
La amenaza de lluvia
desluce la Semana Santa

La constante amenaza de la lluvia
ha sido la tónica general de la re-
cién finalizada Semana Santa, alte-
rando algunos de los horarios pre-
vistos e inpidiendo la estación de
penitencia de alguna que otra co-
fradía. A la hermandad de la Estrella
un aguacero a la hora de su salida
hizo que esta se retrasara más de

una hora, aunque al final si toma-
ron la salida. El Miércoles Santo si
fue muy deslucido por culpa de la
lluvia. La Esperanza tuvo que pre-
cipitar su llegada a su templo. La
lluvia interrumpió la salida del Vía
Crucis, que hizo volverse a los pa-
sos del Cristo de la Sentencia y el
Cristo de los Favores. PÁGINA 16
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PATRIMONIO Iglesia de San Miguel

Durante esta Semana Santa mu-
chas han sido las iglesias de Gua-
dix que se han engalanado para
dar lo mejor entre sus fieles y aco-
ger a las distintas procesiones que
se han realizado en la ciudad. En-
tre todas estas iglesias, hay una ce-
rrada a cal y canto que casi ya no
recuerda el olor a incienso de las
liturgias ni el sonido del trasiego
de los feligreses en el rezo. Se tra-
ta de un edificio marrón, robusto

y altivo, situado en uno de los ba-
rrios más históricos de Guadix y
que guarda aún el legado del tem-
plo que nunca llegó a ser, el tem-
plo perdido entre tanta diversidad
cristiana, la Iglesia vieja de San Mi-
guel. La gente más joven  quizá
nunca haya pisado su suelo, a pe-
sar de las innumerables leyendas
que guarda en su interior y de ser
una joya imperfecta en toda regla
en su construcción.PÁGINAS 2 Y 3

San Miguel, en busca del
templo inacabado

La fiesta del Cascamorras, que
se celebra en las localidades de
Baza y Guadix los días 6 y 9 de
septiembre, sigue dando pasos
para ser declarada de Interés
Turístico Internacional, ahora
con la Junta de Andalucía.

PÁGINA 12

TRADICIONES

La fiesta del
Cascamorras
quiere ser
internacional

RAMÓN UBRIC

El encuentro entre el Cristo de la Luz y la Virgen de los Dolores en Santiago, uno de los instantes más especiales de la Semana Santa accitana.
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de la Catedral de Guadix, hay he-
chos históricos que demuestran
todo lo contrario y que hacen pen-
sar que el abandono de sus obras
se debieron más a causas econó-
micas y técnicas, que al cambio de
parecer del Obispado sobre el lu-
gar elegido para levantar la Cate-
dral de Guadix. 
Y es que volviendo a la Bula de
Erección del cardenal Mendoza,
ésta establecía que la Iglesia Ma-
yor (Catedral) se erigiría sobre la
mezquita mayor musulmana,
mientras que el resto de las pa-
rroquias lo harían sobre las mez-
quitas menores situadas en Santa
Ana, Santiago y San Miguel. 
Sin embargo, en San Miguel había
algo que no cuadraba con lo que
eran las mezquitas menores para
el establecimiento de una iglesia
sobre los restos musulmanes. Y es
que la fuente que generalmente
se situaba junto a los templos de
oración musulmanes, en esta oca-

toda regla en su construcción. De
hecho se trata de una iglesia in-
conclusa, que nunca llegó a ter-
minarse del todo y donde el todo
forma parte de un gran embrollo
de influencias gótico, mudéjar y
renacentista.
Los inicios de la construcción de
la antigua Iglesia de San Miguel
se remontan al momento de la re-
conquista de la ciudad de Guadix
por parte de los Reyes Católicos,
en el siglo XV, cuando se ejecuta
la Bula de Erección del cardenal
Mendoza, que estructura la orga-
nización eclesiástica de lo que sería
toda la ciudad, distribuyendo lo
que serían todas las nuevas pa-
rroquias.
San Miguel, la primera parroquia
de Guadix
San Miguel fue la primera parro-
quia que se restauró, y a pesar de
que hay una cierta historia popu-
lar que dice que se quiso instalar
en esta iglesia lo que sería más tar-

IREM LÓPEZ
GUADIX

Durante esta Semana Santa mu-
chas han sido las iglesias de Gua-
dix que se han engalanado para
dar lo mejor entre sus fieles y aco-
ger a las distintas procesiones que
se han realizado en la ciudad. En-
tre todas estas iglesias, hay una ce-
rrada a cal y canto que casi ya no
recuerda el olor a incienso de las
liturgias ni el sonido del trasiego
de los feligreses en el rezo.
Se trata de un edificio marrón, ro-
busto y altivo, situado en uno de
los barrios más históricos de Gua-
dix y que guarda aún el legado del
templo que nunca llegó a ser, el
templo perdido entre tanta di-
versidad cristiana, la Iglesia vieja
de San Miguel. 
La gente más joven de Guadix
quizá nunca haya pisado su sue-
lo, a pesar de las innumerables le-
yendas que guarda en su interior
y de ser una joya imperfecta en

San Miguel, en busca del
templo inacabado

PATRIMONIO Iglesia de San Miguel

IRENE MOLERO

Cúpula de la iglesia  de San Miguel.

sión no existía, sino en la aledaña
calle Real de Santo Domingo, ya
que en la calle de San Miguel era
difícil de instalar debido a que por
aquella época ésta era un arroyo
vivo.
Aún así, en el año 1499 la parro-
quia de San Miguel estaba ya en
marcha, por devoción de los Re-
yes Católicos, y se dedicó al arcán-
gel San Miguel, que también fue
designado copatrono de la ciudad
junto con Nuestra Señora de la
Encarnación.
Y es que en los primeros años de
la reconquista, los repobladores
poco habían oído hablar de San
Torcuato y su obra en la ciudad,
por lo que el culto a San Miguel
tuvo gran importancia en aque-
llos tiempos.
En la parroquia de San Miguel se
instalarían las cofradías del Cru-
cificado y de San Blas, y las obras
hacia el 1500 seguían a un ritmo
lento, pero constante con la ayu-

da de un tercio de los diezmos de
moriscos, que en el barrio de San
Miguel eran muy ricos, y de los fe-
ligreses.
Hacia el año 1540, la iglesia ya es-
taba perfilada, bajo el estilo góti-
co – mudéjar del resto de los tem-
plos que se estaban levantando en
la ciudad.
Una visita que cambiará la histo-
ria de la Iglesia de San Miguel
Con mucho esfuerzo, entre los
años 1549 y 1554, las obras de la
Iglesia de San Miguel estaban a
punto de concluir, cuando ocu-
rre un hecho que dará un vuelco
a todo lo que se había avanzado
en el templo, y es la llegada a Gua-
dix de don Diego de Siloé, para
intervenir en las obras de la Igle-
sia de Santiago y trazar lo que sería
la Catedral. 
Pero se interesa también por la
casi concluida Iglesia de San Mi-
guel, y quizá porque la vio dema-
siado pequeña, porque tuviera

Muchos dicen que en su lugar se planeó hacer la Catedral de Guadix, pero lo cierto es que este robusto edificio de la calle San
Miguel nunca llegó a ser culminado a pesar de los esfuerzos que durante siglos empleó el Obispado y los maestros que
trabajaron en él. Un templo del siglo XVI perdido en el tiempo y en una tarea inconclusa, que ha llegado hasta nuestros días. 
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PATRIMONIO Iglesia de San Miguel

La Iglesia, a pesar de todas sus
complicaciones, por fin llega a
abrirse como parroquia, hasta la
Guerra Civil Española, momento
en el que es desvalijada y despo-
sada de todas sus reliquias e imá-
genes, y convertida en cuartel de
voluntarios.
Así, desde 1958 el edificio se des-
tinó a almacén del servicio nacio-
nal de trigo. Como es lógico, ya
no tenía ni imágenes, ni pinturas
de ninguna clase, que antes sí que
tuvo, como por ejemplo, un cua-
dro de la Virgen en la capilla ma-
yor y dos imágenes de finales del
siglo XVI, de un obispo y de San-
ta Lucía, así como una bella Purí-
sima de Mora. 
La triste Iglesia de San Miguel, por
tanto, nunca llegó con esplendor
a nuestros días, aunque no es un
edificio que esté en total abando-
no por parte del Obispado de Gua-
dix, ya que en los últimos años mu-
chos han sido los esfuerzos por in-
tentar restaurarlo con la colabo-
ración de los talleres de empleo
de la Junta de Andalucía, que han
trabajado, sobre todo, en la insta-
lación de los saneamientos y la so-
lería de lo que ha quedado como
un patio colindante a la nave cen-
tral.
Así igual que ya se restaurara para
bien la antigua Iglesia de la Mag-
dalena, en esta ocasión la idea es
hacer útil a este edificio, devol-
verlo a la vida, aunque por el mo-
mento, siga en una obra infinita
y sin avisos de ser continuada en
breve.

IRENE MOLERO

Altar de la iglesia de San Miguel.

IRENE MOLERO

Torre de la iglesia.

problemas técnicos o porque de-
terminase que era mejor que su
fachada diese a la calle San Miguel
y no a la calle Mensafíes como es-
taba perfilada en un principio, el
caso es que llamó para dirigir las
obras a Juan Arredondo, que hace
demoler gran parte de lo que es-
taba ya levantado, y hace recubrir
la obra vieja por otra nueva, pero
ya abandonando el estilo gótico –
mudéjar para acogerse al rena-
centista.
Y este cambio se produce la gue-
rra de los moriscos y su expulsión,
por tanto, la parroquia de San Mi-
guel pierde a sus clientes más aco-
modados, a pesar de que las obras
continúan con grandes interven-
ciones.
Por otra parte, el tesorero de la
obra, don Luís Fernández de Cór-
dova, como no tenía muchos re-
cursos para adelantar la obra, de
acuerdo con el Obispado, desti-
nan todos los fondos posibles, in-
cluidos los de la Catedral, a ter-
minar la Iglesia de San Miguel. 
Pero esta malversación de fondos
no es bien vista por la corona y
obligan a destinar estos dineros a
las otras iglesias que le corres-
pondían.
Así, el tesorero queda privado de
recursos para continuarla y las
obras se detienen, dejándolo todo
empantanado y con pocas expec-
tativas de continuarlas en un fu-
turo, debido a los innumerables
problemas técnicos que a cada
momento presentaban las obras
y la falta de medios.

Aún así, en el año 1670, el Obis-
pado estudia la manera de poder
proseguirla, aunque poco pros-
peró la obra, ya que en 1695 el edi-
ficio estaba amenazado de ruina,
por el desplome de las paredes y
el empuje que sobre ellas ejercían
los colgadizos de piedra, para cuyo
arreglo, ya en un tiempo muy atrás
se trajo al maestro mayor de la Ca-
tedral de Granada, José Granados
con Diego González.
El desmantelamiento en la Gue-
rra Civil
Queda así un templo casi cua-
drado, dividido en tres naves, que
por la manera de los altares, da la
impresión de una iglesia de cruz
griega. La portada que quedó sólo
en el hueco del muro se abre en
un lateral del templo, sin acceso
directo a él, si no es por medio de
un pasadizo que ocupa lo que de-
bería ser la nave lateral. Junto a la
iglesia, se alza la torre, separada,
muy sencilla, pobre y baja, de in-
fluencia gótico – mudéjar. 
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La Iglesia de San
Miguel nunca llegó

con esplendor a
nuestros días,

aunque no es un
edificio que esté en
total abandono por
parte del Obispado



REDACCIÓN
GUADIX

Ante las manifestaciones he-
chas en torno al Centro Deporti-
vo Urbano por parte del portavoz
del grupo municipal de IU en la
oposición, el alcalde de Guadix,
José Antonio González Alcalá, ha
reiterado la exposición que ya hi-
ciera en el pleno extraordinario
y urgente en el que se abordó el
asunto.

Así, ha recordado que aunque
él también hubiera querido que
el proceso hubiera sido más ágil,
debe de quedar claro que no hay
interés alguno, tal y como insi-
nuaba el citado portavoz de la opo-
sición.

“Pensábamos que el solar
conocido como terrenos del
sábado era el sitio ideal por su
accesibilidad, ya que además
de la dimensión deportiva tene-
mos en cuenta la dimensión te-
rapéutica del Centro. Convenci-
dos de la necesidad de esa accesi-
bilidad, una vez planteado el cam-
bio de ubicación elegimos el ac-
tual solar junto al Centro de Día
de Mayores, del que tan solo que-
da pendiente un trámite para la
correspondiente innovación de
Medio Ambiente”, aclara el pri-
mer edil.

En este sentido, González Al-
calá destaca la buena disposición
que ha encontrado siempre por

parte de la delegada de Medio Am-
biente con respecto a este asun-
to. “Las alegaciones presentadas
para reclamar el archivo de ese

inicio de expediente para el rein-
tegro de la subvención están bien
argumentadas y vienen a reflejar
todo lo que ha ido aconteciendo

durante el proceso”, añade.
Por ello, y aunque ya agradeció

en pleno al portavoz de IU que
se haya puesto en contacto con la
Directora General, recuerda que
por parte del equipo de Gobier-
no han sido muchas las reuniones
celebradas en torno a este pro-
yecto.

“En la primera que tuve en Se-
villa como alcalde ya me recono-
cieron verbalmente que segura-
mente no llegaríamos a los plazos,
pero me manifestaron buena dis-
posición”, aclara.

González Alcalá insiste por tan-
to en que sólo falta un documen-
to para salvar esa necesaria modi-
ficación medioambiental e invitó
a los dos portavoces de la oposi-
ción a asistir con él y con el por-
tavoz del equipo de Gobierno a la
próxima cita ya solicitada a la Jun-
ta para abordar este asunto de tan-
to interés para la ciudadanía ac-
citana. Su voluntad de agilizar el
proceso le llevó incluso a plante-
ar incluir como tercer punto de
la propuesta aprobada en pleno
“el poder adoptar tantas medidas
como sean precisas en cuanto a la
continuidad del Centro, sean del
tipo que sean”, facultando así al
alcalde a ir solventado las inci-
dencias a medida que vayan sur-
giendo.

El alcalde accitano recuerda
por último que el punto fue apro-
bado por unanimidad de los tres
grupos y que incluso hizo públi-
co su agradecimiento a los dos gru-
pos municipales de la oposición
por su respaldo.  

El alcalde aclara
que siempre se ha
apostado por la
ubicación más
idónea del Centro
Deportivo

PROYECTOS Centro Deportivo Urbano
G.P.

El alcalde de Guadix durante el último pleno.

REDACCIÓN
GUADIX

El secretario general del PSOE
de Guadix, Juan Ignacio Fernán-
dez, y el portavoz municipal so-
cialista, Manuel Gómez Vidal,
comparecieron ante los medios
de comunicación para denunciar
la ausencia de criterios para la se-
lección del Plan de Empleo mu-
nicipal, y la “falta de gestión” del
PP en el proyecto del centro de-
portivo urbano y la piscina cu-
bierta, cuya subvención tendrá
que ser devuelta por el Ayunta-
miento accitano a la Junta de An-
dalucía por el retraso de cuatro
años en el inicio de su construc-
ción.

Según explicó Gómez Vidal, se
trata de “una historia inacabada”
debido a los cambios de ubicación
que durante el este tiempo el PP

ha ido realizando sobre el pro-
yecto “sin ningún tipo de planifi-
cación”. Así, el pasado 22 de mar-
zo se aprobó en pleno por el PP
el estudio de viabilidad de la fu-
tura piscina cubierta, y días más
tarde, el 25 de marzo, el Ayunta-
miento de Guadix aprobó las ale-
gaciones que se han presentado
a la Consejería de Deportes para
impedir el retorno de la subven-
ción de 1.750.000 euros que la Jun-
ta de Andalucía otorgó al Ayun-
tamiento de Guadix para la cons-
trucción del centro deportivo ur-
bano.

Alegaciones que han sido apo-
yadas por el PSOE para defender
la construcción de la piscina cu-
bierta en Guadix. Además, según
adelantó el portavoz municipal
socialista, “el próximo miércoles
los socialistas estaremos en Sevi-

lla en una reunión con el secre-
tario general del Deporte para que
este proyecto se quede en Gua-
dix”, y por otra parte, animó a la
ciudadanía a participar en el pro-
ceso de participación pública que
próximamente se abrirá en el
Ayuntamiento de Guadix sobre el
estudio de viabilidad.

Precisamente, sobre este estu-
dio, el secretario general del
PSOE, Juan Ignacio Fernández,
alertó que de su planteamiento se
desprende que “es una privatiza-

ción del deporte en Guadix”, ya
que los ingresos que el Ayunta-
miento destina a las escuelas de-
portivas municipales son los mis-
mos que se van a destinar a la pis-
cina cubierta y el centro deporti-
vo urbano. 

Asimismo, pidió al PP que ex-
plique que es lo que “verdadera-
mente hay detrás” de tanto retra-
so para la construcción de este
proyecto, a pesar de que la Junta
puso hace cuatro años 1.750.000
euros para su realización, “dine-

ro que Guadix podría perder aho-
ra por la pésima gestión del PP”.
Ante ello, según anunció Fernán-
dez, “el PSOE ya ha hablado con
la delegada provincial de Depor-
tes, Ana Gámez, quien se ha com-
prometido a mantener el proyec-
to, a pesar de que la Junta necesi-
ta que el Ayuntamiento dé el paso
definitivo para la construcción de
la piscina cubierta. Defenderemos
mañana en Sevilla de igual ma-
nera que ya lo hicimos en Madrid
para el tema de la oficina de Ha-
cienda”.

El otro gran asunto que ocupó
ayer la rueda de prensa del PSOE
fue la denuncia ya realizada por
los socialistas de una “ausencia”
de criterios en la selección del per-
sonal para el Plan de Empleo que
está llevando a cabo el Ayunta-
miento de Guadix, con la condo-
nación de la deuda de Mercado-
na. Como aclaró el secretario ge-
neral del PSOE, “el alcalde dijo
en pleno que los criterios eran de
necesidad, pero yo le digo que no
son de necesidad, que son nece-
sarios, porque tiene que haber
una oferta pública para que la gen-
te pueda presentarse en igualdad
de condiciones”. Además, señaló
que el SAE “no prioriza criterios”,
sino que ofrece un listado de los
demandantes de empleo según
los condicionantes que le pida el
Ayuntamiento de Guadix.

“Queremos saber cuáles son los
criterios que, según el alcalde, el
área de servicios sociales están apli-
cando para contratar a la gente
en este Plan de Empleo, que de-
bería de haber tenido una oferta
transparente y haber sido anun-
ciada públicamente y no ha sido
así”, criticó Fernández.

El PSOE defiende
ante la Junta de
Andalucía el
proyecto de la
piscina cubierta
en Guadix

PROYECTOS Centro Deportivo Urbano
G.P.

Rueda de prensa del PSOE.
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REDACCIÓN
GUADIX

El pleno de la corporación mu-
nicipal del Ayuntamiento de Gua-
dix celebraba la semana pasada
una sesión extraordinaria y ur-
gente que tenía como principal
punto en el orden del día la me-
moria de alegaciones al inicio del
expediente de reintegro de la sub-
vención del Centro Deportivo Ur-
bano, una propuesta que salió ade-
lante con el voto unánime de los
tres grupos con representación
municipal y que supone solicitar
el archivo del citado expediente
para seguir adelante con el pro-
ceso del Centro Deportivo Urba-
no.

Otro de los puntos destacados
fue el referente a la administra-
ción de la Agencia Tributaria en
Guadix, para la que se partía de
una moción del grupo municipal
socialista que finalmente, y a pro-
puesta del alcalde-presidente José
Antonio González Alcalá, se trans-
formó en una declaración insti-
tucional dirigida a solicitar a los
órganos componentes una acla-
ración sobre la carta de servicios
y personal de la administración
accitana.

La sesión incluyó además un
extenso apartado de ruegos y pre-
guntas que fueron planteadas por
los diferentes concejales de la opo-
sición y que obtuvieron la perti-
nente contestación por parte del
equipo de Gobierno.

Con respecto al primero de los
asuntos abordados, el portavoz

Hacienda a través de una carta re-
mitida desde el Ministerio de Ha-
cienda y Administraciones Públi-
cas, a lo que hay que sumar la per-
tinente publicación oficial en el
BOE del 16 de febrero. 

Hubo en este punto un recor-
datorio de todo el proceso segui-
do hasta el momento con respec-
to a este asunto en el que la pos-
tura del alcalde ha sido siempre
clara: reclamar el mantenimien-
to de la administración de la Agen-
cia Tributaria en Guadix, aspecto
que le ha sido confirmado por las
autoridades antes citadas. No obs-
tante, y ante la postura de la opo-
sición, afirmó que “a mí no me es-
cuece reclamar para Guadix, pero
no me gusta caer en el absurdo.
Como las competencias vienen en
la publicación del BOE, propon-
go dejar fuera la moción y solici-
tar a través de una declaración ins-
titucional esa aclaración que plan-
tean”.

El objeto es, por tanto, “a tenor
de la resolución de 15 de febrero
de 2013, solicitar a los órganos
competentes cuál es la carta de
servicios y de personal y dar tras-
lado de esta solicitud a las admi-
nistraciones que corresponde”.
La propuesta salió adelante de for-
ma unánime con el voto a favor
de los tres grupos con represen-
tación municipal. González Alcalá
insistió una vez más en el cierre
del debate en que no albergaba
duda alguna con respecto al man-
tenimiento del servicio.

del equipo de Gobierno, Jesús Lo-
rente, explicó que tras haberse re-
cibido en el Ayuntamiento co-
municación de la consejería de
Cultura y Deporte informando
del inicio del expediente de rein-
tegro de la subvención del Cen-
tro Deportivo Urbano, se inició
por parte del consistorio accitano
la elaboración de una memoria
de alegaciones explicando todo
el proceso seguido por el Ayun-
tamiento y argumentando por tan-
to la solicitud de archivo del cita-
do expediente para poder seguir
con el proceso del Centro De-
portivo Urbano. 

Tras la exposición de posturas
de cada grupo, las alegaciones sa-
lieron adelante por unanimidad
y añadiendo un punto más pro-
puesto por el alcalde-presidente:
adoptar tantas medidas como sean
precisas en cuanto a la continui-
dad del Centro Deportivo Urba-
no, para facultar así a ir resol-
viendo tantas incidencias como
vayan surgiendo. En su interven-
ción, José Antonio González Al-
calá manifestó su satisfacción y
agradecimiento por el apoyo de
los tres grupos y destacó la dispo-
sición positiva hacia este proyec-
to que siempre ha mostrado la de-

legada de Medio Ambiente, San-
dra García. 

Con respecto a la administra-
ción de la Agencia Tributaria en
Guadix, tanto Jesús Lorente como
José Antonio González Alcalá qui-
sieron dejar claro que no alber-
gaban duda alguna con respecto
al mantenimiento de este servicio
en la ciudad, tal y como han con-
firmado el Delegado Especial de
la Agencia Tributaria en Anda-
lucía, la Delegada del Gobierno
en Andalucía y el Subdelegado
del Gobierno en Granada en sus
respectivas visitas a Guadix, así
como el Secretario de Estado de

Aprobadas alegaciones para no perder la
subvención del Centro Deportivo Urbano

PLENO Alegaciones

G.P.

Último pleno del Ayuntamiento de Guadix.

REDACCIÓN
GUADIX

El portavoz de Izquierda Uni-
da en el Ayuntamiento de Gua-
dix, Manuel Ortiz González, ha la-
mentado que el centro deportivo
urbano, donde irá ubicada la pis-
cina cubierta, con una inversión
prevista de 3.500.000 euros, está
en serio peligro en un proyecto
que fue prometido por el equipo
de gobierno del Partido Popular
allá por el año 2008 cuando en-
tonces era alcalde, Santiago Pérez
López. Se barajaron varios luga-
res como el recinto ferial (mer-
cadillo semanal), el antiguo ma-
tadero u otros planteados por la
oposición como los terrenos ubi-
cados junto a la pista de atletismo
municipal.

La cuestión es que la Junta de
Andalucía ha requerido del Con-
sistorio accitano que se le devuel-
va la subvención de 1.750.000 eu-
ros que concedió en su día para
la construcción de la futura pisci-
na cubierta: “El PP lejos de cum-
plir esta promesa, se ha dilatado
cinco años en el tiempo, han ago-

tado todos los plazos previstos sin
que haya hecho nada por coger y
llevar a cabo este convenio que
firmó con la Junta y hoy nos he-
mos visto obligados, en una sesión
plenaria urgente, a presentar unas
alegaciones para algo que nos te-
memos que es ya una realidad. Te-
memos que presentar las alega-
ciones sea la excusa que el PP está
utilizando para echar la culpa a
otra Administración de algo que
ellos no han sabido hacer o no han
querido”, afirmaba Ortiz. Ha sido
un tema que ha dado muchas vuel-
tas en los últimos años con las di-
ferentes ubicaciones donde iría
ubicado el centro deportivo ur-
bano.

Según Manuel Ortiz, “ya le cri-
ticamos, en su día, que se presen-
tara un proyecto en una ubicación
donde había problemas de pla-
neamiento, problemas urbanísti-
cos y que al final esto se dilatara
en el tiempo. Desgraciadamente,
la delegación de Cultura y De-
porte de la Junta requiere al Ayun-
tamiento de Guadix que, tras va-
rios intentos y varias prórrogas que

ha facilitado, a fecha de hoy no
habiendo aportado la Entidad
Local el proyecto básico y de
ejecución de obra ni acta de
comprobación de replanteo
de la misma, se ha producido
un segundo incumplimiento
de las obligaciones compro-
metidas en el convenio. Ante
la inexistencia de nada, la Jun-
ta que sí cumplió con sus pla-
zos y adelantó 218.750 euros
ingresados en septiembre de
2012, ahora le dice la Junta que
reintegre ese dinero porque el
Ayuntamiento de Guadix pa-
rece que no tiene ninguna in-
tención de llevar nada a cabo”.

El portavoz de IU en Guadix
quiso hacer un poco de histo-
ria de la piscina cubierta:
“Cuando propusieron el re-
cinto ferial, le dijimos al PP que
allí no era muy lógico plante-
arlo puesto que tenía la afec-
ción de la rambla de Baza, apar-
te de que son unos solares don-
de se están haciendo una serie
de actividades incompatibles.
Entonces salió que había un

empresario interesado en poner el
dinero allí, porque el Ayuntamien-
to nunca tenía ese dinero y un fa-
moso ex jugador de fútbol sevillano
con intereses en Guadix podría te-
ner un aprovechamiento en esos so-
lares para gestionarla. Allí no se
podía hacer y, lejos de lo que decía-
mos desde IU que lo lógico era ha-
cerlo al lado de las pistas de atletis-
mo donde tenemos terrenos muni-
cipales, ellos proponen una nueva
ubicación en el antiguo matadero y
aquí también nos encontramos pro-
blemas urbanísticos al estar afecta-
dos por el cauce del río. Siempre
buscando ubicaciones en el centro
con la excusa de que sea un centro
accesible al mundo y siempre bus-
cando posibles aprovechamientos
urbanísticos. Se trata de que Guadix
está perdiendo una oportunidad de
oro de acceder a una subvención de
1.750.000 euros que, si nada lo re-
media, está perdida y todo por el em-
peño de un Partido Popular de co-
ger y privatizar un servicio que
tendría que ser público. Pedían un
centro deportivo urbano que, lejos
de lo que Guadix se podía permitir,

estaba por encima de nuestras po-
sibilidades. Tendríamos que ha-
bernos ceñido a un proyecto
quizás menos ambicioso, pero sí
realista y que se pudiera gestio-
nar de manera pública. Es una
nueva mala noticia para la ciudad
de Guadix que el PP nos está acos-
tumbrando con demasiada fre-
cuencia. Desde IU hemos hecho
los deberes y me he puesto en con-
tacto con la dirección de la dele-
gación de Cultura y Deporte y
ellos lo han dicho muy claro: por
parte de la Delegación la dispo-
sición es toda, están dispuestos a
una nueva prórroga, pero quie-
ren proyecto y que se inicie, de
una vez, el tema”, finalizaba Or-
tiz.

Izquierda Unida asegura que el Centro Deportivo 
Urbano está en peligro por culpa del PP
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La Diputación de Granada afir-
ma que el nuevo contrato que re-
coge las últimas modificaciones
incluidas en el proyecto de la Uni-
versiada de Invierno 2015 no será
firmado por las instituciones has-
ta que la Junta se pronuncie sobre
la solicitud realizada en su día para
adaptar el Puerto de la Ragua a las
pruebas de esquí de fondo y biath-
lon.

Entre los principales cambios
recogidos en el documento, se en-
cuentra incluir la estación de es-
quí de Candanchú (Huesca)
como alternativa al Puerto de la
Ragua, ubicado en el Parque Na-
cional de Sierra Nevada, de modo
que las pruebas puedan trasla-
darse a este lugar si no se obtie-
nen a tiempo los permisos am-
bientales necesarios. 

Además, hace unos meses se
confirmó el traslado de las com-
peticiones de patinaje artístico y
de velocidad al municipio mala-
gueño de Antequera, de modo
que en la capital granadina se que-
darán el hockey sobre hielo y el
curling. La primera disciplina se
celebrará en el Palacio de De-
portes y el pabellón de nueva cons-
trucción Mulhacén, mientras que
la segunda se prevé desarrollar en
la instalación deportiva del Cam-
pus de Fuentenueva.

El presidente de Diputación ha
señalado en declaraciones a Eu-

ropa Press que su voluntad polí-
tica es que este evento deportivo
“salga adelante” aunque sea con
modificaciones derivadas de un
cambio en las condiciones econó-
micas iniciales en las que se asu-
mió el proyecto.

Por ello, se ha congratulado de
que la Federación Internacional
de Deportes de Invierno (FISU)
haya sido “sensible” a esta situa-
ción y haya dado “este balón de
oxígeno” que supone la alterna-
tiva de Candanchú, aunque la pre-
tensión sea favorecer la partici-

pación del Puerto de la Ragua
en la Universiada, a tenor de
las repercusiones económicas
que tendría para esta zona.

A mediados de este este pa-
sado mes de marzo, y en rela-
ción a las informaciones apa-
recidas en varios medios de co-
municación en las que se seña-
laba que el Ministerio de Me-
dio Ambiente no ve “reco-
mendable” el proyecto de La
Ragua, la Subdelegación del
Gobierno en Granada ha ma-
nifestado que “ni el Secretario
de Estado de Medio Ambien-
te, Federico Ramos, ni el di-
rector del Organismo Autó-
nomo de Parques Nacionales,
Basilio Rada, ni el Subdelega-
do del Gobierno en Granada,
Santiago Pérez, tienen cono-
cimiento sobre el supuesto in-
forme del que se habla en las
informaciones que hace refe-
rencia a las posibles actuacio-
nes en La Ragua de cara a la ce-
lebración de la Universiada en
Granada”.

Mediante un comunicado,
el Subdelegado del Gobierno
en Granada “lamenta que haya
personas que se arroguen una
representatividad que no les
corresponde y, sobre todo, que
utilicen y manipulen al Minis-
terio de Medio Ambiente en
su afán por impedir que la Uni-
versiada pueda celebrarse en
la provincia de Granada”.

El nuevo contrato de la
Universiada,  a
expensas  de la Ragua

PROYECTOS Universiada

AGENCIA.

Puerto de la Ragua.

Arranca la segunda parte del Plan de Inversión 
Cinco jóvenes titulados de Guadix se incorporan
desde hoy y por un periodo de dos meses al
Ayuntamiento accitano como becarios gracias a la
segunda parte del Plan de Inversión y Empleo
municipal. La idea es ofrecerles una oportunidad

para complementar su formación, brindarles la
ocasión de conocer el funcionamiento de una
administración pública como el consistorio accitano
y dotar la experiencia de una pequeña ayuda
económica.

G.P.

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El primer domingo de abril, el
día 7, se va a celebrar un año más,
la clásica actividad del Día del Bos-
que, que ya va por su XIV edición.
Los actos programados van a te-
ner lugar en la zona de el Cortijo
de Los Corvos, una propiedad em-
plazada en la zona del arroyo del
Baúl y a la que se accede peato-
nalmente desde la Venta Vicario,
junto a la A-92, donde vienen
acondicionando desde hace va-
rios años un bosque botánico, en
el que desde hace varios años vie-
nen plantando y cuidando una va-
riedad representativa de especies
arbóreas y arbustivas de nuestra
zona, con los deseos de formar en
un lugar un bosque que permita
conocer en un pequeño recorri-
do a un número amplio de espe-
cies.

Aun cuando esta actividad se
ha venido celebrando tradicio-
nalmente el primer domingo de
primavera, que este año es el 24
de marzo, al coincidir este día con
el Domingo de Ramos y el si-
guiente con el Domingo de Re-
surrección, fechas en la que tie-
nen lugar actos religiosos en nues-
tra ciudad, y con los deseos de no
interferir en los mismos se ha vis-
to oportuno trasladarlo al primer
domingo del mes de abril, el día
7.

Otra novedad que va a tener la
presente edición es que se recu-
pera el tradicional arroz campe-
ro que han preparado otros años,
con los deseos de que los asisten-
tes y participantes tengan un re-
lajado momento de convivencia

tras los trabajos de plantación.
La concentración de los parti-

cipantes interesados en asistir a la
actividad, y con la que arrancan
el programa de actividades del año
2013, está prevista a las 10:30 ho-
ras del domingo 7 de abril en la
Venta Vicario (p.k. 318,5 de la A-
92), de donde marcharán  peato-
nalmente y con un recorrido de
solo unos 3 kms por una pista fo-
restal hasta la zona elegida este
año para la plantación, y con la
que se quiere continuar recupe-
rando la vegetación natural de los
barrancos de la zona, muy afecta-
dos por el masivo pastoreo y la ex-
tracción de leñas.

La consideración de que los
bosques son ecosistemas comple-
jos, integrados por múltiples ele-
mentos vivos, íntimamente rela-
cionados entre sí, como árboles,
arbustos, ríos, manantiales, micro
y macrofauna de insectos, mamí-
feros y aves, lo que hace necesa-
rio que se considere y valore el bos-
que en su conjunto, y no referido
a uno solo de sus componentes,
sin dar relevancia exclusiva a los
árboles, los que aun cuando pue-
dan ser un elemento singular o
definidor del bosque, no es el úni-
co, les anima a la celebración del
Día del Bosque.

En el Día del Bosque, se pre-
tende transmitir la importancia
del mismo, como elemento vivo,
que da cobijo en su interior a una
amplia comunidad vegetal y ani-
mal, con gran importancia para
la vida de las especies con inci-
dencia en aspectos tan importan-
tes como clima, paisaje, biodiver-
sidad animal y vegetal.

El XIV Día del Bosque se
celebrará en la sierra
de Gor el 7 de abril

MEDIO AMBIENTE Sierra de Baza

REDACCIÓN
GUADIX

El PSOE de Guadix, a través de
su secretario general, Juan Igna-
cio Fernández, ha agradecido al
Equipo de Gobierno del PP y al
grupo de IU en el Ayuntamiento
de Guadix el apoyo recibido en el
pasado pleno extraordinario ha-
cia la propuesta socialista basada
en el mantenimiento de la carte-
ra de servicios en la administra-
ción de la Agencia Tributaria de
Guadix. La moción inicial del
PSOE tuvo que ser modificada an-
tes de convertirse en declaración
institucional conjunta del Ayun-
tamiento de Guadix, reducién-
dose sólo a la solicitud de los ór-
ganos competentes de la Agencia
Estatal de la Administración Tri-
butaria (AEAT), en Andalucía, in-
formación objetiva sobre la car-
tera de servicios que prestará di-
cha administración en Guadix,

tras la nueva propuesta organiza-
tiva publicada en el Boletín Ofi-
cial del Estado de 16 de febrero.

Según ha explicado Fernández,
“esta declaración institucional del
Ayuntamiento de Guadix recoge
la idea principal de la moción so-
cialista inicial, que lo único que
pretende es despejar las dudas del
PSOE sobre la cartera de servicios
que ofrecerá la agencia tributaria
en Guadix después de la reorga-
nización territorial de esta admi-
nistración”. Los socialistas, por
tanto, se encuentran satisfechos
por el acuerdo alcanzado en el úl-
timo pleno extraordinario del 25
de marzo en el Ayuntamiento ac-
citano, sobre todo, después de que
el PSOE realizase a finales del año
pasado una campaña de movili-
zación y recogida de firmas entre
la ciudadanía pidiendo el mante-
nimiento de la oficina de Ha-
cienda en Guadix. 

Declaración conjunta
sobre los servicios de la
oficina de Hacienda

PLENO Declaración institucional
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El alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, y la con-
cejala de Turismo, Laura Serrano,
han hecho esta mañana un pri-
mer balance de la Semana Santa
accitana, que en general ha con-
tado con buenos datos de ocupa-
ción hotelera y gran presencia de
accitanos y visitantes en las calles
disfrutando de las diferentes pro-
cesiones. Los ediles han agrade-
cido por tanto la labor de las Her-
mandades y cofrades que siguen
manteniendo la Semana Santa de
Guadix, haciendo de ella un re-
ferente económico y social, así
como el papel de la Federación
de Cofradías en su labor de coor-
dinación y de aunar esfuerzos. Por
otro lado, han destacado el tra-
bajo desarrollado por Policía Lo-
cal, Bomberos y Protección Civil
durante estos días tanto en lo que
a ordenación del tráfico se refie-
re como a seguridad e informa-
ción.

Según los datos turísticos de

pecto a los establecimientos ho-
teleros, los días fuertes de Sema-
na Santa (jueves y viernes) se ha
dado un 80% de ocupación. El
resto de semana la cifra se esta-
blece en un 50%. En alojamien-
tos en cueva, los establecimientos
de mayor capacidad han estado
los días principales (jueves y vier-
nes) al 90%, bajando al 70% y al
40% el resto de días. Como rasgo
común, los empresarios destacan
que las reservas para pernocta-
ciones se hacen a última hora. 

Balance de Diputación
La oficina de información del

Patronato Provincial de Turismo
de Granada ha atendido durante
la pasada Semana Santa –desde el
Viernes de Dolores hasta el Do-
mingo de Resurrección– a un to-
tal de 4.765 turistas. Por días, re-
sulta llamativo que las jornadas
con mayor afluencia hayan sido
el Lunes Santo (704 personas) y
el Martes Santo (637). El Jueves y
el Viernes Santo, días en los que
la oficina tuvo un horario reduci-
do de 9 de la mañana a 3 de la tar-

esta Semana Santa recopilados
esta mañana por Laura Serrano a
través de la Oficina de Turismo,
las visitas recibidas en la citada ofi-
cina durante el mes de marzo han
sido 2.316 (1038 de procedencia
nacional, 250 extranjeros y 1.028
procedentes de grupos). Por su
parte, el Centro de Interpretación
Cuevas de Guadix ha recibido la
visita de 3.000 personas durante
el mes de marzo. En relación a es-
tas dos infraestructuras turísticas,
los munícipes destacan el esfuer-
zo que se hace desde el consisto-
rio para mantenerlas abiertas en
días de especial afluencia de visi-
tantes, como es el caso del jueves,
viernes y sábado de esta Semana
Santa. Aunque los datos de ocu-
pación hotelera reflejan una Se-
mana Santa algo más floja que la
del año pasado, la sensación en-
tre los empresarios, en líneas ge-
nerales, es de contento, “pues es-
peraban una Semana Santa peor
de la que han tenido, tanto por las
condiciones meteorológicas como
por la situación de crisis”. Con res-

de, el número de turistas fue de
453 y 516 respectivamente. Los
días de menor uso de la oficina
fueron el Domingo de Resurrec-
ción (179) y el Domingo de Ra-
mos (305). El vicepresidente del
Patronato, Francisco Tarifa, ex-
plica que “la mayoría de las per-
sonas que han realizado consul-
tas, casi dos tercios, eran españo-
las, procedentes, en este orden,
de Madrid, Barcelona, Valencia y
Bilbao”. Por su parte, los extran-
jeros que han usado este servicio
han venido principalmente de
Reino Unido, Francia, Alemania
y Estados Unidos.  El personal de
la oficina no ha percibido cam-
bios importantes en cuanto a los
intereses mostrados por los usua-
rios otros años. En cuanto a la pro-
vincia, han solicitado información
de la Alpujarra, Guadix y Sierra
Nevada mayoritariamente. Sí se
ha percibido una disminución de
la petición de información sobre
alojamientos, debida a que los tu-
ristas ya vienen con su hotel re-
servado con antelación

La Semana Santa accitana
cierra con buenos datos de
ocupación hotelera

TURISMO Datos de ocupación

REDACCIÓN
GUADIX

El PSOE de Guadix respon-
dió a la cuestión planteada por
los medios de comunicación
sobre el desarrollo de la Es-
cuela Internacional de Turis-
mo Rural puesta en marcha en
la ciudad accitana. Según
aclaró ayer el secretario gene-
ral socialista, Juan Ignacio
Fernández, “los cursos que se
están haciendo por parte de
esta escuela son muy prove-
chosos, ya que son los mismos
que antes se hacían por parte
del Patronato Provincial de Tu-
rismo”.

A pesar de la calidad de los
cursos ofrecidos, el represen-
tante de los socialistas accita-
nos señaló que “la Escuela In-
ternacional de Turismo Rural
no se corresponde a lo pro-
metido por el PP”, refiriéndo-
se a que en un primer mo-
mento su ubicación iba a ser
exclusiva y no compartida en
las instalaciones del Grupo de
Desarrollo Rural. 

Por otra parte, el portavoz
municipal del PSOE, Manuel
Gómez Vidal, explicó que en
su condición de diputado pro-
vincial ya había realizado varias
preguntas en pleno al Gobier-
no del PP en la Diputación de
Granada sobre este tema, acla-
rando que “aún no se ha ce-
rrado una fecha de inaugura-
ción oficial de la escuela, a pe-
sar de que se anunció de que
iba a venir el Ministro de Tu-
rismo en el mes de octubre y
luego en enero”. Además, Gó-
mez Vidal apuntó que el mo-
delo de Escuela Internacional
de Turismo no es el que se plan-
teó en un principio, “donde
hincharon un globo y han de-
jado que se vaya desinflando
poco a poco”. 

Junto al secretario general
del PSOE y el portavoz muni-
cipal, también estuvieron
presentes los concejales socia-
listas, Iván López Ariza e
Inmaculada Olea, y el secreta-
rio de política municipal, Car-
melo Martínez, quien se refi-
rió a la modificación realizada
por el PP del Reglamento del
Consejo Económico y Social
del Ayuntamiento de Guadix,
por la que sólo pueden ser
miembros ediles del Consisto-
rio accitano y no representan-
tes elegidos por los grupos polí-
ticos.

Como indicó, a través de esta
modificación el PP lo que pre-
tende es “tener unos repre-
sentantes a la carta, con la in-
tención de quitar del consejo
al secretario general del
PSOE”.

El PSOE insiste
en que la
Escuela de
Turismo Rural
no corresponde
a “lo
prometido”
por el PP

DENUNCIA

REDACCIÓN
GUADIX

La concejalía de Participación
Ciudadana del Ayuntamiento
de Guadix, representada por Mª
Carmen Alcalá, informa que el
plazo de solicitud de las subven-
ciones en materia de Participa-
ción Ciudadana correspondien-
tes al año 2013 se mantendrá
abierto hasta el próximo 25 de
abril.
Según detalla la edil, este año se
mantiene la misma cuantía
económica total con respecto al
año anterior, existiendo una lí-
nea de actuación para las asocia-
ciones vecinales y otra para aso-
ciaciones distintas a las de veci-
nos siempre y cuando estén ins-
critas en el registro municipal de
asociaciones.
Mª Carmen Alcalá informa
además que “atendiendo al com-
promiso del equipo de Gobier-
no del Ayuntamiento de Guadix
con las asociaciones accitanas por

facilitar su acceso y la solicitud de
las subvenciones, se facilitará a
las asociaciones que así lo solici-
ten el asesoramiento, orientación
y ayuda necesarias para la trami-
tación del proyecto objeto de la
solicitud”.
Las bases que rigen la convoca-
toria se encuentran en el tablón
de anuncios del Ayuntamiento
de Guadix; no obstante, puede
solicitarse más información tam-
bién presencialmente en el Ser-
vicio Municipal de Participación
Ciudadana (situado en las de-
pendencias municipales del Área
de la Mujer) o bien a través de la
dirección de correo electrónico
p a r t i c i p a c i o n c i u d a d a -
na.guadix@gmail.com.
Las solicitudes de subvención
se deberán de registrar en la
Oficina de Atención a la Ciuda-
danía de lunes a viernes en ho-
rario de nueve de la mañana a
una de la tarde hasta el próximo
25 de abril.  

Abierto hasta el 25 de
abril el plazo de solicitud
para las subvenciones
de Participación
Ciudadana

SUBVENCIONES Participación Ciudadana

REDACCIÓN
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Ya queda menos para la cele-
bración del Día Internacional del
Libro el próximo 23 de abril. Una
de las actividades permanentes
que se van a llevar a cabo desde
la Biblioteca Pública Municipal
“José Asenjo” de Guadix, en co-
laboración con la concejalía de
Cultura, es el Juego del Amigo

Invisible.
Se trata simplemente de rega-

lar libros a amigos y familiares de
forma anónima. Especial interés
tiene este juego para padres con
niños pequeños. 

Quien necesite más informa-
ción puede llamar a la biblioteca
de Guadix al 958664138 de lunes
a viernes de 10 a 13 y de 16 a 20
horas.

La biblioteca organiza
el juego del amigo
invisible

G.P.

CELEBRACIÓN Día del Libro

Una de las actividades organizadas con motivo del Día del Libro
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El perfil del usuario andaluz de
los servicios de asistencia domici-
liaria se corresponde con mujer
de casi 79 años, viuda que vive con
su familia antes de solicitar los ser-
vicios, mantiene en buen estado
su casa, que recibe un servicio con-
certado con una duración media
de 33,08 meses a razón de 22,06
horas mensuales. Mientras tanto,
el hombre tiene casi 71 años de
media, casado que vive con su pa-
reja, también mantiene su vivien-
da en buen estado, que solicita un
servicio concertado durante una
media de 32,34 meses y 22,49 ho-
ras al mes. Que el hombre man-
tenga su vivienda en buen estado
es principalmente consecuencia
de que vive con su pareja. Estos
son los datos principales que se
desprenden del estudio realizado
por la empresa EMR Software,
que, a través de su aplicación Jano,
lleva el control de los servicios de
asistencia domiciliaria de gran par-
te de administraciones y de em-
presas suministradoras de dicho
servicio.

El estudio, realizado en base a
los datos de más de 50.000 usua-
rios en toda España, cerca de 3.500
en Andalucia, confirma que la mu-
jer es menos dependiente que el
hombre y necesita el servicio de
atención domiciliaria a mayor
edad que el hombre. A pesar de
ello, el 69,75% de personas an-
daluzas que utilizan los servicios
son mujeres, frente al 30,25 que
son hombres, hecho que es debi-
do a la mayor longevidad de la mu-
jer. Por eso y por estar más acos-
tumbrada a realizar las tareas de
casa, la media de edad de la mu-
jer andaluza que utiliza los servi-
cios es de 78,82 años, mientras que
la del hombre es de 72,65.
Además, en todas las edades, sal-
vo en la de mayores de 65 años,

hay más hombres que mujeres que
necesitan el servicio.

La mujer andaluza suele utili-
zar los servicios cuando ya le es to-
talmente indispensable, por en-
fermedad o cierta incapacidad y
cuando se queda sin pareja y tie-
ne que irse a vivir con algún fa-
miliar. De ahí que sean viudas el
47,55%, casadas y con pareja el
36,39, solteras el 14,22 y separa-
das el 1,83. A su vez, viven solas el
34,74%, con algún familiar el 39,1
y tan sólo el 26,17 viven con su pa-
reja, lo que los convierte en usua-
rios a ambos miembros.

Por su parte, el hombre es mu-
cho más dependiente, y no prin-
cipalmente por motivos de salud
o discapacidad, sino por falta de
una pareja o cuando su pareja pa-
dece alguna incapacidad. Es por
eso que los usuarios masculinos
andaluces de estos servicios sean
casados en un 53,38% de los ca-
sos, viudos en el 12,93, el 31,29 sol-
teros y un 3,40 separados. Además,
viven con su pareja el 41,26% en
el momento de solicitar el servi-
cio, el 39,78 con algún familiar y
únicamente el 18,96 vive sólo.

La modalidad de servicio que
contratan ambos sexos es princi-
palmente concertado, el 98,82%
de las mujeres y el 98,51 de los
hombres. El sistema mixto es casi
inexistente, 0 % la mujer y 0,25 el
hombre, mientras que el servicio
privado, también muy bajo, es con-
tratado en un 1,18% por las mu-
jeres y un 1,24 por los hombres.

En lo que respecta al tiempo de
permanencia recibiendo los ser-
vicios, la mujer, de media, los re-
cibe durante 33,08 meses con una
media de 22,06 horas mensuales,
mientras que el hombre lo hace
durante 32,34 y 22,49 horas al mes,
consecuencia de la mayor longe-
vidad de la mujer y pese a necesi-
tar el servicio a mucha más
edad.

La mujer andaluza
es menos
dependiente que
el hombre, según
un estudio

ESTUDIO Dependencia

G.P.

Inauguración de la exposición.

AGENCIA.

Estudio sobre la dependencia.

REDACCIÓN
GUADIX

Imagen y palabra se comple-
mentan a la perfección en la nue-
va propuesta expositiva de Tor-
cuato Fandila, que iniciaba un ci-
clo sobre las estaciones del año en
nuestra comarca con una prime-
ra exposición llamada “El Bosque
Encantado”, acompañado en-
tonces en los textos por Joaquín
Valverde. Es el turno ahora de
“Blanco que te quiero blanco”, en
la que las imágenes del fotógrafo
accitano se alían con las poéticas
palabras de Marian Iborra para

proponer al visitante un viaje
por Guadix y su comarca bajo
un mágico manto de nieve.

El alcalde de Guadix y tam-
bién diputado de Cultura, José
Antonio González Alcalá,
acompañó la semana pasada
a los autores de esta exposición
en la inauguración que tuvo
lugar en la oficina de turismo,
donde podrá visitarse hasta
el próximo 7 de abril en hora-
rio de apertura de la oficina
(que este año abrirá también
el Jueves Santo y el Viernes San-
to).

Inaugurada la
exposición “Blanco
que te quiero blanco”

EXPOSICIÓN Fotografía

JOAQUÍN VALVERDE 
No es una sorpresa que Torcua-

to Fandila nos ofrezca una exposi-
ción mágica, como siempre cabe es-
perar de él. Ésta última con el lema
de “Blanco, que te quiero blanco”,
dedicada al invierno, a la que Ma-
rian Iborra ha puesto unos textos
que me han emocionado porque
transmiten la sensibilidad de un com-
plemento en consonancia con el
buen hacer de la imágenes de Tor-
cuato.

Fotos y textos en singular armonía
con unos paisajes que la nieve ha
blanqueado que se quedan en nues-
tra retina de unas instantáneas ma-
ravillosas por su precisión y grande-
za, que se puede admirar en la Ofi-
cina de Turismo del Ayuntamiento
accitano desde el momento que
quedó inaugurada la exposición este
Martes Santo, 26 de marzo hasta el
7 de abril.

El alcalde de Guadix y también
diputado de Cultura, don José An-
tonio González Alcalá, abrió el acto
con unas palabras de elogio para el
buen hacer de Torcuato Fandila y
asimismo de los poéticos textos de
Marian Iborra, sobre todo la esplén-
dida introducción: “Con la nieve, si-
gilosa, nocturna y callada, deslizán-
dose suavemente por los contornos
de la ciudad...”.

Se trata de una exposición –como
la anterior, dedicada al otoño, de ”El
bosque encantado” que tuve el ho-
nor y la satisfacción de participar-
que será itinerante por nuestra pro-
vincia para deleite de quienes ad-
miren la sensibilidad de sus autores.

El evento cuenta con el respaldo
del área de Cultura de la Diputación
de Granada, y nace con propósito
de dar a conocer nuestra tierra por
toda la provincia. Unas imágenes y
textos que, como escribió Antonio
Pérez, “transmiten emoción y senti-
miento, haciendo de la exposición
una ocasión ideal para redescubrir
Guadix, bajo el prisma del invierno”.

Torcuato, ya lo he repetido en
otras ocasiones, es un saco inagota-
ble de ideas, que reparte generosa-
mente, y es el primero en ponerlas
en práctica. Ahora, porque no se da
tregua, prepara otra muestra de su
talento, antes de seguir con las dos
restantes estaciones: la primavera y
el verano, que tienen todo el aire de
las Cuatro Estaciones del barroco Vi-
valdi.

Blanco, que te
quiero blanco

OPINIÓN

REDACCIÓN
GUADIX

El PP ha registrado, a través de
su grupo en el Parlamento anda-
luz, una Proposición No de Ley
sobre la reapertura del proyecto
de explotación de las Minas de Al-
quife, en la provincia de Grana-
da, para que sea debatida.

Las Minas de Aquife fueron el
mayor centro productor y expor-
tador de hierro de España durante
los siglos XIX y XX y llegaron a
acumular un amplio patrimonio
de infraestructuras y equipa-
mientos técnicos de explotación,

tratamiento y almacenamiento,
según recuerda el PP. 

La parlamentaria andaluza del
PP por Granada Marifrán Carazo
ha explicado que el proyecto
de explotación de las Minas de Al-
quife tiene previsto invertir 200
millones de euros con el objetivo
de "reactivar la actividad minera
de la comarca granadina del Mar-
quesado del Zenete en 2015", lo
que a su juicio supondrá "un gran
impulso" de desarrollo y contri-
buirá a la creación de cerca de
1.700 puestos de trabajo entre di-
rectos e indirectos. Carazo ha ex-

plicado que su partido también
ha presentado una iniciativa en la
Diputación de Granada y ha ins-
tado a la Junta a comprometerse
con este proyecto facilitando su
tramitación.

En esta línea, ha invitado a los
parlamentarios andaluces del
PSOE que visitaron las minas en
diciembre de 2012 a que, "en lu-
gar de hacerse tantas fotos y ven-
der iniciativas que no se debaten
en el Parlamento, asuman sus res-
ponsabilidades" y apoyen la pre-
sentada por el PP en defensa del
proyecto.

El PP lleva al Parlamento andaluz la
reapertura de las Minas de Alquife

PROYECTOS Reapertura de las minas de Alquife
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H
uélago se encuentra a ca-
ballo de las comarcas de
Guadix y los Montes Orien-
tales, se podría decir que
es la puerta de Guadix a di-
cha comarca. Debido a esta

situación geográfica, a finales del S. XIX,
se construyó su estación de ferrocarril
que está situada en una altiplanicie ro-
deada de sierras y montes. Este gran es-
pacio abierto ha sido el escenario de nu-
merosas películas, como “La India en
llamas” (1959), “La playa del futuro”
(2005) y “La Mula” (2011).
Es la conjunción de estos paisajes y del
ferrocarril la que ha inspirado esta po-
esía.
“La Estación de Huélago a las ocho y
treinta y dos”

Ocho y treinta y dos.
Al frente, “El Mencal”,
a mi espalda, Sierra Nevada.

Entre almendros y cebadas,
suenan campanas alocadas.
Rojo, parpadea,
el paso a nivel.

Por las vegas de oro
de amapolas cuajadas,
impasible,
marcha el tren
hacia la Sierra de Arana.

Ocho y treinta y dos.
Silba puntual, 

cuando cruza la estación
hace tiempo cerrada.

Lentamente, sube la barrera, 
antes bajada.
Nada más ocurrirá
hasta mañana.

La estación de Huélago a las
ocho y treinta y dos

LIBROS
LEER...ES UN
PLACER

Sección marcada por las aportaciones colaboradoras de nuestros lectores que semana a
semana le dan vida, armonía y calidad. Así no sólo comentan aquellos libros que les han
apasionado sino que nos envían sus relatos, sus poemas.Poema de  Augusto Jaramillo Fernández

Tiempo fue, tiempo es
que será. Aconteceres
que fueran, que son,
que serán. Hechos que
permanecen
inalterables en la
memoria gracias a
artísticas imágenes y
sentidas palabras
transcritas de
entrañable recuerdo.
Augusto nos ofrece su
emotiva visión en este
corto, intenso, bello y
personalísimo poema.

Guadix 9
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E
n una palabra…es la
bodega más reciente
de la comarca. No tie-
ne ni un año de vida y
sus vinos ya han conse-
guido algún premio.

Regentada por Luis Sánchez Fe-
rrer se encuentra en las faldas del
Castillo de La Calahorra, en un
entorno privilegiado, al lado de
esta joya arquitectónica del Re-
nacimiento que sirve como su-
plemento al placer de la cata. Luis
es un bodeguero diferente que
disfruta disertando con los visi-
tantes que se acercan hasta su bo-
dega. Su Crátera Prima es una ex-
centricidad, si consideramos que
es un vino tinto elaborado con la
técnica de maceración carbónica;
una técnica, que utilizan muy po-
cas bodegas en toda España y que
confiere atractivos placeres orga-
nolépticos pero que sin embargo,
no aguanta el paso del tiempo
como los vinos elaborados a la ma-
nera tradicional. Pero no termi-
na ahí su particular visión sobre
el mundo de la uva. Prefiere los
tintos jóvenes a los envejecidos en
barrica y considera que ese sabor
“amaderado” interfiere cuando
lo olemos o lo probamos. Con-
trario a la utilización de corchos
naturales, prefiere los sintéticos.
Si visitamos su bodega nos vamos
a encontrar diferentes tipos de
vino (Blancos, tintos jóvenes y
crianzas) y algo más, porque Luis
no es un bodeguero corriente,
también encuentra tiempo para
escribir poesía y para publicar
algún libro al respecto. Vino y po-
esía, debajo del Castillo de La Ca-
lahorra. Un cóctel tan sorpren-
dente como cautivador. 
En una palabra…es la bodega de más
reciente creación
—Es la bodega más reciente, pero
la idea viene de atrás hasta que lle-
gado el momento pues lo he con-
siderado oportuno y me he lan-
zado para hacer vinos de calidad
aquí  en la zona del altiplano.
De elaborar el típico vino de mosto
hasta ahora ha habido una evolución
—Sí. He hecho prácticas. Compré
un viñedo hace tiempo en la pro-
vincia de Almería y ese ha sido mi
campo de entrenamiento porque
el conocimiento de la viticultura
es fundamental para luego apli-
car esos conocimientos en la bo-
dega.
¿Dónde tienes las viñas?
—Dentro del ámbito de la deno-
minación de origen protegida vi-
nos de Granada las viñas están en
el municipio de Huéneja en la Fin-
ca “La Pesetilla” cuyo propietario
es José Salmerón y en virtud de un
concierto pues nuestra relación
emocional es bastante estrecha ya
que los dos queremos conseguir
un producto de calidad.
¿Qué tipos de vinos tienes?
—Tenemos un vino blanco y va-
rios tintos. Este año tenemos un

vino tinto joven elaborado con la
técnica de maceración carbónica
y este vino tiene reacciones dis-
tintas. Algunos les gusta y otros les
encuentra un sabor raro. Noso-
tros vamos a seguir apostando por
ese tipo de vino.
¿Por qué has decidido producir vi-
nos bajo la técnica de la maceración
carbónica?
—Esto tiene una parte creativa ya
que al bodeguero le gusta expe-
rimentar y buscar nuevos cauces
y maneras e intentar comunicar
eso nuevo que está haciendo. Es
un vino con un potencial aromá-
tico increíble. No conocer esta téc-
nica implica una cierta incultura
en la elaboración del vino porque
se trata simplemente de elaborar
vino de la manera tradicional que
siempre se ha hecho. No es otra
cosa que depositar la uva en los la-
gares, la uva que se rompe pro-
duce el mosto que a su vez pro-
duce la fermentación alcohólica,
la fermentación produce anhí-
drido carbónico que es el que ace-
lera la maceración carbónica. En
un ambiente de gas carbónico se
fermenta.
¿Quizás uno de los problemas de esta
técnica es que se consiguen vinos jó-
venes que no aguantan mucho tiem-
po?
—Si, sí. Lo que intentamos es dis-
frutar de esos sabores en un tiem-
po limitado. Lo mismo ocurre con
los vinos blancos. No son vinos lon-
gevos.
¿Renuncias entonces a la elabora-
ción de crianzas?
—No. La bodega seguirá  elabo-
rando su Crátera Prima (Macera-
ción Carbónica) pero también ela-
boraremos vinos de crianza. 
¿Cómo ves el panorama vitivinícola
a nivel provincial?
—Hay cosas que se están hacien-
do bien, pero queda mucho por
hacer. La tipicidad de los vinos de
Granada hay que grabarla y con-
centrarnos en extraer las señas de
identidad de los vinos de Grana-
da. En el mercado vemos vinos
muy “amaderados”, demasiado
envejecidos y bajo mi punto de vis-
ta hay que cuidar estas cosas.
¿Tu bodega ha pasado a integrarse
dentro de la Denominación de Ori-
gen Protegida Vinos de Granada?
—Sí. Hay una cuestión evidente.
Tenemos un órgano de control
que siempre es mejor que no te-
ner ninguno. Si yo voy por libre
sería mi palabra. Si estamos aco-
gidos a una denominación de ori-
gen esa denominación comporta
unos seguimientos y unos con-
troles de calidad que no los tiene
todo el mundo. 
¿Cómo vas a comercializar el vino?
—Yo soy un bodeguero más es-
pecial. Yo el vino quiero hacerlo
a mi manera y comunicarlo di-
rectamente. No quiero poner un
cartel en la puerta que ponga: Se
vende vino. Quiero hacer activi-

dades culturales, catas, cursos ex-
press, degustación, etc. Que yo co-
nozca a la gente y que yo pueda
hablar de mi vino. Por lo tanto mi
vino lo venderé en la bodega, en
los salones de catas donde se me
invite y que yo pueda ir. No tengo
ningún distribuidor en estos mo-
mentos. En principio se están ven-
diendo en algunas tiendas espe-
cializadas. El futuro yo lo veo con

clientes fidelizados que vienen a
mi salón de catas. 
¿Tienes previsto organizar activida-
des paralelas?
—Si, si. Voy a hacer exposiciones
de fotografías, un curso de cata
impartido por un sumiller espe-
cializado. En los veranos hacer re-
citales de jazz, de flamenco. Lo
hemos estado haciendo y lo se-
guiremos haciendo. 

Una bodega para disfrutar
PACO ALVAREZ.

Luis Sánchez Ferrer en las instalaciones de la bodega.

PACO ALVAREZ..

Principales datos de la bodega.

Luis Sánchez Ferrer -Responsable de la bodega En una
palabra -

BODEGAS COMARCALES

FRANCISCO ALVAREZ
GUADIX

“Soy un bodeguero especial, quiero que la gente venga a la bodega a disfrutar de mis vinos, del entorno y
de las actividades complementarias que voy a organizar”

¿Quieres añadir alguna cuestión
más?
—Me gustaría que la gente le per-
diera un poco el respeto al mun-
do del vino porque el mundo del
vino no es un mundo de gurús o
de alquimistas. De alguna mane-
ra quiero desmitificar un montón
de imágenes en torno al vino que
no favorecen y entorpecen y equi-
vocan al consumidor.
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La Comisión Nacional de Pro-
tección Civil ha aprobado la ho-
mologación del plan de emer-
gencia exterior que ha presenta-
do la Consejería de Justicia e In-
terior para la planta termosolar
Andasol, ubicada en los munici-
pios granadinos de Aldeire y Ca-
lahorra.

El objetivo de esta planificación
es establecer las medidas preven-
tivas y las actuaciones necesarias
a desarrollar ante posibles acci-
dentes en sus instalaciones, ga-
rantizando de esta forma la segu-
ridad y la protección de su entor-
no.

Se trata de prevenir y eliminar
los efectos que pudieran produ-
cirse en el entorno físico de las
empresas una explosión, una ra-
diación térmica, un incendio o
una emisión de gas originados a

causa de la actividad industrial.
En el caso de las plantas termoso-
lares se vigila, fundamentalmen-
te, posibles vertidos ocasionados
por el uso de aceites que pudie-
ran dañar acuíferos o ríos del en-
torno.

Superado el trámite de la ho-
mologación, el nuevo plan gra-
nadino y otros nueve correspon-
dientes a empresas de Córdoba y
Sevilla serán aprobados en Con-
sejo de Gobierno próximamente,
culminando así toda su tramita-
ción para estar operativos. Anda-
lucía pasará entonces a contar con
un total de 30 planes de emer-
gencia exterior en empresas, en
los que se regulan las medidas para
prevenir accidentes y situaciones
de riesgo, y las actuaciones que se
deben acometer cuando se pro-
duce un eventual siniestro, fun-
damentalmente a causa del uso o
almacenaje de sustancias peli-

grosas. De los 20 planes de emer-
gencia exterior que se encuentran
ya en vigor en Andalucía la ma-
yoría corresponden a empresas,
polígonos o núcleos industriales
de las provincias de Cádiz, Huel-
va y Sevilla.

Por otra parte, en la provincia
de Granada 28 municipios tienen
ya en vigor planes de emergencia,
que dan cobertura actualmente a
más de 600.000 personas en la pro-
vincia -un 65% de la población
granadina-, mientras que el 35%
restante queda cubierto con el
Plan Territorial de Emergencias
regional.

Los planes municipales de
emergencia constituyen, básica-
mente, la estrategia de la Admi-
nistración local ante eventuales
emergencias con el objetivo de
proporcionar una mejor protec-
ción y seguridad para su pobla-
ción y sus bienes dentro de su ám-

bito territorial. Esta planificación
establece una actuación de forma
coordinada con otras adminis-
traciones y sigue los criterios es-
tablecidos previamente en el Plan
Territorial andaluz. Los planes tie-
nen que ser aprobados por las cor-
poraciones locales y homologa-
dos posteriormente por la Comi-
sión de Protección Civil de An-
dalucía, dependiente de la Con-
sejería de Justicia e Interior.

Los planes de emergencia in-
cluyen una identificación y eva-
luación de los riesgos de cada mu-
nicipio, una catalogación de los
medios y recursos disponibles y el
diseño de una estructura organi-
zativa para la movilización, coor-
dinación y dirección de esos re-
cursos. Asimismo, el plan deter-
mina los sistemas de aviso e in-
formación a la población y la co-
nexión con el Plan Territorial de
Andalucía.

Luz verde al plan de emergencia de la
planta termosolar Andasol de la
comarca de Guadix

SEGURIDAD Andasol

Comarca
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La empresa pública de vivien-
da y suelo de la provincia (VI-
SOGSA) cerró el ejercicio 2012
con un volumen de negocios de
ocho millones de euros, y unos be-
neficios que ascienden a 262.000
euros. Son cifras que suponen el
doble de las obtenidas en 2011
cuando los beneficios fueron de
107.000 euros. Para el vicepresi-
dente segundo y consejero dele-
gado de VISOGSA, José Robles,
2012 ha sido “un año muy satis-
factorio desde el punto de vista

del negocio de una empresa que
se dedica a promocionar vivien-
das en unos tiempos como los ac-
tuales”. De los beneficios obteni-
dos, 200.000 euros se reparten
como beneficios a Diputación en
el marco de lo articulado para ha-
cer frente al plan de pago a pro-
veedores.  VISOGSA ha entrega-
do 264 viviendas de las cuales 30
han sido vendidas en Granada,
donde se han puesto en funcio-
namiento 105 alojamientos en ré-
gimen de alquiler con opción a
compra, al igual que otros 45 en
La Zubia y 82 en Ogíjares. En Al-

buñol, se han vendido en régimen
especial 16 VPO al igual que otras
6 en Ventas de Zafarraya. Todo
ello ha supuesto una inversión to-
tal de 27 millones de euros.

El personal, compuesto por 29
trabajadores, se ha mantenido.
Han aumentado las viviendas en
alquiler habiéndose obtenido
917.000 euros en este concepto
con un gasto de 34.000 euros. En
2011, en este mismo concepto, se
ganaron 234.000 euros y se gasta-
ron 104.000 euros. El vicepresi-
dente segundo ha formulado un
doble análisis de este dato pues

“han aumentado las viviendas en
alquiler” en la línea de la legisla-
ción que viene impulsando el Go-
bierno en esta materia. Así mis-
mo, José Robles ha remarcado que
“mientras los socialistas para in-
gresar 234.000 euros se gastaron
104.000 euros, el Partido Popular
en la Gerencia de la empresa pú-
blica se ha gastado 34.000 para in-
gresar 917.000 euros”. VISOGSA,
igualmente, ha reservado
1.860.000 euros para hacer fren-
te a posibles gastos por procedi-
mientos judiciales abiertos prin-
cipalmente en etapas anteriores.

VISOGSA cierra la cuenta de resultados de 2012 duplicando
el volumen de negocio y los beneficios del ejercicioanterior

VISOGSA Balance

RAMÓN UBRIC.

Planta termosolar de Andasol.
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El Consejo de Gobierno ha
aprobado la convocatoria de
592 plazas de maestros de In-
fantil y Primaria para 2013, que
acumula los puestos derivados
de la aplicación de la tasa de
reposición del 10% corres-
pondientes los dos últimos ejer-
cicios. Con la estricta aplica-
ción de la tasa fijada por el Mi-
nisterio de Educación para este
año, la convocatoria se habría
reducido a 264 plazas. La con-
sejera de Educación, Mar Mo-
reno, ha valorado que se trata
de la "oferta pública más ele-
vada del país", que pone de re-
lieve la apuesta del Ejecutivo
autonómico por la educación
pública.

Del total de puestos, 297 son
de Educación Infantil y 80 de
Primaria. Entre las restantes es-
pecialidades destacan las 90
que se destinan a la atención
del alumnado con necesidades
específicas (50 de Pedagogía
Terapéutica y 40 de Audición
y Lenguaje), las 50 de Educa-
ción Física y las 25 de Inglés.
La oferta, que reserva el 7% de
las plazas para personas con
grado de discapacidad igual o
superior al 33%, se completa
con 50 puestos en la especiali-
dad de música.

El concurso-oposición co-
menzará a finales del próximo
mes de junio y, al igual que en
el resto de comunidades autó-
nomas, por normativa estatal
incorporará un nuevo sistema
selectivo, tras la finalización del
periodo transitorio de acceso
a la función pública docente
desarrollado desde 2007. En la
fase de oposición se realizarán
dos pruebas de carácter elimi-
natorio y se tendrán en cuen-
ta los conocimientos específi-
cos de la especialidad, la apti-
tud pedagógica y el dominio
de las técnicas para el ejercicio
docente.

La primera de estas pruebas
constará de dos partes que
serán valoradas conjuntamen-
te: una práctica para compro-
bar la formación científica y el
dominio de habilidades técni-
cas del candidato y otra teóri-
ca consistente en el desarrollo
escrito de un tema elegido por
el aspirante, de entre un nú-
mero extraído al azar por el tri-
bunal. La segunda prueba, cen-
trada en la aptitud pedagógi-
ca y el dominio de las técnicas
del ejercicio docente, consis-
tirá en la presentación y de-
fensa de una programación
didáctica y en la preparación y
exposición oral de una unidad.
Cada una de las dos pruebas
deberán ser superadas con una
puntuación igual o superior a
cinco puntos sobre diez para
poder optar a la fase de con-
curso.

Aprobada la
convocatoria de
592 plazas de
maestros de
Infantil y
Primaria

EDUCACIÓN



Por la declaración de Fiesta de Interés Turístico Internacional

La fiesta del Cascamorras, que se ce-
lebra en las localidades de Baza y Gua-
dix los días 6 y 9 de septiembre, sigue
dando pasos para ser declarada de

Interés Turístico Internacional. Si en el mes
de febrero, se presentó el proyecto al Obis-
po de Guadix, Ginés García Beltrán, y fue
aprobada en los plenos municipales de las
dos localidades, en la mañana de ayer, el
presidente de la Hermandad de la Virgen
de la Piedad de Guadix, Juan  López Le-
chuga, entregó a la delegada del Gobier-
no de la Junta,  María José Sánchez, y al de-
legado de Fomento y Turismo, Manuel Mo-
rales, el  informe para iniciar el reconoci-
miento de la fiesta del Cascamorras de  Gua-
dix-Baza de Interés Turístico Internacio-
nal.
El acto de entrega del informe se realizó
en la Delegación del Gobierno al que acu-
dió el Cascamorras, representado por Ale-
jandro Baena Regalado, que lo protago-
nizó en el año 2008. María José Sánchez
señaló que la Junta se suma a la reivindi-
cación de los plenos de los Ayuntamientos
de Guadix y Baza para que se reconozca
esta fiesta de Interés Turístico Internacio-
nal una vez que ya tiene reconocidos el In-
terés de Turismo Andaluz y de Interés de
Turismo Nacional. "Es una fiesta que ha sa-
bido mantenerse más de cinco siglos y que
sigue suscitando una alta participación en
la tradiciones de estas dos comarcas", ex-
plicó.
El delegado de Fomento y Turismo, Ma-
nuel Morales, agradeció a la Hermandad
de la Virgen de la Piedad que "haya man-
tenido a través de generaciones esta fiesta
que es patrimonio tradicional de todos los
granadinos y un valor en sí mismo para atra-
er turismo a la provincia y generación de
empleo".
Para el reconocimiento Internacional debe
haber sido aprobado por los plenos de los
dos Ayuntamientos de Guadix y Baza, ha-
ber pasado cinco años desde la declaración
de Interés Turístico Nacional que fue apro-
bada en junio de 2006 y haber difundo la
fiesta en más de diez países, circunstancias
y requisitos que concurren en este caso,
señaló Juan López, presidente de la Her-
mandad. Tras la aceptación que debe emi-
tir el Gobierno andaluz será la secretaría
general para el Turismo del Gobierno cen-
tral quien se pronuncie sobre este reco-
nocimiento.
La fiesta se celebra en la medianoche del
5 al 6 de septiembre cuando el Cascamo-
rras es despedido desde Guadix con la mi-
sión de apoderarse la Virgen de la Piedad
de Baza. Le acompañan el abanderado, el
tamborilero y algunos miembros de la Her-
mandad y en el camino tratan de impedir-
lo manchándolo.
El Cascamorras tiene aspecto de un bufón,
un arlequín. Su traje está confeccionado
en dos piezas, chaquetilla y pantalón, con
tejido de fieltro de tres colores principales:
rojo, amarillo y verde. En el dorso de la cha-
quetilla figura el dibujo de una jarra con
girasoles, en cuyo centro se aprecia un per-
fil del Cascamorras pintado, mientras que
en el frontal del traje se muestran dibujos

de soles, estrellas y lunas, superpuestos so-
bre la tela.
Porta una bandera formada por seis paños
de distintos colores; tres en la parte ante-
rior: verde, blanco y rosa; mientras que en
la parte posterior destacan otros tantos:
amarillo, rojo, y azul celeste. En el paño
blanco lleva la Virgen de la Piedad. Estos
paños están introducidos en un mástil de
madera de donde prenden lazos que agru-
paciones y hermandades ofrecen a la vir-
gen.
La porra, única medida de defensa per-
mitida para el "Cascamorras", está consti-
tuida por un palo de madera, a cuyo ex-
tremo pende una cuerda que termina en
un nudo forrado por una badana de cue-
ro.
Si todo marcha como está previsto, cabe
pensar que el Ministerio de Turismo pue-
da dictar una resolución favorable antes de
que se celebre la fiesta del Cascamorras en
el mes de septiembre, pues se cumplen to-
dos los requisitos: que lleve más de cinco
años declarada como fiesta de Interés Turís-
tico Nacional y que se haya difundido esta
fiesta en más de diez países. Y el Cascamo-
rras es una fiesta cuyas imágenes han dado
la vuelta al mundo, llevando los nombres
de Guadix y de Baza a muchos países, con
el beneficio de promoción turística que
esto supone para las ciudades de Guadix y
de Baza.
El Cascamorras se celebra cada seis de sep-
tiembre en Baza y tres días después en Gua-
dix, y se ha convertido en un referente fes-
tivo para las dos localidades que aglutina
cada año a más de 30.000 participantes.
Para lograr la declaración como fiesta de
Interés Turístico Internacional, el Minis-
terio exige lograr el mayor apoyo posible
de los colectivos, instituciones y adminis-
traciones.
Cuando la Junta formalice la solicitud, el
Gobierno central tendrá un plazo de tres
meses para pronunciarse, por lo que el res-
ponsable de la Hermandad de la Piedad
confía en contar con el reconocimiento in-
ternacional para la próxima cita, en sep-
tiembre de este año.
El dossier recoge diversa documentación
sobre los valores etnológicos, el arraigo en
las dos poblaciones y el impacto de la fies-
ta en todo el mundo, con apariciones en
medios de comunicación de quince países
diferentes.
Palabras del Obispo de Guadix-Baza.
Ginés García Beltrán decía que “yo tam-
bién espero que el Cascamorras sea decla-
rada Fiesta de Interés Turístico Interna-
cional. Por parte mía y del Obispado todo
el apoyo para que esta fiesta tan em-
blemática en las dos cabeceras de la co-
marca, tanto en Guadix como en Baza, sea
una fiesta que tenga un carácter interna-
cional. Todo lo que esté en mis manos, a
vuestra disposición”. El Obispo accitano ha
vivido ya tres fiestas del Cascamorras, aun-
que en la primera no pudo estar en Gua-
dix al estar en un cursillo de nuevos Obis-
pos en Roma: “Las he vivido con muchísi-
ma emoción y me ha parecido una fiesta
entrañable. Yo espero que venga al Casca-

morras a la ventana y ves momentos muy
bonitos cuando va pasando la gente y cuan-
do llega todo el grupo grande del Casca-
morras”.
Palabras del presidente de la Hermandad
de la Virgen de Piedad.
El Cascamorras este año ya es festivo en
Guadix y ahora hay que seguir dando pa-
sos, como aseguraba el presidente de la
Hermandad de la Virgen de la Piedad, Juan
López Lechuga: “Lo primero es seguir vi-
sitando los ayuntamientos para que termi-
nen el proyecto que les hemos presenta-
do. Después presentarlo a la Junta de An-
dalucía que me imagino que lo aprobará y
tenemos ya contacto con la oficina de Tu-
rismo de Madrid para que, en el momen-
to que tengan el dossier, ellos lo puedan se-
guir tramitando lo más rápido posible y tie-
nen tres meses de plazo. En el mes de ju-
nio se abrirá el plazo para elegir Cascamo-
rras y ya hay solicitudes. Dar gracias a la Vir-
gen de la Piedad un año más e intentare-

mos ir a recuperarla a Baza”.
En alguna ocasión se ha planteado solici-
tar la declaración del Cascamorras como
Patrimonio Inmaterial de la Humanidad
a la Unesco: “Ya hay un par de personas que
están trabajando sobre este tema, pero pri-
mero vamos a la declaración Internacional
y que podamos hacerlo durante muchísi-
mos años”. Es difícil igualar el número de
personas que van a Baza a disfrutar de Cas-
camorras que suelen ser unas 7.000, mien-
tras que en Guadix rondan las 2.000: “Hay
que potenciar la fiesta en Guadix, en el mo-
mento que sea fiesta local en Guadix, la
gente ya no tiene excusa de decir que están
trabajando y no vienen. Y seguir poten-
ciándola desde el Ayuntamiento, desde la
Hermandad y desde todos sitios, apoyan-
do la fiesta desde el famoso Cascamorras
infantil que es un éxito, con más de 1.000
niños por las calles. Ése es el vivero para
que podamos conseguir unas 5.000 perso-
nas en Guadix”.

Cascamorras internacional

La Junta apoya iniciar el reconocimiento de la fiesta del Cascamorras de  Guadix-Baza de Interés
Turístico Internacional. La Hermandad de la Virgen de la Piedad de Guadix ha entregado el
informe a la Delegación de Fomento y Turismo.

Ramón Ubric 
COMARCA

RAMÓN UBRIC

Edición del año pasado del Cascamorras.

Cascamorras reune a miles de personas cada año en Guadix y Baza.
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¿
Quién no conoce la Panadería
Soto en Exfiliana, en el Valle
del Zalabí? Imposible vivir en
esta comarca y no haber para-
do en este museo del pan y de
la repostería para degustar al-

gunas de sus delicias. 
Ciento trece años la contemplan. La Pa-
nadería Soto fue fundada en 1900 “los
orígenes de Panadería Soto se remon-
tan  tres generaciones atrás, la fundó un
tío de mi padre. Entonces el local era
pequeño, había un horno moruno y
poco más”. Victoriano nos relata pau-
sadamente cual es la historia de este ne-
gocio que es, en definitiva, la historia de
su vida y la de sus hermanos.
“Era frecuente, por aquel entonces que
las mujeres amasaran su propio pan y lo
llevaran a cocer al horno, eran años muy
duros”. Años donde la mayoría de la po-
blación de la comarca se dedicaba a tra-
bajar en el campo pero  la aguda crisis
agraria de principios de siglo, que sa-
cude especialmente a Andalucía, lleva
a muchos a tener que emigrar. 
Ya en manos de su padre, la panadería
empieza una nueva etapa “cuando  mi
padre  se hizo cargo de la panadería se
seguía amasando a mano, y los proce-
sos de fabricación eran muy lentos, has-
ta que compró una amasadora y empezó
a hacer pan con mucho menos traba-
jo”.
Después viene el traslado y la autentica
transformación de la panadería  “nos
trasladamos de sitio a la Carretera de Al-
mería, con un local más grande y em-
pezamos a introducir maquinaria y a ha-
cer productos nuevos”. Torcuato, María
José, Antonio y Victoriano, los cuatro
hermanos, comienzan a darle a una pa-
nadería tradicional y artesana un giro
que mantiene estas dos características
pero que se adapta a los nuevos tiempos
haciendo del lugar un lugar imprescin-

dible en la ruta gastronómica de la zona. 
Les pido a los hermanos que me enseñen las
entrañas de la panadería, el lugar desde don-
de sale ese olor que huele a gloria y no quie-
re imaginar a que sabe… Manos en la masa
me enseñan el proceso de elaboración del pan
“la fabricación del pan empieza por hacer la
masa madre por la tarde y ya  por la noche se
empieza con el amasado, después viene el pe-
sado de las piezas, el boleado, después se deja
reposar la masa y una vez que haya reposado
la masa se van formando las distintas piezas;
seguidamente viene el proceso de fermenta-
ción y el horneado y terminamos con el en-
vasado”. En todo este proceso es dónde radi-
ca la diferencia de un pan artesanal, un ali-

mento imprescindible en nuestra dieta por
los nutrientes que aporta y por el placer de
saborearlo, y un pan precocido que tarda
en hacerse media hora y que no aporta casi
nada. La diferencia de precio entre uno y
otro es apenas insignificante y en nuestra
comarca poder disfrutar de panes como
los de Soto es todo un privilegio.
Ya han pasado 15 años desde que estos cua-
tro hermanos se hicieran cargo de la pa-
nadería con tan buen hacer que se encar-
gan de servir sus productos a un gran nú-
mero de instituciones públicas de toda la
provincia, entre ellos a hospitales. De las
necesidades de estos hospitales, precisa-
mente, llega la nueva línea de negocio, la

fabricación de pan ecológico “nos empe-
zaron a pedir pan ecológico para servir
menús ecológicos en el hospital porque
buscaban, además de un menú equilibra-
do, que fuera también más sano. Querían
un menú exento de productos que hubie-
ran sido tratados con fertilizantes artificia-
les y pesticidas no naturales”, y ahí estaban
estos profesionales del sector para ofrecér-
selo.
Y ahí está también el GDR de Guadix en-
cantados de apoyar el proyecto con una
subvención del programa LIDERA, finan-
ciado por fondos FEADER de la Unión Eu-
ropea y por la Junta de Andalucía, desti-
nada a obras de adecuación y compra de
maquinaria que permita la ampliación de
la oferta de productos ecológicos. “quere-
mos incrementar la producción de este tipo
de productos, que son cada vez más de-
mandados, para poder reducir los costes y
como consecuencia ser más competitivos
en cuanto a los precios”, nos sigue co-
mentado Victoriano.  Será todo un lujo po-
der adquirir este pan artesanal y ecológico
a un precio asequible para todos porque
actualmente, nos comenta Antonio,” el pre-
cio del pan ecológico es más caro, un 40%
mas, porque las materias primas también
lo son”.
Se nos hace la boca agua en el horno de Pa-
nadería Soto, ¿y a quién no? “De momen-
to los productos que hacemos en la línea
ecológica son el pan de 60 gramos, pan sin
sal, pan integral, suizos, bilbaínos, magda-
lenas, bollos de aceite, bizcochos y bollos
de leche”. Todos estos productos están cer-
tificados por el CAAE (Comité Andaluz  de
Agricultura Ecológica)”.
Mientras terminamos la entrevista, la pa-
nadería se ha llenado de gente “los pro-
ductos que más fama tienen son el pan de
leña y las cuñas de chocolate”, yo añado las
magdalenas, un placer que, con permiso,
me dispongo a degustar sin ningún tipo de
remordimiento en cuanto a guardar la lí-
nea se refiere, hay placeres que no son pe-
cado.

Tres generaciones ofreciendo calidad
artesanal en la elaboración del pan

La Panadería Soto ofrece calidad y variedad de productos para todos los gustos

Es en  Exfiliana donde podemos encontrar tradición e innovación en el “arte” del pan, la bollería y repostería.

REPORTAJE
EMPRENDEDORES DE
LA COMARCA

Pasar por Exfiliana, es pasar casi obligatoriamente por la Panadería Soto. La calidad
y exquisitez del pan artesanal y de las mil y unas elaboraciones que surgen de las
manos de sus integrantes  son un reclamo difícil de resistir.  Por Ana Delgado-GDR
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Yo, Guadix, me he encontrado
con un texto de San Francisco Ja-
vier, en una carta a un amigo por-
tugués enviada desde extremo
oriente, donde el santo predica,
en la que describe la situación de
los europeos, lusos e hispanos, por
Japón y China: “Me alegraría mu-
cho encontrarme con vuestra
merced para encomendarle una
mercadería muy rica de la que ha-
cen poca cuenta los que comer-
cian aquí en las costas de Malaca
y la China. Esta mercadería se lla-
ma la conciencia del alma, y es tan
poco conocida en esas partes, que
piensan los comerciantes que son
perdidos si hacen buen uso de
ella. Espero en Dios Nuestro

Señor que os dejéis llevar en bue-
na conciencia donde otros se pier-
den por falta de ella. Yo conti-
nuamente rogaré, en mis pobres
oraciones y sacrificios, que Dios
Nuestro Señor lo lleve y traiga a
salvo con más provecho de su alma
que de su hacienda.”

El gran misionero, español y je-
suita, a finales del siglo XVI, de-
tecta con aguda sabiduría como
los mercaderes cristianos son la
principal molestia de la evangeli-
zación en Asia, lo mismo cabría
afirmar de América, pues su ha-
cienda vale más que su concien-
cia y se venden en alma y cuerpo
por la sórdida ganancia, a veces
con grave concurso de las autori-
dades de la época. 

La descripción del modo de ro-
bar de los funcionarios regios no
tiene desperdicio: “Porque es cos-
tumbre ganar los hombres por
malos medios su vida, y lo que es
peor, ser tan corriente no restituir
y vivir por medios ilícitos, que ya
a nadie extraña”.

Es decir, que se roba tanto  y es
costumbre tan acendrada el no

devolver lo robado, “restituir” lo
llama Javier, que se ha convertido
en uso común sin que cause ex-
trañeza a ninguno.

Parece lícita la conclusión: o
nada hay nuevo bajo el sol, o bien
está describiendo nuestra propia
situación cinco siglos después,
pues ahora lo extraño es la hon-
radez en conciencia. La costum-
bre usual es el robo por doquier,
acompañado de la más completa
falta de restitución, ya que aquí
nadie devuelve ni un céntimo de
lo robado y todos aparecen en pú-
blico con la grosera sonrisa del
que sabe que por unos pocos años
de cárcel, en el peor de los casos,
ha conseguido poner ricos a sus
hijos, nietos y tataranietos hasta
la quinta generación, a cuenta de
las inmensas cantidades sustraí-
das.

El ejemplo de los políticos y sin-
dicalistas en las cajas de ahorros
es de una desfachatez inigualable,
el asunto de los E R E, de una tris-
teza infinita y los Bárcenas y con-
sortes de duquesas e infantas sería
repugnante si no fuera vomitivo

con anterioridad. Han robado a
particulares, a la hacienda públi-
ca y a los más necesitados como
son los que carecen de trabajo.

Acaso San Francisco Javier
pone el dedo en la llaga: es tan
común robar que la conciencia
del alma queda adormecida por
la costumbre y aquí el que no
“urga” no es “urgandarín”. Todos
bajo el lema de la mendiga que
pedía:” Zeñorito, no me dé uzté
na, póngame donde haiga”.

Es el caso que donde había ha
dejado de haber, pues hasta la cue-
va de Alí Babá puede vaciarse si
son más de cuarenta los ladrones,
y aquí los ha habido más que por
cuarentenas por cientos de modo
que hasta las arcas más repletas
se han agotado.

La nuestra es también una cri-
sis de conciencia, cuya impostu-
ra es directamente proporcional
a la caradura de los ladrones irre-
dentos, chulescos, arrogantes y
capaces de presumir de su saga-
cidad y osadía.

Gritar justicia es, más que un
clamor, una exigencia.

“Urgar” de “urgandarines” sin conciencia
—YO, GUADIX—

En la calle Rosa Chacel, que
conduce a la residencia de Alz-
heimer de Guadix, pistas de pa-
del y la pista de atletismo entre
otras instalaciones, se da una cu-
riosa situación. Esa calle carece de
acerado que ha sido sustituido por
una línea amarilla que deja un pe-
queño espacio para los peatones.
Pues bien ese espacio está cons-
tantemente lleno de excremen-
tos que algún desconsiderado
dueño de más de un perro no se
preocupa en controlar. Si tene-
mos en cuenta que esa zona es
muy transitada por niños y per-
sonas mayores, la situación de-
bería implicar un mayor control.

Una zona de
peatones
sembrada de....

PÍCARO

—POR MÉRITOS PROPIOS—

Exposición

Imagen y palabra se
complementan a la perfección en
la nueva propuesta expositiva de l
fotógrafo accitano Torcuato
Fandila.

Día del Bosque

El primer domingo de abril, el día 7,
se va a celebrar un año más, la
clásica actividad del Día del
Bosque, que ya va por su XIV
edición.

Plan de emergencia 

La Comisión Nacional de
Protección Civil ha aprobado la
homologación del plan de
emergencia exterior de la planta
termosolar Andasol.

Exposición

Una nueva mirada de Guadix  de la
mirada de Francisco Garrido en la
galería “Diwan”. La muestra de
fotografías podrá contemplarse
hasta el próximo 21 de abril.

Manuel
Amezcua
HISTORIADOR Y
SACERDOTE

Bienvenida sea
Su Santidad

C
omo  católico tuve
una gran alegría cuan-
do la “fumata blanca”
nos lo anunciaba;

pero cuando dijeron que el
Papa era Francisco, el arzo-
bispo de Buenos Aires, sentí
el inmenso gozo de que fue-
ra el prelado de una ciudad
hermanada con Guadix, de
una ciudad que fuera fun-
dada por primera vez por
nuestro don Pedro de Men-
doza. Luego, años más tar-
de, un 1.582, la refundó Juan
de Garay.
Presentí que el Papa Fran-
cisco nos traería aires nue-
vos y no sólo porque sea su
lengua materna y religión
universal nos sea común; una
religión que conllevaron
nuestros mayores a las tierras
descubiertas por Cristobal
Colón, aunque los cardena-
les haya tenido que ir, son pa-
labras suyas, “hasta el fin del
mundo”.

Hombre de Dios sencillo con
una sólida formación hu-
mana, como es característi-
co en los jesuitas; muy ape-
gado a la pobreza que ha
dado ejemplos bien claros al
vivir, no en el palacio arzo-
bispal, sino en un pisito, don-
de él mismo se guisaba, aun-
que si alguien iba a pedirle
una ayuda, se quedaba sin sa-
ber si se había pasado o no
en la sal...
Prescindió también de la li-
musina para mezclarse él con
todos aquellos que usaban
los transportes públicos; que
percibía a todo el mundo sin
protocolos, porque para él,
como ha dicho en sus pri-
meras palabras “la fuerza está
en servir”, me recuerdan el
lema de una organización ju-
venil española “Vale el que
sirve”. Defensor a ultranza
de los derechos humanos, y
los deberes de los hombres,
ha dejado constancia, si no
me traiciona la memoria, de
una docena de libros que
habrá que leer detenida-
mente según vayan pu-
blicándose en España.
Y, para finalizar, pediría a Su
Santidad Francisco que per-
done  los pecados en que in-
currieron don Pedro de
Mendoza y cuantos partici-
paron en el nefasto “Saco de
Roma”, por aquellos malos
aires que soplaron allá por
el 1529.

—OPINIÓN—

Joaquín
Valverde

Sentí el inmenso
gozo de que el

nuevo Papa
Francisco fuera el

prelado de una
ciudad hermanada

con Guadix
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aún encorvada por el frío que se pega
en la cara, que se mete en los huesos
pese a la ropa térmica que llevo como
segunda piel desde comienzos de no-
viembre, puedo ponerme más fácil-
mente en situación y sentir en mis car-
nes esas borrascas encadenadas que
también estáis sufriendo allí bajos y
que han hecho de este mes de marzo
uno de los más pluviosos de las últi-
mas décadas y que han calado más si
cabe el terreno emocional, bien abo-
nado ya con toneladas de pesimismo
a cuenta de la crisis. Lo malo del caso
español es que llueve sobre mojado y
a barbaridad conocida le sucede una
mayor, de manera que la impaciencia
de la concurrencia por alcanzar la de-
seada recuperación –que ni siquiera
se intuye- se suma a un cansancio/ har-
tazgo que se arrastra desde hace mu-
cho. Lo peor es que somos conscien-
tes, por muy groguis que estemos tras
los atracos continuos a nuestro bolsi-
llo y tras tanto palizón anímico, de que
los últimos escándalos políticos, erro-
res judiciales, datos de desempleo, es-
tafas por doquier no serán “los últi-
mos”. Lo peorcísimo es saber que los
brotes verdes tienen que esperar sine
díe.

Los últimos coletazos 

Los fríos que aún padecemos por
estas latitudes están sentando mu ma-
lamente al personal. Por aquí tiene
fama –y no mu buena- lo que llaman
la “pre-primavera” (“Vorfrühling”, en
alemán), pues trae bajo el brazo un
airazo pa volverse locos y alguna que
otra sorpresita en forma de tormen-
ta de nieve o caída brusca de las tem-
peraturas, por poner un par de ejem-
plos, y, por supuesto, ese encapotado
gris clásico con el que desde princi-
pios de otoño se nos premia a los su-
fridos moradores de estas tierras
–quién me mandaría a mí…-, que es-
peramos como agua de mayo no más
aguas ni más nieves ni más nublaos,
sino ese cielo azul en el que brille ese
solecico que ponga punto y final a esta

hibernación obligada. Pues bien, esta
pre-primavera ha decidido echar el
ancla y quedarse entre nosotros un
poquito más y, ajena al rigor del ca-
lendario, aquí sigue camastrona y sin
visos de marcharse.

Decía que estos días se están ha-
ciendo en especial difíciles porque
uno ya está cansado de tanta tiritera
y, si bien el termómetro no registra va-
lores tan mínimos como los de ene-
ro, cualquier lindeza de esta pre-pri-
mavera corta literalmente el cuerpo,
cuya capacidad de aguante ante tan
aciagas circunstancias está sobrepa-
sada, sobre todo, por las ganas tan
grandes de buen tiempo. Ahora pue-
do hacerme una lejana idea de eso
que se conoce como “el peor enemi-
go de un deportista”, que no es otro
que el ansia por llegar a la meta que
se ve el horizonte, lo cual juega como
factor en contra, porque cualquier ad-
versidad sobrevenida convierte la rec-
ta final en pura agonía. Y es que los úl-
timos coletazos de esta sucesión de ba-
jas presiones son los peores. Son tan
traicioneramente hirientes como los
últimos zarpazos de una fiera mori-
bunda. Con este mal cuerpo, pajiza
que estoy como nunca, caminando
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CASCAMORRAS

La Junta apoya iniciar el
reconocimiento de la fiesta del
Cascamorras de  Guadix-Baza de
Interés Turístico Internacional. 

MALA SEMANA SANTA 

La Semana Santa no ha podido ser
todo lo lucida que se merece a
consecuencia del mal tiempo que ha
impedido incluso algunas
procesiones.
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La deseada y esperada piscina cubierta
para Guadix va a costar sudor y lá-
grimas , confíemos en que sean po-
cas, para que la veamos algún día en

nuestra ciudad. Son arduos los pasos y obstá-
culos que hay que superar para llevar a cabo
cualquier obra pública, pero a veces las co-
sas las hacemos más difíciles aún. Primero
fue el problema de la ubicación. Estaba pre-
visto inicialmente junto al polideportivo mu-
nicipal, y a ello iba destinada la subvención
de la Junta de Andalucía. Luego con la ma-
yoría del Partido popular dirigiendo el ayun-
tamiento se cambió al actual recinto ferial,
para finalmente ubicarla por detrás del Ho-
gar del pensionista, junto al río. Luego han
venido los trámites administrativos. La fi-
nanciación como es normal, es compartida
entre la administración autonómica y ayun-
tamiento. La Consejería de Deportes con-
cedió  1.750.000 euros  al Ayuntamiento de
Guadix para la construcción del centro de-
portivo urbano. Y como pasa el tiempo sin
que se lleve a cabo, la Consejería reclama le-
galmente ese dinero, y ahora el ayuntamiento
tiene que justificar  que sí  se va a realizar la
piscina cubierta, y necesita esa subvención
como el agua.  Porque en tercer lugar el pro-

blema como en todas las obras está en la fi-
nanciación.Una piscina cubierta tiene un
coste importante tanto de construcción
como de mantenimiento. La Junta de An-
dalucía como ha ha hecho con otros tantos
ayuntamientos andaluces financia el 50 %
el resto deberá  ponerlo el ayuntamiento.
Ahí no hay claridad, y no sabemos si el ayun-
tamiento pedirá un préstamo, o buscará pro-
motores privados que asuman  el coste.  Me-
nos mal que el coste político  no es muy gran-
de, y los partidos de la oposición critican jus-
tificadamente tanta demora y cambios en el
proyecto, pero a la vez y primordialmente
apoyan al equipo de Gobierno para actuar
conjuntamente y de forma consensuada en
todos los trámites necesarios para que se lle-
ve a cabo la piscina cubierta.  Para el conce-
jal del PSOE, Gómez Vidal, se trata de “una
historia inacabada” debido a los cambios de
ubicación que durante  este tiempo el PP ha
ido realizando sobre el proyecto “sin ningún
tipo de planificación”. Para  Manuel Ortiz
de Izquierda Unida,  lamenta que el centro
deportivo urbano, donde irá ubicada la pis-
cina cubierta, con una inversión prevista de
3.500.000 euros, esté en serio peligro en un
proyecto que fue prometido por el Partido

Popular en 2008 cuando entonces era al-
calde, Santiago Pérez .
Esperemos finalmente que uno de los pro-
yectos emblemáticos de esta legislatura, que
ya venía siendo anunciado de antes, se vea
confirmado, se superen los problemas plan-
teados,  y empiece en este año las obras para
el disfrute de dicha piscina.  Solo queremos
disponer y disfrutar de unas instalaciones
deportivas a cubierto como ya tienen en la
vecina Baza, o en otras localidades granadi-
nas.
El alcalde de Guadix, José Antonio Gonzá-
lez , y la concejala de Turismo, Laura Serra-
no han hecho  un primer balance  positivo
de la Semana Santa accitana, que en gene-
ral ha contado con buenos datos de ocupa-
ción hotelera y gran presencia de accitanos
y visitantes en las calles disfrutando de las di-
ferentes procesiones. Los ediles han agra-
decido la labor de Hermandades y cofrades
Por otro lado, han destacado el trabajo de-
sarrollado por Policía Local, Bomberos y
Protección Civil . Así un año más entre to-
das las instituciones afectadas, hermanda-
des y la población hemos tenido una sema-
na santa participada, y que a pesar de la llu-
via ha dejado buen sabor.

No me negarán
que...

Sería interesante que se estu-
diara una solución para las edi-
ficaciones del antiguo conven-
to de S. Francisco que si bien
pasó a mejor vida con el aban-
dono de sus instalaciones por
parte de las Hermanitas de los
Ancianos Desamparados no es
menos cierto que hay toda una
bolsa urbanística en el cuasi cen-
tro de la ciudad a caballo entre
los barrios de Santa Ana y San-
tiago que bien podía ser utili-
zada para mejorar el trazado
vial de la ciudad y dar salida a
una serie de embrollos y caos
urbano que convendría cuan-
to antes pensar en solucionar
ya sea como estacionamiento
público, como desahogo ur-
banístico, como parque públi-
co, etc vamos que seguramen-
te por novios-soluciones no se
quedará pero desde luego
como está ahora es de todo me-
nos digno. Lo mismo que fue
indigno el entorno de la salida
de la imagen de las Lágrimas
rodeado de un vallado tipo
mantente mientras cobro y lue-
go que sea lo que Dios quiera
hasta el punto de que el lugar
ha pasado por omisión muni-
cipal a ser uno más de los esta-
cionamientos clandestinos o
como mejor decir: a su aire, que
tantos hay en la ciudad de Gua-
dix. Sin embargo el caso del en-
torno de la iglesia de Las La-
grimas parece que tiene pa-
tente del gobierno municipal
para poder ubicar ya sea vehí-
culos, furgonetas, kioskos,
como igualmente remolques,
etc que son cambiados de sitio
simplemente por que en lugar
de estar en su correspondien-
te almacén industrial o coche-
ra, pues están abandonados en
la vía pública, bueno en reali-
dad abandonados no están sim-
plemente están dejados o de-
positados en la misma por más
que su aspecto y estado invite a
pensar en otra cosa. Pero no se
preocupen según quienes sean
tendrán apercibimiento, lla-
mada, toque de atención o di-
rectamente sanción de la Po-
licía Local que algunas veces,
ve y otras, mira para otro lado.
Algo así debe de ocurrir con
ciertos estacionamientos que
se dan a lo largo y ancho del
municipio aprovechando que
ya no existe la ORA y que des-
de luego ya han vuelto a apa-
recer los vehículos de los veci-
nos ocupando los espacios que
teóricamente deberían de ocu-
par quienes vienen al comer-
cio accitano a hacer negocio. 
Pero claro, eso ahora no inte-
resa y por tanto no hay o no pasa
nada; los ciudadanos se apañan
como pueden y aquí no pasa
ná...

—PUNTILLA—

Ramón Pícaro
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Un detalle de costal en el domingo de Ramos.

La cesta de abastecimiento a los hermanos turiferarios

Salida de la Esperanza de la Catedral de Guadix.

Renovación en las saetas de la Semana Santa Accitana.

RAMÓN PÍCARO

ALBÚM FOTOGRÁFICO Semana Santa accitana

A. PÉREZ
GUADIX

La constante amenaza de la llu-
via ha sido la tónica general de la
recién finalizada Semana Santa,
alterando algunos de los horarios
previstos e inpidiendo la estación
de penitencia de alguna que otra
cofradía.

El Domingo de Ramos empe-
zaba por la mañana con la ame-
naza de la lluvia, algo que final-
mente no se materializó por lo que
la hermandad de la Borriquilla si
puedo salir en procesión. Peor
suerte corrió la hermandad de la
Estrella por la tarde, ya que un
aguacero a la hora de su salida hizo

que esta se retrasara más de una
hora, aunque al final si tomaron
la salida. Al poco de salir otro epi-
sodio de lluvia sorprendió a la her-
mandad, aunque sin mayores con-
secuencias.

El Lunes Santo, el Cristo de la
Misericordia si pudo realizar su
estación de penitencia sin mayo-
res consecuencias, aunque eso sí,
el frío el protagonista principal de
la noche.

Similares características ocu-
rrieron el martes Santo por la no-
che, cuando desfilaba la her-
mandad de la Flagelación, que
pudo salir sin problemas, pese al
frío de la jornada. Casi llegando

al final de su recorrido una fina
llovizna hizo que tuvieran que cu-
brir el Cristo con plástico duran-
te unos minutos.

El Miércoles Santo si fue muy
deslucido por culpa de la lluvia.
La Esperanza pudo salir a las nue-
ve de la noche de la Catedral de
Guadix, pero un repentino chu-
basco en torno a las once de la no-
che hizo que tuviera que precipi-
tar su llegada a su templo. Esta mis-
ma lluvia interrumpió la salida del
Via Crucis, que hizo volverse a los
pasos del Cristo de la Sentencia y
el Cristo de los Favores que ya es-
taban en la calle y no llegó a salir
la Virgen de la Humildad. Así el

Via Crucis se celebró dentro de su
templo, la iglesia de San Miguel.

Mejor suerte tuvieron las her-
mandades que procesionaron el
Jueven Santo, el Nazareno, las Lá-
grimas, el Cristo de la Luz y la Obe-
diencia. Pese a que hacía algo de
frío, todas pudieron procesionar
sin ningún tipo de problema. La
constante positiva de esa noche
fue el abundante público que
pobló todas las calles por donde
discurrieron las comitivas.

El Viernes  Santo, especail-
mente por la tarde noche, se pre-
sentaba con algo de incognita,
pero finalmente no hubo mayo-
res problemas en lo meteoroló-

gico. Así procesionaron por la
mañana el Cristo de la Luz y la Vir-
gen de la Amargura, San Juan y la
Virgen de los Dolores, y por la tar-
de, el Descendimiento (que es-
trenaba paso), el Sepulcro y la So-
ledad, cuyo encuentro entre es-
tos últimos volvió a congregar a
centenares de personas. La lluvia
hizo acto de presencia pasadas las
doce de la noche, una vez que to-
dos los pasos estaban en sus tem-
plos.

El Domingo de  Resurrección
el Resucitado  se atrevió a salir a
pesar de la fuerte lluvia  aunque
el recorrido transcurrió por las in-
mediaciones del cementerio.

Una Semana Santa con la constante amenaza de la lluvia
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Los niños protagonistas en el Domingo de Ramos.

ALBÚM FOTOGRÁFICO Semana Santa accitana
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El Cristo de la Misericordia a su paso por la Cuesta de la Fuente es una de las imágenes más bonitas de la Semana Santa.

Las camareras enriquecen los desfiles procesionales.

RAMÓN PÍCARO

La Humildad, una de las imágenes más preciadas de la Semana Santa accitana.
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E
l maestro Pascual Rodríguez
García es, sin duda, la figura
más eminente del panorama
musical accitano del siglo
XIX. Luis Seco de Lucena lo
incluye entre los músicos más

ilustres del “entresuelo” granadino en
su obra “Mis Memorias de Granada”
(Granada, 1941, p. 339). Vio la luz en
Guadix por el año de 1825 y, según este
escritor, fue un niño prodigio que, con
tan sólo 8 años, se hizo célebre como or-
ganista. Celebridad que mantuvo como
compositor. Murió en su ciudad natal
en 1901 a la edad de 76 años.
Toda su dilatada vida la dedicó a la Ca-
pilla de Música de la catedral accitana
de la que fue factotum. Conoció, pues,
D. Pascual las dificultades que atravesó
la vida de dicha capilla a lo largo del si-
glo XIX. Los cambios políticos habidos
durante este siglo y, sobre todo, la pér-
dida del poder económico de la cate-
dral, hicieron mella en el funciona-
miento de la Capilla de Música accita-
na, al igual que en las demás españolas.
Todavía se hizo más difícil la situación
a partir de la promulgación de la Real
Orden de 5 de noviembre de 1842, que
reducía el presupuesto del culto a 36.700
reales, del todo insuficientes para satis-
facer las necesidades, por lo que se hubo
de suprimir la Capilla. Muchos músicos
continuaron asistiendo a todas las festi-
vidades sin retribución, pero el decai-
miento fue del todo ostensible. El en-
tendimiento político entre los gobier-
nos de Isabel II y la Iglesia hizo cambiar
la situación, de modo que la R. O. de 25
de septiembre de 1848, que establecía
un presupuesto de 61.700 reales, per-
mitió al Cabildo (5-III-1849) restable-
cer la Capilla de Música. En línea con
esta recuperación, el 7 de septiembre
de aquel mismo año, se recompusieron
las voces y la sección instrumental. Es
ahora cuando Pascual Rodríguez será
contratado como bajón o tiple de la Ca-
pilla accitana. Poco más tarde, con la fir-
ma y puesta en vigor del Concordato de
1851, la recuperación de la Capilla es
total y, superados los inconvenientes del
Sexenio Revolucionario, con la Restau-
ración, se entra en un período de es-
plendor, que coincide con los mejores
años de nuestro músico. 
De gran capacidad, su versatilidad fue
total, de modo que llegó a desempeñar
casi todos los cargos de la Capilla: bajo-
nista, organista, compositor, regente y
maestro de seises. Sería esta labor pe-
dagógica, de selección y formación de

músicos, una de sus aportaciones más
meritorias, pero lo más destacado de su
personalidad fue, sin duda, la interpre-
tación y, sobre todo, la composición.
Seco de Lucena afirma que, en sus días,
se conservaban dieciséis de sus compo-
siciones en la Catedral accitana y, como
música profana, destaca sus poemas
sinfónicos “El Capitán Veneno”, que de-
dica a Pedro Antonio de Alarcón, y el ti-
tulado “Los gnomos de la Alhambra”.
Hoy sólo se custodia un “Miserere” de
segura autoría, del que hice referencia
en el artículo anterior de Wadi-as, y otro
“Miserere”, que se le atribuye. Dichas
obras se guardan en su carpeta corres-
pondiente en el Archivo Histórico Dio-
cesano, solamente falta que personas,
con mejor formación musical que un
servidor, se animen y realicen un estu-
dio valorativo de las mismas. No pueden
ser malas en cuanto que compitieron
con el Miserere del Maestro Palacios en
el gusto de los accitanos de su época. 
A su muerte en 1901, le sucedió como
Maestro de Seises el tenor primero Tri-
nidad Franco, accitano también, lla-
mado a desempeñar un papel relevan-
te en la vida musical del Guadix y de la
Granada de los primeros decenios del
siglo XX. Pertenecía, pues, el maestro
Pascual Rodríguez, al grupo de músicos
locales, que desde el siglo XIX formaba
el meollo de la Capilla de Música de la
Catedral de Guadix, a la que dieron con-
sistencia y salvaron en momentos de
grandes dificultades. En esta última ta-
rea, además de él mismo, sobresale la fi-
gura del músico Torcuato Hernández
Aguilera, maestro de seises, cargo que
heredaría Pascual Rodríguez tras su
muerte en 1888. Finalmente, he de de-
cir, como ya he hecho en otros lugares,
que la memoria y la obra de Pascual
Rodríguez merecen ser recuperadas y
valoradas en su justa dimensión, por la
calidad de sus composiciones y sus co-
nexiones con el mundo literario y mu-
sical de su época. Se adelanta a Manuel
de Falla en la inspiración alarconiana y
conecta, en este sentido, con el músico
austriaco Hugo Wolf, contemporáneo
suyo, que también fue seducido por la
obra literaria de Pedro Antonio de
Alarcón. De todo esto último hablaré
en otra ocasión, si bien remito a los in-
teresados por este tema al artículo, “La
música de la catedral de Guadix en el si-
glo XIX”, que escribí en 1994, con mo-
tivo del II Coloquio de Historia de Gua-
dix y que se encuentra publicado en las
Actas del mismo. 

El maestro
Pascual
Rodríguez, un
gran músico
accitano

Catedral de Guadix.

Coro de la Catedral de Guadix.

HISTORIA
PERSONAJES

El maestro Pascual Rodríguez García es, sin duda, la figura más eminente del
panorama musical accitano del siglo XIX. 

Por Manuel Jaramillo Cervilla
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MARÍA JESÚS ORTIZ MOREIRO
GUADIX

¿Que cuántas fotos tengo de la
Catedral, o de las cuevas, o de Gua-
dix vista desde sus miradores? Pues
unas cuantas. Más bien unas mu-
chas. Siempre encuentro una
razón para tomar una nueva fo-
tografía: “si es que hoy hay una luz
especial”, “si es que esto no lo ten-
go desde esta perspectiva”, “ven-
ga ponte ahí que queda un en-
cuadre perfecto”… excusas detrás
de las que se esconde una fasci-
nación que no sólo sentimos los
accitanos que vivimos fuera y con
nuestras cámaras queremos quizás
guardar esencia de pueblo que
luego iremos dejando escapar du-
rante nuestra prolongada ausen-
cia. También embriaga a quienes,
improvisada o deliberadamente,
aterrizan en nuestra ciudad. ¿Qué
es eso que tiene Guadix que no
deja indiferente a quien por ella
pasa?

Paseemos por sus calles un día
cualquiera. Con los atascos típi-
cos en los típicos sitios. Con gen-
te que hace un hueco en su agen-
da para sentarse a desayunar. Con
sus tiendas en las que aún puede
verse a clientes y dependientes ha-
blando sobre algo que no es el
puro negocio que les ocupa. Con
éste que saluda y aquel que se hace
el despistao pero acaba saludan-
do. Con los corrillos que se for-
man cuando te has encontrao con
ésta y luego con la otra y, ¡claro!,
tienes que dar cuenta de de dón-
de vienes y a dónde vas. Corrillos
donde se desmenuza el tema de
turno (“que si he oído que este
año toca el Gordo en la lotería de
tal Hermandad”, “que si me han
dicho que en tal super hay una
oferta de no-sé-qué”…) además,
por supuesto, de los cotilleos fo-
lletinescos que no pueden faltar
en ciudades con alma de pueblo,
como es nuestro Guadix. Calles
que pliegan el chiringuito y no
están para nadie a las tres de la tar-
de. Calles que cuando reabre el
comercio para la franja vesperti-
na quieren recuperar el ajetreo
de la mañana, pero eso dura un
poquitillo y más en invierno, cuan-
do al calor de la mesa camilla se
cuece la rutina de los hogares ac-
citanos. Y la noche cae como un
manto de silencio. Sssssh… silen-
cio. Sí. A Guadix le gusta el silen-
cio.

Y aprovechando que está tran-
quilo, sumido en sus sueños, bien
de un pasado glorioso, bien de un
futuro aún por definir, podremos
leer mejor entre las líneas del día
a día guadijeño en busca de lo que
convierte a Guadix en algo espe-
cial. Llegados a este punto no se
escuchan las grescas que enzar-
zan a unos contra otros ni las ren-
cillas mundanas que nos mantie-
nen peleados con éste y aquella
ni los odios y envidias que se ge-
neran justo cuando hay mayor
roce y vecindad, como sucede en
ciudades pequeñas como la nues-
tra. Dejemos a un lado las bron-
cas que vienen y que van y tam-
bién las modas que van y que vie-

Eso que tiene
SOCIEDAD

Guadix tiene numerosos encantos.

nen. Sin el peso de estos habitua-
les “engasques” podemos captar
mejor lo que permanece en el am-
biente.

Demos una bocanada de aire.
Con ella tragamos humedad, que
sale de las casas viejas de los viejos
barrios, y también aromas a gui-
sos de cuchara y pimientos asaos
y bollos de horno. Demos otra y
ésta nos llega por la corriente cor-
tante que corre por las sombras,
a las que siguen claros donde el

sol nos pica incluso en invierno.
El aire nos trae, con la tercera bo-
canada, el eco de chistes que en-
cierran risas y lágrimas. En este
mismo ambiente que acabamos
de engullir perviven sentires uni-
dos a usos y costumbres desde no
se sabe cuándo y que se resisten a
marcharse… como esas proce-
siones de barrio sin orden ni con-
cierto, como ese salirse a las puer-
tas en las noches de verano, como
ese hacer de la arcilla un modo de

vida y una forma de arte.  
La arcilla, la tierra, ¡qué unida

está al ser de Guadix! Y no sólo
por el oficio alfarero ni por esas
cuevas que preñan los cerros. Es
algo que va más allá. Una prueba
gráfica de que el accitano es hijo
de la tierra está en ese séquito tin-
tado, tiznado que acompaña al
Cascamorras cada 9 de septiem-
bre. Echa un vistazo a esas fotos
que guardas en tu álbum y verás
como los cascamorreros se con-

funden con la piedra de la Cate-
dral y los pardos campanarios de
las iglesias y los muros de la Alca-
zaba y los cerros de Guadix, for-
mando una sola cosa marrón ro-
jiza.

Todo parece emerger de esa ar-
cilla accitana que brilla con luz
propia. La tierra de Guadix en-
candila y más en su contraste con
el blanco de chimeneas y facha-
das de cuevas encaladas, y con el
celeste intenso que suele teñir el
cielo guadijeño. Luz que también
reside en las alameas verdes y en
la vega regada por esa agua ocul-
ta que murmura bajo nuestros
pies. Pero en Guadix no sólo to-
mamos contacto con la esencia de
la tierra y del agua, sino también
con la del fuego en las iluminarias
que alumbran la fiesta de San
Antón, o de las antorchas que
acompañan a San Torcuato en la
romería nocturna ante el santua-
rio de Face Retama, o de las velas
que se queman por San Blas. Y qué
decir del viento que juega a arre-
molinarse en los callejones de San
Miguel, Santiago y Santa Ana, vien-
to que nace en la Puerta Alta, coge
impulso en las ramblas y lleva pol-
vo hasta las balconadas de la Mag-
dalena y la Bala, y hasta las cimas
de los cerros que cercan buena
parte de Guadix. 

Y el tiempo. En Guadix el tiem-
po se mide por lo que una orza
tarda en cocerse, o en trabarse la
salsa de un arroz caldoso, o en fer-
mentarse el vino cosechero, o en
formarse una cuadrilla de costa-
leros, o en coger hechura un to-
cinico de cielo, o en crecer el es-
parto y el romero, o en irse el día
y venir la noche, o la lluvia en em-
papar la arcilla que luego el sol
seca y luego la lluvia vuelve a mo-
jar y que el alfarero usa para mol-
dear una orza que tarda lo suyo
en cocerse y... 

El espíritu de Guadix, eso que
tiene Guadix que tanto seduce,
cabalga en el punto donde este
tiempo peculiar y ese espacio, con-
formado por tan puros y rotun-
dos elementos que lo dotan de tan
hermosa simplicidad, convergen
para ofrecer a quien lo experi-
menta una oportunidad de avan-
zar por su propio sendero, sin más
compañía que la de los propios
pesares. Ciertamente Guadix ejer-
ce como cruce de caminos, pero
de esos que uno tiene que ir to-
mando en la vida. Sólo hay que
hacer un pequeño esfuerzo y eva-
dirse de las bajas pasiones para
descubrir a este Guadix auténti-
co que sobrevive bajo el Guadix
de nimias historias. Y es este Gua-
dix lento y arcaico y primario el
que impide el olvido en el visitante
ocasional, incluso en su hijo más
descastado. Este Guadix no cabe
en las 1.200 palabras de este artí-
culo.

Es un Guadix personal que hay
que vivirlo y al que hay que dejar
que cuente a cada cual lo suyo. Así
ejerce Guadix como lugar de paso.
Así es como invita a tener siempre
la maleta lista para emprender,
una y otra vez, este viaje por los
sentidos.



OPINIÓN ACTUALIDAD

Interés público,
interés político y el
problema catalán

Por Manuel Jaramillo Cervilla

E
l concepto de interés público ha suscitado múl-
tiples debates doctrinales y sobre él han corri-
do ríos de tinta. No es nuestra intención abu-
rrir ahora a nuestros lectores con un estudio de
la evolución histórica del concepto ni con citas
de filósofos, políticos y juristas ilustres, con lo

que expondremos una noción básica de interés público
generalmente admitida que lo identifica con el interés ge-
neral.
Pues bien, frente al concepto de interés público, ha surgi-
do en la partitocracia, en que se ha convertido la demo-
cracia española, un nuevo tipo de interés al que denomi-
naremos interés político. Frente al interés público, el in-
terés político no representa el interés general de la co-
munidad sino que se asimila al interés particular de los par-
tidos políticos, que se han convertido en el pilar basilar de
nuestro sistema político.
El predominio del interés político frente al interés públi-
co conlleva innumerables consecuencias negativas para la
gestión de los asuntos públicos y tiene un nefasto influjo
sobre el desenvolvimiento de la vida política y moral. El in-
terés supremo de mantener al partido en el poder -con to-
dos los beneficios que ello reporta a todas las personas que
participan de la organización-, obliga a buscar soluciones
de los problemas políticos que tengan rédito electoral y
no las que convienen más al interés público, con lo cual la

política se hace incomprensible en muchas ocasiones a los
ciudadanos, puesto que las soluciones a dichos problemas
políticos semejan alambicadas artes de alquimia con las
que salvaguardar los intereses del partido. Igualmente
alambicadas e incomprensibles son las justificaciones que
en los medios de comunicación ofrecen los arbitristas de
cada bando político de las estrategias de los partidos.
Asimismo, el seguimiento de la vida política española se
ha tornado tedioso por la previsibilidad de los discursos
políticos. Se han creado unas líneas oficiales a seguir por
los miembros de los partidos políticos y sus correspon-
dientes arbitristas, las cuales han de seguirse con discipli-
na cuasi-marcial.
Un buen ejemplo de todo lo expuesto lo tenemos en el
problema catalán. Dada la señalada previsibilidad de nues-
tros políticos, haremos la siguiente predicción sobre el de-
sarrollo a corto plazo del citado problema: en unos meses
se hará público el acuerdo entre Mas y Rajoy para estable-
cer un nuevo sistema de financiación autonómica que nue-
vamente favorecerá a Cataluña y que les dejará en una si-
tuación cercana a la de las Haciendas Forales Vasca y Na-
varra. Se presentará el acuerdo como un gran logro por
casi todos los medios de comunicación.
Los nacionalistas lo verán como un paso adelante más en
la construcción del Estado catalán y que demuestra que
su inicial reivindicación era justa y que el Estado central

ha puesto muchas trabas para alcanzarla, pero que al final
la lucha y persistencia del pueblo catalán ha conseguido
esquivarlas.
Por parte del Gobierno se venderá como un logro políti-
co del mismo en tres sentidos: en primer lugar, demues-
tra que la postura inicial de los catalanes era irrazonable y
que el Gobierno es capaz de negociar para llegar a solu-
ciones de consenso; en segundo, que es la mejor solución
técnica para los problemas de financiación de las Comu-
nidades Autónomas, incluida Cataluña y, en tercer lugar,
que con este acuerdo se desactiva el problema indepen-
dentista catalán, que, tras momentos de gran tensión, ha
vuelto a encauzarse, al menos hasta las próximas eleccio-
nes que es lo que a fin de cuentas importa realmente en la
política.
Por parte del PSOE y el resto de la izquierda se dirá que el
acuerdo es bueno, pero que se ha tardado mucho en lle-
gar a él, cuando ellos ya vieron la solución desde el prin-
cipio. Entonces criticarán que se ha generado, por el sec-
tor más radical de la derecha -en la que se encuentra el Go-
bierno- y por CIU, una tensión innecesaria y que solo el
modelo federal propuesto por el PSOE puede instaurar
una situación estable en la que, sin romperse España, se
tenga en cuenta las diferentes sensibilidades existentes so-
bre el “problema territorial”.
¡Cosas de nuestra España!

JUAN ANTONIO DÍAZ SÁNCHEZ
CENTRO DE ESTUDIOS HISTÓRICOS DE
GRANADA Y SU REINO

“Indignados”, comenzamos por
esta palabra que está tan de moda
y es muy usada en el ámbito social.
Retrasos, retrasos y más retrasos
aún. Los centros de día y asocia-
ciones de minusvalías granadinas
están sufriendo dichos retrasos
desde hace más de cinco meses.
Nuestra querida Junta de Anda-
lucía les debe 5.742.000 €a día de
hoy. Y aún así, aún son amables y
pacientes y se consuelan dicien-
do que más le deben a otros cam-
pos como educación, salud, cul-
tura...
No sólo queda el tema en la deu-
da, sino en la recepción que tie-
nen los representantes de las aso-
ciaciones ante los encargados res-
ponsables de la Junta. Son nu-
merosas las manifestaciones que
llevan realizando desde Mayo

como la del 12 de Julio que se en-
cerraron en Hacienda, la del 20
de Julio llamada “la caravana de
vehículos” (en la que sólo pudie-
ron llevar diez y siendo escoltados
por la policía). Al final consi-
guieron que los recibieran para
decirles que “no había dinero”. Y
eso se lo dicen a FEAPS, un mo-
vimiento que tiene 16 entidades
federadas, que gestionan más de
50 centros y atienden a más de
2.000 personas con discapacidad
intelectual. Y están contratados al-
rededor de mil profesionales de
atención directa e indirecta.
Tampoco aceptan las propuestas
que les proponen como hacerles
un cronograma de prioridades,
para que cada asociación sepa,
con cierta exactitud, la cuantía
que va a recibir y durante cuánto
tiempo, de modo que así pueden
organizarse e informar a los tra-
bajadores de su salario. Pues no,

aquí como si estuviéramos a cie-
gas y cuando nos tropecemos pues
hay dos soluciones: o nos caemos
o podremos seguir sobreviviendo
un poquito más. Bueno, por no
mencionar eso que vienen di-
ciendo sobre la educación de las
personas y el respeto a la atención
ciudadana. Nosotros lo califica-
mos como vergonzoso y a conti-
nuación verán ustedes, con el
ejemplo que se detalla, el porqué.
“Asociación Esperanza”, así se lla-
ma unos de los centros para la ayu-
da a personas con necesidades es-
peciales ubicada en la villa de Be-
namaurel. Dirigida por don José
Antonio Casado. Fue fundada el
23 de Mayo de 1993. Está dirigida
principalmente para personas con
discapacidad psíquica y física aso-
ciada a la anterior.
El último estudio que se realizó,
por la propia asociación, para
constatar el número de personas

con alguna minusvalía dio como
resultado un porcentaje mayor
del esperado: ¡Sólo en la comar-
ca que no en la provincia!
Debemos tener presente que no
sólo favorece a la población de di-
cha localidad, benamaurelense y
anejos, sino a pueblos colindan-
tes como Baza, Cortes de Baza, Ca-
niles, Cúllar, Castilléjar... Actual-
mente están atendiendo a más de
treinta usuarios en todos sus ser-
vicios: cursos de FPO, fisioterapia,
talleres ocupacionales, estimula-
ción precoz entre una innume-
rable lista.
Son muchos los padres, los abue-
los, los tíos, los amigos, de los usua-
rios que pasan muchas horas en
esta asociación, los que cada día
al levantarse dan gracias por po-
der tener un lugar en el que sus
hijos, sobrinos, hermanos, pue-
den realizarse como personas y
sentirse útiles en esta sociedad de

lobos. Al mismo tiempo ellos pue-
den continuar sus labores con to-
tal normalidad trabajando, estu-
diando…
Queridos lectores, las asociacio-
nes están abiertas al público para
poder ir, para estar con sus usua-
rios, para ayudar, incluso para re-
cibir alguna cuota, por pequeña
que sea para el funcionamiento
de las mismas. Que las malas men-
tes no piensen que estamos pi-
diendo (que también), pero que
seamos conscientes del bien
común y social tan enorme que
hacen estos centros. Insistimos,
podéis visitarlos y daros cuenta de
ello.
Por lo tanto, no se puede permi-
tir que de los pocos lugares, que
nos ofrece la comarca, en el que
las personas con discapacidad re-
alizan actividades para  favorecer
su desarrollo personal e integra-
ción social se terminen.

¿Sobreviviremos a las deudas?
Opinión
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D
esde muy pequeño, yo co-
nocía en la finca que mis
abuelos labraban en el
Cortijo de Cauzón Bajo
–Graena-, hoy tierras en
propiedad de mi familia,

un campo que se conocía con el nom-
bre de “haza del tesoro”. En este cam-
po, efectivamente, había un tesoro ar-
queológico. Había una construcción ro-
mana con forma de hipocausto, total-
mente anegada en su interior por los
arrastres de la erosión. En sus alrede-
dores se encontraban montones de gan-
ga de fundición de mineral de hierro:
rocas porosas semifundidas y muy pe-
sadas. Había numerosos restos de cerá-
mica de variados tamaños, lo más fre-
cuente restos de vasijas grandes, tipo or-
zas. Algunas habían salido enteras cuan-
do se estaba labrando el campo. Se ha
descubierto numerosos restos  huma-
nos en tumbas cubiertas por losas de
cerámica.
La construcción romana tenía la forma
que intentamos reproducir en la pri-
mera fotografía.
Conservaba solamente tres arcadas, aun-
que se podían ver restos de otras des-
truidas. Limpiamos lo suficiente para
llegar a la pared frontal que no presen-
taba nada significativo, para nosotros.
Yo tenía 14 años. Sí en el lateral dere-
cho, exterior a la arcada. En este lateral
encontramos dos lucernas y un trozo de
un brazalete. Una de las lucernas tenía
signos de haber sido muy utilizada ya
que la abertura donde se coloca la me-
cha estaba muy quemada. Por su forma
pudiera pertenecer al S. II de nuestra
era (1). La otra, que no había sido uti-
lizada, tenía una forma original y un tipo
de cerámica muy fina, con un colorido
rojo anaranjado. Hoy pienso que pu-
diese ser de terra sigilada. Así intento
reproducirlas en la foto número 2.
El trozo de brazalete debería ser de una
aleación de cobre y oro porque, aunque
presentaba un color verdoso exterior-
mente, estaba perfectamente conser-
vado.
Ambas cosas, lucernas y brazalete, hoy
son difícilmente localizables. Las lucer-
nas se las llevó un Sr. de Jódar (Jaén) y
el brazalete fue entregado a uno de mis
profesores para su estudio en la univer-
sidad y desapareció.
A unos 30 metros de esta construcción
romana estaban los montones de gan-
ga de fundición de mineral de hierro.
El horno de fundición no ha sido loca-
lizado.
Cuando entraron las máquinas para
transformar la finca, aparecieron unas
tuberías de plomo y una losa de cerá-
mica con unos rebordes especiales,  los
cimientos de una villa romana con va-
rias dependencias, unos restos de co-
lumnas, un capitel de mármol y una mo-
neda, que reproducimos en la fotografía
número 3.
A unos 400 metros se hallaron tubos de
cerámica para transporte de agua a este
lugar.
Es lamentable que a otros muchos rec-
tos romanos, en nuestra comarca, les
haya ocurrido algo parecido y no ten-
gamos información sobre ellos. 
Desde aquí animo, a quienes tengan in-
formación sobre algún posible resto ar-
queológico, para que lo pongan en co-

Romanos en la Accitania

Construcción romana.

Dos lucernas y un trozo de un brazalete.

Restos de columnas, un capitel de mármol y una moneda.

HISTORIA
ARQUEOLOGÍA

Testimonio sobre restos  arqueológicos ocultados por  la acción antrópica. En el Cortijo
de Cauzón Bajo –Graena-, hoy tierras en propiedad de mi familia, hay un campo que se
conocía con el nombre de “haza del tesoro”.   Texto y fotos: José Fernández Avivar
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nocimiento de nuestras autoridades acadé-
micos y así se pueda estudiar para su data-

ción histórica.
(1) Clasificación Dressel, lámina XXIX de Ar-

queología Romana de Mª  Gloria Trias de
1972 de la Universidad de Granada.
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E
n la tarde noche del pa-
sado viernes 22 de mar-
zo, se inauguraba en la
galería de arte del Café
Bar “Diwan”, la exposi-
ción de fotografía

“Guadix a través de la mirada de
PacoGarridoPhotgrapher”. Se tra-
ta de una serie de instantáneas de
rincones monumentales de la co-
marca de Guadix como las Cue-
vas, la Catedral, el Palacio de Peña-
flor o el Barrio Latino. Este ar-
quitecto, nacido en Almería, pero
accitano desde siempre, quiere
reivindicar la edición fotográfica
y que su trabajo sea considerado
y apreciado por los accitanos. Tie-
ne previsto crear una página web
para que su trabajo tenga una ma-
yor difusión e incluso transcender
fuera de nuestro país, pues a través
de las redes sociales como Face-
book, su trabajo es ya bastante
apreciado y valorado.

Francisco José Garrido es un
creador fotográfico que, en esta
su primera exposición, nos en-
seña, a través del objetivo de su cá-
mara, su personal visión de la tie-
rra accitana. La exposición se
podrá visitar hasta el próximo 21
de abril en la Galería de Arte
Diwán en Guadix. Además, en
agosto preparará una nueva mues-
tra sobre la ciudad accitana en el
Centro de Interpretación de las
Cuevas.
¿Cómo se te ocurre realizar esta
primera exposición? ¿Cuánto
tiempo te ha llevado prepararla?
- Las 25 fotos son un trabajo com-
prendido entre octubre de 2012
y enero de 2013, ha sido un tra-
bajo muy elaborado sin pensar, en
su momento que pudiera ser la
base de una exposición. El deseo
de exponerlas siempre estuvo pre-
sente y surgió la oportunidad pues
a los amigos que iban viendo mis
fotos a través de la red social como
Facebook me comentaran que
sería muy interesante poder ex-
ponerlas algún día. 

Hasta este momento, el canal
de exposición de mi trabajo era
Facebook, hasta que una buena
amiga a quien le gustaba espe-
cialmente mi trabajo se puso en
contacto con la dirección del Ho-
tel Comercio y me ofrecieron, cosa
que agradecí enormemente es-
pecialmente a Encarnita y Jesús
su total apoyo a dicha exposición,
la posibilidad de realizar mi pri-
mera exposición en la Galería de
Arte Diwán lugar que aparte de
ser una agradable cafetería, des-
de hace muchos años, ha sido un
foro de arte. Esto me animó
muchísimo y con gran ilusión me
puse a preparar una selección de
fotografías y como objetivo que
fuera el viernes de Dolores la fe-
cha de la inauguración de la mis-
ma y que durante la Semana San-

ta estuvieran expuestas y prolon-
garla  hasta el próximo 21 de abril.

En cuanto al tiempo de  pre-
paración de la misma ha sido apro-
ximadamente de un mes, pues a
partir de la selección de fotografías
empezaba el tema de prepararlas

para impresión, definir el mon-
taje, etc. pero si ha sido un traba-
jo este ilusionante y muy agrade-
cido para mí. Al final decidí que
la muestra se compusiera de 25
fotografías de las cuales 23 serian
en tamaño de 30x45 cms y dos

más, una de 50x75 cms y de 60x75,
todas en papel fotográfico con la-
minado protector y montadas so-
bre cartón pluma de 10 mm.
En agosto te han invitado a expo-
ner en el Centro de Interpreta-
ción de las Cuevas de Guadix.

-  Curiosamente, lo del Centro de
Interpretación de las Cuevas sur-
gió antes que la presente muestra.
Para dicha exposición la cual me
hace especial ilusión se me plan-
teó el mes de agosto del presente
año. Puede ser que el tiempo de
duración de la exposición cuen-
te con los últimos días de julio así
como los primero de septiembre.
Esa exposición va a ser con el úni-
co tema de las cuevas y el soporte
lo voy a sustituir por el lienzo, serás
fotos totalmente inéditas y que se
podrán ver por primera vez en la
exposición al objeto de que pue-
da ser más promocionada por lo
que pensamos que lo mejor sería
no publicarlas en las redes socia-
les como Facebook hasta después
de ser inaugurada dicha muestra.
Además es estos momentos voy a
empezar a trabajar en una expo-
sición en Motril en la Casa de la
Condesa, por lo que empezaré en
breve el trabajo de campo en la
capital de la costa granadina.
¿Cómo surge tu afición por la fo-
tografía y por la edición?
- La afición surge de adolescente
cuando con una Yashica total-
mente manual empiezo a hacer
mis primeros pinitos en la foto-
grafía. Esta afición se mantiene a
lo largo de mi vida y desde hace
unos dos años surge de nuevo
pero en estos momentos el cami-
no de expresión de la fotografía
la empiezo desde el campo de la
edición, donde descubro un gran
mundo de posibilidades creativas.

Mi fotografía como cuando em-
pezaba en esto, empieza con la cá-
mara y sobre todo con los encua-
dres que me parece el principal
punto de partida para una foto-
grafía, aunque como decía el gran
fotógrafo norteamericano Ansel

Una nueva mirada de Guadix a través
de la edición fotográfica

Francisco José Garrido 
- Arquitecto y fotógrafo. Expone en la galería Diwán-

ENTREVISTA

RAMÓN UBRIC
GUADIX

RAMÓN UBRIC

Francisco José Garrido se considera accitano de siempre y quiere reivindicar la edición de fotografías.
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Adams “la fotografía está treinta
centímetros detrás de la cámara”,
o sea, en la mente del fotógrafo. 

Por mi formación como arqui-
tecto, mi trabajo lleva una gran
carga arquitectónica tanto en la
composición de la misma como
en el estudio de los volúmenes, la
luz y el espacio pero siempre no
olvidando la importante carga
plástica que entiendo debe llevar
una fotografía sobretodo dentro
del campo de la edición fotográ-
fica. Definiría mi trabajo como
“fotografía creativa” y la edición
digital me abrió un campo nuevo
para mí  y por tanto muy intere-
sante de explorar técnicas y for-
mas de intentar crear algo nuevo
y diferente de hacer creación artís-
tica con una fotografía. Cuando
me enfrento con una fotografía
realmente es la misma fotografía
la que me va pidiendo que hacer
y de qué manera editarla lo que
me ha llevado a una forma muy
personal de creación y en cierta
forma única en cada edición que
hago, ya que nunca repito se-
cuencias de edición Es la foto la
que me va transmitiendo emo-
ciones e intento con mi trabajo
con ella, transmitir esas emocio-
nes a quien las contempla..

Lo que en principio era una for-
ma de manifestar  mi interés por
la creación artística a través de mi
cámara y solo publicarlas en Fa-
cebook se ha traducido en esta pri-
mera exposición y que espero y
deseo que le sigan muchas más
pues mientras sienta que a alguien
le pueda interesar mi trabajo, se-
guiré en esta línea de actividad
creativa.

En Facebook mantengo una
gran actividad pues aparte de mi
muro de Francisco José Garrido

Ruiz. administro dos grupos. Evi-
dentemente, el deseo de llegar a
exponer algún día mi trabajo, es-
tuvo siempre presente  y por fin
he visto hacerse realidad tal de-
seo, pues aunque tus fotos gusten
a muchas gente y hablo ahora de
Facebook, no dejan de ser archi-
vos de imágenes en una red social
y en una pantalla de ordenador y
poder verlas hechas realidad en
una exposición es lo más gratifi-
cante para un fotógrafo.

Respecto a la edición fotográ-
fica no ha surgido ahora con la
era digital, la edición en fotografía
es tan antigua como la misma fo-
tografía, incluso cuando revelá-
bamos en blanco y negro eviden-
temente editábamos, pues esta-
blecías tiempo de exposición en
el papel, los tiempos en los líqui-
dos, etc, lo que ha venido a hacer
la tecnología digital es poder tra-
bajar sobre una fotografía pero
con distintas herramientas que
hace años y lo que no me gusta en
absoluto, es la cierta crítica vela-
da o no tan velada al trabajo de
edición fotográfica por los que yo
llamaría “puristas” de la fotografía
cuando realmente estamos en la
era digital de la fotografía y pien-
so que lo que hay que tener es la
mente abierta a todas las nuevas
posibilidades que nos ofrece la tec-
nología actual y siempre por su-
puesto como herramientas para
el desarrollo de la creatividad de
cada persona.

Una de las características de mi
trabajo es que cada fotografía tie-
ne una edición totalmente distinta
y personal a otra, desde el mo-
mento que cada imagen tiene su
alma propia y a través de lo que
esta me transmite así es el proce-
so creativo de edición. Respecto

a mi proyecto más ambicioso en
estos momentos es la creación de
mi página web  personal, en la que
estoy trabajando en estos mo-
mentos y con la que pretendo ex-
tender mi trabajo por todo el mun-
do y que exista la posibilidad de
compra de mis fotografías.
¿Por qué la temática de Guadix? 
- Yo nací en Almería, tengo 54 años
y a los dos meses me vine para Gua-
dix, donde he vivido toda mi vida
y Guadix lo considero mi pueblo,
y por tanto  accitano. Me parecía
importante en lo personal  que la
primera exposición tenía que ser
en Guadix y por supuesto que la
temática de dicha exposición fue-
ra evidentemente nuestro amado
pueblo.

Para mí toda la ciudad de Gua-
dix es ya un “lugar” favorito, un si-
tio donde perderme por sus calles
y plaza con mi cámara al hombro
y plasmar en ella esos rincones tan
especiales y con tanto encanto con
la que cuenta nuestro fotogénico
pueblo, pero debo de decir que
hay un rincón muy especial que
es la calle Mendoza de la cual hice
hace tiempo una fotografía en
blanco y negro (no expuesta en
la presente exposición) y que
gustó bastante en su momento.
Luego por supuesto los barrios de
cuevas, donde me gusta cualquier
rincón. Me gusta especialmente
las secuencias de planos o por
ejemplo el ciprés como en la fo-
tografía del patio del Palacio de
Peñaflor, donde este árbol que me
parce especialmente arquitectó-
nico, adquiere una especial im-
portancia como elemento mar-
cador y definidor de ese espacio
tan rico espacialmente como es
este patio. Pienso que Guadix en-
cierra una ingente cantidad de
rincones interesantes y con en-
canto y merecedores todos ellos
de ser plasmados en una imagen,
pero por supuesto siempre mirán-
dolos “a través de mi personal for-
ma de observarlo”.
¿Cuál es el objetivo de esta primera
exposición?
- Están a la venta por supuesto,
pero los precios que he puesto son
asequibles pues mi deseo es que
la gente que le guste, tenga la po-

sibilidad de tenerlas en su poder
y seguir disfrutándolas más allá de
la exposición. Como negocio está
clarísimo que no. La idea es que
de cada foto se haga una impre-
sión limitada en su número y que
en este caso será de veinte foto-
grafías de cada original.  La in-
tención es que el trabajo que se
desarrolle luzca y que la gente lo

valores, me interesa compartir con
mis paisanos lo que hago. Sor-
prender también en cada ins-
tantánea. En cuanto a los precios
de las fotografías, va desde los 70
€ las pequeñas hasta los 100 en las
grandes. Es una satisfacción para
mí que dos de las fotografías  (las
de mayor tamaño de la exposi-
ción) viajen a México.

RAMÓN UBRIC

La muestra se puede contemplar hasta el próximo 21 de abril en la galería de arte Diwán en Guadix.

FRANCISCO JOSÉ GARRIDO

Una de las imágenes de la exposición del Palacio de Peñaflor.

FRANCISCO JOSÉ GARRIDO

Una de las imágenes de la exposición llamada “Centinelas de la historia”.
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rimera canción, una
voz que transpira aire
circulante; segunda
canción, voz que re-
fleja la angustias de
unos pies caminando

por unas calles mojadas al en-
cuentro de la muerte; tercera can-
ción, una voz rota que clama aires
de libertad para un pueblo opri-
mido. ¿Sólo tres canciones? ¿Sólo
tres “poemas recitados” con des-
garrados sones flamencos? No.
Muchisímas más quedan libera-
das por  la garganta artística de
José Mercé pero como muestra
bien valen sólo tres canciones con
un punto en común: la voz. Una
voz susurrante que ha sabido ex-
presar, retomar algunos cantos
emblemáticos de la historia de un
pueblo: Victor Jara o Luís Eduar-
do Aute reviven en la nostalgia de
una voz rota de notas flamencas.
José Mercé, gitano inconfundible
del panorama artístico español de
recia figura, melena leonada y son-
risa de abierta afabilidad. Incon-
fundible su aspecto. Inconfundi-
ble su voz. Nadie como él entona
los sones de tradicionales o mo-
dernas melodías  de honda pasión
con tono rumoroso de quejíos
profundos y sentidos. Raza y do-
naire; tronío y desgarro; pasión y
fuerza; aires de tierra andaluza y
José Mercé: gitanillo de Jerez, fi-
gura grande.
En el siglo XXI reinventa su arte
rodeándose de un gran elenco de
grandes artistas nacionales e in-
ternacionales para ofrecer una
nueva forma de entender el can-
te acorde a la nueva era, al públi-
co, su público, su gente. Porqué
el maestro se crece en el escena-
rio, se hace grande, su rostro en-
marcado por la indomable mele-
na resplandece abiertamente
cuando su franca sonrisa saluda a
sus incondicionales. Arte y parte
de savia de cultura gitana fluyen-
do por sus venas. José Mercé es fla-
menco puro porque con el arte se
nace, se siente palpitar en el pe-
cho, se mezcla con la sangre, se
respira con el aire, alimenta la vida,
los sueños, mana a borbotones en
cada eco que resuena en la gar-
ganta dolorida cuando expulsa
los  sonidos porque la música es
la palabra, la palabra es el senti-
miento y palabra y sentimiento
unidos con los acordes de una gui-
tarra española son la expresión
cultural de un pueblo, de una gen-
te, de un artista grande que se con-
vierte en transmisor importante
de toda esta pasión compartida
con la gente que le sigue.
¿Quién es José Mercé, la persona y
el artista?
— José Mercé es un gitanillo de
Jerez que empezó con 13  años
profesionalmente en el mundo
del flamenco; que viene de una

dinastía muy flamenca a través de
tío Paco  Luz, creador de una se-
guidilla y que llevo muchos años
en este mundo. Y ,bueno, lo úni-
co que mi intención es, ha sido
que he luchado mucho por la cul-
tura nuestra del flamenco. 

¿Cómo fueron sus comienzos?
— Mis comienzos fueron como
todo hijo de pueblo, del barrio de
Santiago, de empezar en un ta-
blao de Cádiz, en los Jueves Fla-
menco de Jerez y a partir de ahí
llegar a Madrid con 13 años y em-

pezar en los tablaos  de Paco que
estaban todos los mejores y lo me-
jor del flamenco de esa época. En
los  años 60 o 70 lo mejor estaba
en Madrid. 
¿El cante flamenco sale del alma?
— El cante flamenco sale del alma,

de las entrañas, del corazón. El
cante flamenco como cante de
raíz que es no existe en academia
para que lo puedas cantar . O na-
ces para cantar flamenco o para
seguir siendo un buen aficionado
toda la vida.

Voz rota de sentimientos flamencos:
pasiones vitales en cante desgarrado 

José Mercé
- Cantaor flamenco-

ENTREVISTA EXCLUSIVA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

M

La persona solapa al maestro y viceversa: un artista excepcional, una persona agradabilísima

José Soto Soto (José Mercé) es bisnieto de Paco Luz y sobri-
no de Manuel Soto “Sordera”, patriarca del flamenco jere-
zano. Nació en el barrio de Santiago de Jerez de la Fronte-

ra en 1.955. Tras cantar de niño en la Escolanía de la Basílica
de La Merced de su ciudad (de ahí le viene el nombre artístico),
sus primeros pasos artísticos los dio en los Jueves Flamencos
de Jerez y en el tablao gaditano La Cueva del Pájaro Azul. A los
13 años llegó a Madrid (“Cobraba 500 pesetas al día cantando
en Torres Bermejas”, dice) para grabar su primer disco produ-
cido por Manuel Ríos Ruiz. Estuvo en la compañía de Antonio
Gades, participó en 1981 en la película Bodas de sangre, de
Carlos Saura, colaboró con el Ballet Nacional, ganó el Concur-
so Nacional de Arte Flamenco de Córdoba en 1986, volvió a
trabajar con Saura en el filme Flamenco en 1995… Debutó
1968 con el álbum Cultura jonda 14. Bandera de Andalucía.
Años más tarde llegaron trabajos importantes como Verde
junco (1983) junto a Tomatito y Enrique de Melchor, Caminos

reales del cante (1987), Hondas raíces (1991) y Desnudando el
alma (1994). En 1998 comenzó su salto a la popularidad con el
álbum Del amanecer, producido por el guitarrista Vicente
Amigo, alcanzando un éxito sin precedentes en el flamenco
que continuó con Aire (2000) que alcanzó el Doble Platino y Lío
(2002), que el propio Mercé define como “un disco hecho con
el corazón”. Más tarde llegaron Confí de fuá (2004), Lo que no
se da (2006), un Grandes éxitos (2007) y Ruido (2010). En fe-
brero de 2010, Mercé recibió la Medalla de Andalucía, distin-
ción honorífica que reconoce los méritos del cantaor. 

Con 17 álbumes publicados desde su debut en 1968, José
Mercé ha mantenido la esencia pura del cante y la ha mezcla-
do con versiones flamencas de Manu Chao, Luis Eduardo Au-
te, Víctor Jara, Louis Amstrong, Pablo Milanés, los Pop Tops y
Joan Manuel Serrat, para situarse como un artista clave de la
música española, rompiendo fronteras y llevando su música
no sólo a la audiencia flamenca, sino alcanzando también a un
público más joven, amante del pop.

“Mi única llave” es lo nuevo de José Mercé, uno de los ma-
yores fenómenos que ha dado el flamenco. Con más de
600.000 discos vendidos en los últimos 15 años, el cantaor je-
rezano es un artista que ha sabido transmitir como pocos que
el flamenco es para todos, llevándolo a la máxima popularidad
sin perder esencia ni profundidad.

PERFIL

Raíces familiares: flamenco, savia que
alimenta una cultura ancestral

JOSÉ MERCÉ
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¿Es sentimiento puro?
— Sin lugar a dudas. Lo bueno
que tiene el flamenco es que no
hay partituras. En el flamenco
cada 10 minutos la misma letra
suena distinto.
¿Su voz “rota” seduce a todo tipo de
público?
— Hombre, yo creo que el eco
como decimos nosotros en el ar-
got flamenco es muy importante.
Y un buen eco en el flamenco, que
además echo de menos en estos
tiempos que salga un buen eco
que rompa, que duela, que hiera,
es esencial. 
El mundo del espectáculo es un lar-
go recorrido de altibajos ¿Puede de-
cirse que José Mercé es un hombre
de suerte por mantenerse siempre
en la cima del éxito?
— Bueno, yo diría que el flamen-
co en sí a mi me gusta mucho ha-
cerlo en el teatro donde la gente
está concienciada a que va a es-
cuchar un concierto de flamenco
y me parece que hay momentos
para escuchar ese que se llama
“cuatro cabales” pero eso está bien
para la familia, para los amigos
pero profesionalmente es otra his-
toria. Creo que el flamenco como
yo digo tiene que ser para el mun-
do entero. No  tiene que ser para
minorías, ni para cuatro. No. Creo
que el flamenco es una cultura tan
importante que debe estar en el
mundo entero.
“Mi única llave” es el inicio del fla-
menco  del siglo XXI  según usted
¿Porqué?
— Bueno, yo no diría que es el ini-
cio. Sí diría que “ Mi única llave”
es un disco flamenquísimo, muy
fresco, muy calentito. Y, claro, re-
almente estamos haciendo unas
grabaciones y unos discos para el
siglo XXI, para la gente joven  que
es el futuro del flamenco, sin lu-
gar a dudas. 
¿Qué tiene de especial, de novedo-
so este nuevo albúm?
— Pues tiene un gran elenco de
artistas, de grandes músicos del
mundo,  creo que las mejores gui-
tarras que hay en estos momen-
tos para acompañar al flamenco
como es Pepe Habichuela, To-
matito, como es Diego del Morao,
como es Manuel Parrilla.  Luego
tenemos músicos del mundo
como es Alain Mallet, como Eric
Truffaz, como Layth Al-Rubaye.
Tuvimos la gran suerte de poder
ir a Boston gracias a este gran pro-
ductor que es Javier Limón y gra-
bar allí unos cuantos temas. Y, la
verdad, muy contento de haber
podido hacer estos temas con es-
tos grandes músicos del mundo.
¿Cree que con este nuevo albúm se
va a sentir cómodo el público más
joven?
—  Hombre, yo estoy con la gira
de “Mi única llave” que empeza-
mos en noviembre y el público jo-
ven está respondiendo de mara-
villa y el público de siempre, de
toda la vida mía también. Creo
que es un disco a tener en cuenta
porque es  muy flamenco y que va
a perdurar en el tiempo.
José Mercé no ha parado de traba-
jar desde niño¿ Qué nuevos proyec-
tos tiene ahora en mente?
— El proyecto más inmediato que
tengo en mente es hacer una an-
tología de flamenco. Hacer una
antología lo más extensa posible
para dejar algo hecho para la gen-
te joven y para el futuro. Yo creo
que es importante porque hace
muchísimo tiempo que no se hace
una antología.
Siempre una agenda apretada ¿Cuá-
les son los próximos lugares donde
tiene previsto actuar?

—  En principio estamos actuan-
do por toda España. Ahora lo úl-
timo ha sido en el teatro Arriaga
de Bilbao, después Úbeda, luego
Santander, esperemos que este-
mos ahí en Granada muy pronti-
to también, en julio creo. 
Y después pensamos irnos tam-
bién a Europa y a partir de ahí que-
remos hacer Sudamérica, Lati-
noamérica y Norteamérica. 
La vida del artista es dura ¿Se com-
pensa con el calor del público?
— Para mí poder estar en el esce-
nario me da vida. Con tantos años
que llevo, mis vacaciones son el
escenario y mi gente ahí, mi pú-
blico. Eso me encanta. Disfruto
muchísimo.
¿Su adaptación de canciones de gran-
des autores como Luis Eduardo Aute
o Víctor Jara supuso un handicap en
su carrera?
—  La verdad es que todos los te-
mas que digan y que tengan mu-
cho argumento a mi me encanta
llevarlos al mundo del flamenco.
Y sí, realmente, creo  que son te-
mas para que la gente joven los es-
cuche, se enteren. La verdad es
que son una maravilla.
¿Recuerda Guadix? ¿Le veremos
pronto por aquí? 
— Sí,claro que sí. Por supuesto.
Ciudad maravillosa donde tengo
grandes amigos y si Dios quiere
pronto estaremos en Guadix  tam-
bién con este espectáculo de “Mi
única llave”.
¿Algo que añadir?
— Añadir que lo único que pido
al público, decirle que es una ma-
ravilla ver este concierto porque
la verdad es que disfrutamos to-
dos los artistas que estamos en el
escenario y el público. Yo es lo que
estoy viendo y lo que estoy ha-
ciendo en toda España. En todos
los espectáculos que estoy ha-
ciendo con “Mi única llave” la gen-
te disfruta mucho y nosotros tam-
bién, que es algo muy importan-
te además. 

“Mi única llave”
Es el título de su  nuevo álbum,
producido por Javier Limón, y que
se publicó el 16 de octubre de
2012. “Es un disco flamenco, pero
sabiendo que estamos en el siglo
XXI. Serio, sobrio, profundo” dice
el cantaor  que se muestra eufóri-
co con su nuevo álbum. “Mi úni-
ca llave” es un disco impecable,
flamenquísimo, de enorme ri-
queza musical, con unos guita-
rristas de gran altura que marcan
buena parte del carácter del ál-
bum y un José Mercé cantando
como nunca. Es un disco elabo-
rado con pocos elementos que cu-
bren todo el espectro sonoro en
un estupendo trabajo de Javier
Limón, que ha logrado sostener
el álbum con guitarras, percusio-
nes, palmas y poco más
Con casi todas las canciones com-
puestas por el propio Javier Limón
y José Mercé, “Mi única llave” se
lanza con La llave del amor como
primer single. Unos tangos fla-
mencos a más no poder, enérgi-
cos, rítmicos, hondos. “Se te pega
al oído” dice José Mercé, que elo-
gia el trabajo de Javier Limón:
“Nos conocemos desde hace mu-
cho tiempo y siempre hemos que-
rido hacer un álbum juntos. Aho-
ra ha surgido. Su trabajo es una
maravilla, te hace sentirte cómo-
do. Creo que hemos hecho un dis-
co muy importante, es más asen-
tado que los anteriores”.
Un maestro del cante, un canta-
or, un artista, un profesional, una
persona...única que disfruta y ha-
cer disfrutar al público, su públi-
co. ¡Enhorabuena, maestro!

ER

“Mi única llave” un albúm que inicia su andadura reinventando una nueva forma de entender el flamenco

M

La figura inconfundible en su aspecto y en su arte. El cantaor se identifica con el público en mutuo disfrute
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Si hay un equipo de moda en
el grupo IV de la Primera División
Andaluza sénior ése es, sin duda,
el Guadix CF. El conjunto entre-
nado por el joven técnico Miguel
Martínez ha sido el mejor de la ca-
tegoría durante el mes de marzo
en el que ha encadenado tres vic-
torias consecutivas (Los Molinos,
Parador-Roquetas y CD Oriente),
consiguiendo nueve goles a favor
por ninguno en contra. Eso ha he-
cho que se postule como uno de
los claros favoritos a jugar el play
off de ascenso a Tercera División,
ya que, actualmente, es tercer cla-
sificado con 48 puntos. A falta de
seis jornadas y con 18 puntos por
delante para el final, le pisan los
talones CD Baza y Atlético La Zu-
bia, ambos con 46 puntos, mien-
tras que ya parecen con menos po-
sibilidades Polideportivo Berja,
Arenas de Armilla y Águilas de Zu-
jaira, que cuentan con 42 puntos.

Viendo el calendario, tanto ac-
citanos, como bastetanos y zu-
bienses pueden decir que de-
penden de sí mismos para lograr
una plaza que la temporada pa-
sada le dio el ascenso al Atarfe In-
dustrial, aunque en otros cursos
ligueros no ha supuesto el ascen-
so como le pasó al Guadix hace
tres temporadas cuando derrotó
en la liguilla de ascenso al Úbeda
Viva. La razón es sencilla y es que
el Guadix tiene que viajar al cam-
po de La Zubia y recibir al CD Baza
en la última jornada, por lo que
todos cuentan con opciones.

Calendario parecido para los

El Guadix CF, mejor equipo del
mes de marzo en Liga Andaluza

FÚTBOL Guadix CF

El Guadix vuelve a la competición este
domingo viajando hasta Pavía (12:00)
tres aspirantes al play off de as-
censo, aunque más difícil para el
Baza que tendrá cuatro salidas

El Guadix CF tendrá que reci-
bir en casa a Cúllar Vega, CD Vera
y CD Baza, mientras que tendrá
que jugar fuera de casa ante UD
Pavía, Atl. La Zubia y Águilas de
Zujaira.

Al CD Baza le queda por reci-
bir en casa a Águilas de Zujaira y
CD Roquetas, mientras que tendrá
cuatro partidos fuera de su feudo
ante CD Vera, Español del Al-
quián, Atl. Padul y Guadix CF.

Por último, el Atl. La Zubia re-
cibirá en casa a Atl. Padul, Guadix
CF y Cuevas CF, mientras que ren-
dirá visita a CD Roquetas, Chu-
rriana de la Vega y Arenas de Ar-

milla.
Un Guadix CF muy en forma
El Guadix CF acumula 14 vic-

torias, 6 empates y 8 derrotas con
49 goles a favor y 28 en contra. Es
el tercer equipo más goleador y el
segundo menos goleado de la ca-
tegoría. Ha sido una temporada
algo extraña en el seno del club y,
a pesar de los problemas econó-
micos de los últimos meses y de
las bajas de jugadores importan-
tes como Plata, Edu Olmo o Dani
Alba, la plantilla ha dado la cara.
En el apartado estadístico, los má-
ximos goleadores de los blancos
son Ubric y Toni, ambos con 11
tantos. Destaca el potencial gole-
ador del defensor José Heras, con
7 goles y del ex bastetano, Dani

Tejada, con 6 dianas. El once más
repetido por Miguel Martínez ha
sido el conformado por: Álex en
la portería; Carlos, Sarín, Paco y
José Heras en la defensa; Darío,
Santi, Alfonso y Dani Tejada en el
centro del campo; y Toni y Ubric,
en la delantera.

El conjunto, presidido por Jus-
to Martín Carmona, volverá a la
competición este domingo 7 de
abril viajando a tierras almerien-
ses para enfrentarse a la UD Pavía,
rival al que venció en el encuen-
tro de ida con goles de Toni, José
y Heras. El Guadix intentará ha-
cer su trabajo, amarrar el tercer
puesto y luego las conjeturas
podrían ser posibles para ascen-
der a Tercera División.

CHERO
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Los accitanos han
vencido en sus tres
últimos
enfrentamientos 

Guadix CF, CD Baza y
Atlético La Zubia
lucharán por la tercera
plaza

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Con presencia de corredo-
res accitanos, el pasado do-
mingo, a partir de las diez de
la mañana, tuvo lugar una im-
portante cita para corredores
y senderistas. Se trataba de la
III edición del Trail Parque Na-
tural de la Sierra de Huétor. Se
mejoró el recorrido propues-
to en la edición 2012 mante-
niendo distancia y desnivel, y
en este caso la Oficina Técni-
ca del Trail, y salida/meta es-
tuvo situada en el Área Recre-
ativa de Puerto Lobo (Víznar-
Granada), más cercana y de fá-
cil acceso desde la autovía A-
92 (salida Víznar). Fueron un
total de 26 kilómetros de buen
trail y la prueba estuvo organi-
zada por el club Aqueatacamos
y la Federación Andaluza de
Montañismo.  Se disfrutó de
un recorrido impresionante,
sin dificultades técnicas, en el
corazón del Parque Natural de
la Sierra de Huétor, a un paso
de la ciudad de Granada, es-
tratégicamente situado al lado
de las provincias de Almería,
Málaga, Jaén y con fantásticas
comunicaciones a Andalucía
Occidental, Murcia y Levante.
Se pasará por el sendero de la
Cueva del Agua, la Cruz de Víz-
nar, la Cañada del Sereno y en
parajes como el Púlpito o la
Fuente de la Teja. 

Celebrado el III
Trail Parque
Natural de la
Sierra de Huétor 

TRAIL

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El campeonato andaluz de
Velocidad de motociclismo co-
menzará en su edición de 2013
el 11 de mayo, y tendrá cuatro
sedes distintas, con inicio en
Tabernas (Almería) y finaliza-
ción en Jerez de la Frontera
(Cádiz).

La Federación Andaluza de
Motociclismo ha informado de
que el campeonato arrancará
en Tabernas el fin de semana
del 11 y 12 de mayo, para con-
tinuar en el circuito “Mike G”
de Guadix (Granada) el 29 y
30 de junio.

Tras el verano, las citas serán
en Monteblanco de La Palma
del Condado (Huelva) el 12 y
13 de octubre, y la cita final será
en Jerez el 9 y 10 de noviem-
bre.

Sin duda alguna, una muy
buena noticia para el circuito
accitano que año tras año va
creciendo en acoger pruebas
importantes.

El circuito de
Guadix, sede
del Andaluz

MOTOR

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El Club de Montaña Lanteira
realizó el pasado sábado una su-
bida hasta el Chullo o Cerro del
Granizo, ubicado a unos 2.606 me-
tros de altitud y es la cumbre más
alta de la provincia de Almería. La
hora de salida fue a las nueve de

la mañana en la plaza del Ayun-
tamiento, ya que fue aplazada el
pasado día 17 por la climatología.

Según se nos informaba desde
el Club, para esta salida era obli-
gatorio estar asegurado, así que
para todo aquel que no estuviera
federado o federada, el club puso
a su disposición un seguro priva-

do, cuyo coste era de 3 euros. El
coste de transporte fue  2 euros. 

El presidente del Club, Anto-
nio Gámez, informaba que  bajo
la vertiente norte del Chullo están
situados los pueblos del Marque-
sado de Dólar y Ferreira. En su ver-
tiente oeste, discurre el arroyo del
Palancón o arroyo del Barranco,

El Club de Montaña Lanteira ascendió el
pasado sábado hasta el Chullo

MONTAÑA Club de Montaña Lanteira
junto a la carretera de montaña
que une el Marquesado del Ze-
nete con los pueblos alpujarreños
de Laroles y Bayarcal a través del
conocido puerto de la Ragua. En
su vertiente sur, se encuentran los
pueblos de la Alpujarra alme-
riense Bayarcal y Paterna del Río
y hacia el este discurren las estri-
baciones descendentes del maci-
zo de Sierra Nevada en dirección
a otras conocidas cumbres y pa-
rajes de la provincia de Almería
entre el mundo montañero como
laguna Seca, el cerro del Almirez,
las Cumbres, el Buitre, el Manca-
perros o la Polarda.

El Guadix CF es el equipo más en forma de la categoría y le restan seis finales para poder optar al play off.
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RAMÓN UBRIC
GUADIX

Más de 500 niños han disfruta-
do del fútbol 7 en los tres torneos
pre-benjamín, benjamín y alevín
organizados esta Semana Santa
por R1 Eventos Deportivos en las
instalaciones deportivas Al-Zalabí,
ubicadas en Alcudia de Guadix.
Han sido tres días de fiesta y de
fútbol de cantera en el que las jó-
venes promesas y los padres y ma-
dres han disfrutado de los mayo-
res talentos de las provincias gra-
nadina y almeriense. 

El Domingo de Resurrección
se presentó lluvioso en Alcudia y,
aunque por la mañana, el tiempo
respetó algo más, por la tarde, las
nubes no se disiparon y los cha-
vales de siete y ocho años tuvieron
que hacer frente a un auténtico
aguacero caído en el césped arti-
ficial. Aun así, fueron un total de
18 equipos los que, desde las once
de la mañana, pelearon por lle-
varse una victoria que, en la gran
final, disputada a las seis de la tar-

de, cayó de la balanza de la UD
Pavía que venció con comodidad
a las escuelas Marinas Roquetas
(3-0), celebrando sobre el césped
la victoria y recogiendo con mu-
cha ilusión, posteriormente, los
trofeos.

Era la tercera de las citas de la
Semana Santa con la fiesta del fút-
bol de cantera. En esta ocasión, se
trataba del torneo pre-benjamín
de fútbol 7 organizado por R1
Eventos Deportivos. En el “Gran
Premio Pipersprint”, fue un día
muy lluvioso y los equipos parti-
cipantes se distribuyeron en cua-
tro grupos en formato de liguilla
y fueron los siguientes llegados de
las provincias granadina y alme-
riense: UD Alfacar, CD Al-Zalabí,
UD Pavía, CD Santa Fe, CD Val-
derrubio, Celtic CF, Comarca Los
Montes, CD Zaidín, CDC Zapillo
Atlético, CD Parapanda 2010, Los
Molinos CF, Guadix CF, Atlético
Ciudad, Atarfe Ind. CF, Cúllar CF,
Otura CF, Ciudad de Granada y
Marinas Roquetas. 

La UD Pavía venció en el
torneo pre-benjamín

FÚTBOL Torneos de cantera en Alcudia

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Durante estos últimos días de
Semana Santa, el marchador ac-
citano cadete, Daniel Oliva Re-
quena (Juventud Atlética Gua-
dix), ha estado concentrado en la
localidad murciana de Los Alcá-
zares junto a los mejores marcha-
dores y marchadoras españoles
en las categorías cadete y juvenil.
No en vano, el atleta entrenado
en Guadix por Montse Pastor se
proclamó campeón de España en
ruta en Murcia hace unas sema-
nas y también revalidó su título de
campeón de Andalucía en Jódar
el pasado mes de febrero, con bas-
tante autoridad.

Jacinto Garzón también estuvo
presente en la concentración

Dentro de la concentración del
programa nacional de tecnifica-
ción del CSD del sector marcha,
también ha participado el entre-

nador accitano de la Juventud
Atlética Guadix, Daniel Jacinto
Garzón, que lleva la preparación
de jóvenes promesas como Al-
berto Amezcua o María Pérez.
Garzón ha asistido como entre-
nador adjunto al responsable na-
cional junior que es el ciezano José

Antonio Carrillo, con el que
lleva trabajando seis años como
adjunto en el equipo técnico
de la RFEA para el sector mar-
cha.

Según nos contaba Garzón,
“estos días hemos realizado un
seguimiento y trabajo técnico,
principalmente, de los mejo-
res marchadores nacionales de
categorías cadete y juvenil”. 

En el último Campeonato
de España, la gran alegría fue
para Daniel Oliva que en la ca-
tegoría cadete, siendo de pri-
mer año, revalidó su título de
campeón de España sobre 5
kilómetros con una marca de
24 minutos y 30 segundos, lu-
chando por el oro hasta el fi-
nal con un atleta catalán. 

Se trata de una temporada
importante para los marcha-
dores y marchadoras accitanos.
Centrándonos en otras de las
jóvenes promesas, Alberto
Amezcua y Pablo Oliva han es-
tado preparando intensamen-
te en esta Semana Santa sus
próximas citas importantes. En
el caso de Amezcua, la mirada
está puesta en el Europeo Sub-
23, aunque no se descarta el
Mundial de Moscú.

Daniel Oliva, de
concentración en Los
Alcázares

ATLETISMO Daniel Oliva

RAMÓN UBRIC
ALCUDIA DE GUADIX

Era la segunda de las citas de la
Semana Santa con la fiesta del fút-
bol de cantera. En esta ocasión, se
trataba del torneo benjamín de
fútbol 7 organizado por R1 Even-
tos Deportivos. Un total de diez
equipos lucharon por llegar a la
final del “Gran Premio Pipers-
print” en un día muy soleado en
el que multitud de espectadores
y de padres y madres se congre-
garon en las gradas de las instala-
ciones deportivas Al-Zalabí, ubi-
cadas en Alcudia de Guadix. La
gran final se disputó a las seis de
la tarde y el vencedor absoluto fue
el CD Roquetas que goleó a un
Guadix CF (4-0), que realizó un
gran campeonato. 

Desde las diez y media de la
mañana, un total de diez equipos,
disfrutaron sobre el césped artifi-
cial de Al-Zalabí. Los equipos par-
ticipantes se distribuyeron en dos
grupos de cinco equipos en for-
mato de liguilla y fueron los si-

guientes llegados de las provin-
cias granadina y almeriense: Gua-
dix CF, CD Al-Zalabí, CD Baza,
EMF Albox, Ciudad de Granada,
Ogíjares 89 CF, Comarca Los Mon-
tes, Atarfe Ind. CF, Sierra del Pozo
y CD Roquetas. 

A partir de las cinco y cuarto de
la tarde, comenzaron las semifi-
nales en dos campos diferentes,
donde jugaban chavales de nue-
ve años. El Guadix CF, con un gol

de penalti de Ángel consiguió re-
montar al Atarfe Ind. y, especta-
cularmente, pasaron a la final, ven-
ciendo por 2-3. En la otra semifi-
nal, muy disputada, el CD Ro-
quetas se deshizo del Ciudad de
Granada (3-1), con dos grandes
goles del capitán, Javier Flores,
mejor jugador del torneo. 

A las seis en punto de la tarde,
cumpliendo totalmente el hora-
rio estipulado, comenzó la gran

final entre CD Roquetas y Guadix
CF. Los dos equipos se saludaron
al estilo del fútbol profesional y,
nada más comenzar, se adelantó
el conjunto almeriense, ante las
caras de desesperación de los ju-
gadores accitanos. En la segunda
mitad y, a pesar de que el Guadix
lo intentó, el Roquetas completó
la goleada con tres goles más (4-
0) celebrando a lo grande la vic-
toria.  Al terminar, gran deporti-

vidad entre ambos conjunto y la
entrega de trofeos.

El mejor jugador del torneo fue
Javier Flores (CD Roquetas),
mientras que el máximo goleador
fue José Antonio Ruiz (Guadix
CF) y el mejor portero Víctor Jimé-
nez (Atarfe Ind.). El siete ideal del
torneo fue el siguiente: Víctor
Jiménez (Atarfe) en la portería;
Alejandro Lizancos (Ciudad de
Granada) y Rubén García (Gua-
dix CF) en la defensa; Javier Flo-
res (CD Roquetas) y Roberto Cá-
ceres (Ciudad de Granada) en el
medio del campo; y David Fernán-
dez (CD Roquetas) y Carlos Vi-
llanueva (Atarfe) en la delantera.

Participaron jugadores nacidos
en los años 2003 y 2004. Los par-
tidos duraron 24 minutos, con dos
partes de 12 minutos y 3 minutos
de descanso. La entrada tuvo un
precio de 2 euros para el público
en general, que incluía un nú-
mero para participar en una rifa-
regalo. Además, hubo precios po-
pulares en la cantina con bocadi-
llos y refrescos.

Torneo alevín
El vencedor del torneo alevín

R1 del Jueves Santo fue el Ciudad
de Granada que derrotó en la gran
final al Ogíjares 89 CF por 2-0, con
goles de Diego Collado y Marco. 

Desde primeras horas de la
mañana, un total de trece equi-
pos, se batieron el cobre en el cés-
ped artificial de Al-Zalabí, donde
solo falló, de última hora, el Gua-
dix CF que no se presentó a la
competición. Sí participó el CD
Al-Zalabí que llegó a cuartos de fi-
nal.

FÚTBOL Torneos de cantera en Alcudia

RAMÓN UBRIC

El Guadix CF benjamín realizó un gran torneo, lo que da muestra de la importancia de cuidar la cantera.

Han sido tres días de
fútbol de cantera en
Alcudia con más de
500 niños y niñas

Los accitanos cayeron
en la final ante el CD
Roquetas (4-0), pero
hicieron un gran torneo

El Guadix CF benjamín, subcampeón en
el torneo R1 del Valle del Zalabí

RAMÓN UBRIC

Oliva y Garzón en la concentración.



NO SE LO PIERDA

Imagen y palabra se complementan a la
perfección en la nueva propuesta exposi-
tiva de Torcuato Fandila, que iniciaba un
ciclo sobre las estaciones del año en nues-
tra comarca con una primera exposición
llamada “El Bosque Encantado”, acom-
pañado entonces en los textos por Joaquín
Valverde. Es el turno ahora de “Blanco que
te quiero blanco”, en la que las imágenes
del fotógrafo accitano se alían con las poé-
ticas palabras de Marian Iborra para pro-
poner al visitante un viaje por Guadix y su
comarca bajo un mágico manto de nieve.
Podrá visitarse hasta el próximo 7 de abril
en la oficina de turismo.

EXPOSICIÓN DE TORCUATO FANDILA
EL TRUCO

Tal y como va pasando el tiempo, nuestras alfom-
bras se  van desgastando y cada vez van adqui-
riendo un aspecto de viejas y usadas, pero con el
siguiente truco casero podremos no solo alargar
la vida de las alfombras sino conservarlas como
si fueran nuevas.
Pon en un barreño cuatro dedos de agua tibia en la que le echarás
un chorro de amoniaco (el equivalente a un par de cucharadas so-
peras). A esta mezcla hay que añadirle el zumo de un pepino que
previamente habrás licuado y con todo ello debes mojar un paño y
pasarlo por toda la alfombra.
Deja que se seque y pásale la aspiradora, ya verás que habrá recu-
perado el esplendor de cuando era nueva.

CÓMO CONSERVAR LAS

ALFOMBRAS COMO NUEVAS S
SERVICIOS

TELÉFONOS DE INTERÉS
Sanidad
Teléfono de emergencias 061

Hospital (Información)                                                           958.699.100

Urgencias 902.505.061

Servicio ambulancia 958 66 02 28/958 66 00 37

Urgencias Cruz Roja                                                        958 66 05 66

Seguridad
Policía Local 958 66 93 01

Bomberos 958 66 47 66

Guardia Civil 958 66 90 82/79

Guardia Civil (Urgencias) 062

Protección Civil 958 66 60 20

Servicios
Ayuntamiento 958 66 93 00

Mancomunidad de Municipios de Guadix                           958 66 26 45

Repsol Butano                             958 66 08 62/958 66 08 66

Correos 958 66 03 56

Urbanismo 958 66 93 14

Cruz Roja                                                                      958 66 44 35 

Cultura 958 66 2995

Empresa pública de vivienda 958 66 93 16

Centro de Adultos 958 66 15 49

Taxi (Parada) 958 66 05 37

Renfe 902 24 02 02

Estación de autobuses                                                   958 66 06 57
VISITA A MUSEOS
n CENTRO INTERPRETACION CUEVAS  DE GUADIX

Horario: 10 a 14, y 17 a 19 horas. 
Sábados y festivos : 10 a 14 horas.
.n MUSEO DE LA CATEDRAL DE GUADIX

De 11 a 13 h y de 16 a 18 h. Domingo solo de 11  a 13 h.
n SALA ALARCONIANA (C/ BARRADAS, SEMINARIO SAN TORCUATO)

De martes a sábados: de 11 a 14 y de 16:30 a 18:30 h. Festivos: de 11 a 14 h.
n MUSEO DE ALFARERÍA. CUEVA LA ALCAZABA

De lunes a viernes: de 10 a 14 h. y de 16 a 19 h.  y festivos: de 10 a 14
n OFICINA DE TURISMO DE GUADIX - Plaza de las Palomas

INFORMACIÓNDEUTILIDADTRANSPORTES

AUTOBUSES
GUADIX-GRANADA
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.45                                  9.45 
7.45 (TBS) 12.45
8.15                                 15.00
9.10 (TBS) 18.00
9.45 (TBS) 18.45
11.00 (TBS) 20.30
12.45 (DIARIO)
15.00 (DIARIO)
16.30
18.00 (DIARIO)
18.45 (DIARIO)

GRANADA-GUADIX
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.30 (DIARIO) 6.30
8.30 (TBS) 10.15
10.15 (DIARIO)                 12.00
11.30(TBS) 13.15
12.00 (DIARIO)                 15.30
13.15 (DIARIO) 17.00
14.30 (TBS) 19.30
15.30 (DIARIO) 20.15
17.00 (DIARIO)
18.15

SERVICIO URBANO
Entre las 8 y las 21 horas
Hora, 45m.:       Parque municipal
Hora, 00m.:       Estación de ferrocarriles 
Hora, 15m.:       Parque municipal
Id                    Estación de autobuses
Id                     Parque municipal

AUTOBUSES DE CERCANÍAS
Guadix-Benalúa   8.20 (lun/sab)     13.30
Guadix-Jérez- Alquife- Aldeire 12.30 (lun/sab)
19.15(l-v)         20.30 (dom)
Guadix- La Calahorra-Huéneja   13.00
(lun/sab)
Guadix- La Peza   14.30(lun/vie)   19.00 (l/v)
13.30(s)
Guadix-Lugros    14.30 (l/v)   17.45 (l/v)
12.15(s)

Las colaboraciones dirigidas a Wadi-
as Información no deberán exceder
de 350 palabras y de 500 las cartas al
director. Estas últimas deberán ir
acompañadas de fotocopia impresa
o escaneada del DNI.
Wadi-as Información no se hace res-
ponsable de las opiniones vertidas
por sus colaboradores.

NOTA INFORMATIVA

EXPOSICIONESFRASE  DE LA SEMANA
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Registro de Gentes

NACIMIENTOS
nRocio González Hernández 
nClaudia Camacho Ruíz 
nManuel Raya Medina 
nMercedes López Jiménez
DEFUNCIONES
nTorcuata Pérez Requena
nAntonio López Plaza

No me preocupa el grito de los violentos, de

los corruptos, de los deshonestos, de los sin

ética. Lo que me preocupa es el silencio de

los buenos

Martin Luther King . Fue un pastor

estadounidense de la iglesia bautista que

desarrolló una labor crucial en Estados

Unidos al frente del Movimiento por los

derechos civiles para los afroamericanos .

1929 – 1968 .

w En la tarde noche del pasa-
do viernes 22 de marzo, se
inauguraba en la galería de
arte del Café Bar “Diwan”, la
exposición de fotografía
“Guadix a través de la mira-
da de PacoGarridoPhotgrap-
her”. Se trata de una serie de
instantáneas de rincones
monumentales de la comar-
ca de Guadix como las Cue-
vas, la Catedral, el Palacio de
Peñaflor o el Barrio Latino.

w El Bosque Encantado, fotos
de Torcuato Fandila  con
textos de JoaquínValverde,
sigue su ruta por los pueblos
granadinos.

w En el Parque de las Ciencias,
hasta el 1 de septiembre de
2013 estará abierta la exposi-
ción Cerebro. Viaje al inte-
rior que nos invita a descu-
brir cómo funciona este ór-
gano.



AGENCIA

Elena Quiroga (1921- )ingresa en la Real Academia de la Lengua.
Escritora española, nacida en Santander. Comienza su
trayectoria literaria al ganar el premio Nadal (1951) con su novela
"Viento del norte".  
Elena Quiroga se mueve dentro de "una línea objetiva y clásica
de narrar", empleando un lenguaje directo, rico, muy elaborado
y cerebral. 
"La sangre", "Algo pasa en la calle", "La enferma", "La última
corrida", "Tristura" (premio de la crítica), "Escribo tu nombre",
"Trayecto uno", "La otra ciudad", y "Presente profundo"...

8 de abril de 1986 

AGENCIA

John Wayne (1907-1979) obtiene el Oscar al mejor actor.
Wayne, actor estadounidense, nacido en Winterset, Iowa. Antes,
en 1949 fue nominado al Oscar al Mejor Actor por Arenas
sangrientas.  Estudiante en Califomia, jugador de fútbol
profesional,  carpintero y atrezzista en los estudios Fox, extra
figurante y especialista hasta que consigue papeles importantes. 
Protagonizó más de 150 películas, la mayor parte de ellas
westerns de serie "B" y películas bélicas. En 1939, el director
John Ford le elige como protagonista de "La diligencia", su
mejor película.

7 de abril de 1970

AGENCIA

En casa don Juan Manuel Fernández Pacheco, celebra su
primera junta la Real Academia Española, la Española por ser la
más antigua de las Academias. Su lema: "Limpia, fija y da
esplendor".
A partir de 1870, la Real Academia autoriza la creación de
corporaciones en países del ámbito hispano, creandose las
Academias de la Lengua en:  Argentina, Bolivia, Chile, Colombia
Costa Rica, Cuba, Ecuador El Salvador, Filipinas, Guatemala,
Honduras, México, Perú, Panamá, Nicaragua, Paraguay, Puerto
Rico, República Dominicana, Uruguay y Venezuela.

6 de abril de 1713 

AGENCIA

Estreno en el Cine Rialto, de Madrid, de la película "Morena Clara",
basada en la obra de A. Quintero y P. Guillén. Producida por Cifesa.
Con guión y dirección de Florián Rey. 
Música de Martínez y Mostazo. Canciones: Juan Mostazo; letra
canciones: Perelló, Cantabrana, Quintero y Guillén. Orquesta de
cuerda: V. Gómez, dirigida por R. Martínez. 
Intérpretes: Imperio Argentina, Miguel Ligero, Manuel Luna, José
Calle, María Bru, Manuel Dicenta, Francisco Melgares, Luchy Soto,
E. Iglesias, Carmen de Lucio, A. Segura, Julio Sanjuan...

11 de abril de 1936

AGENCIA

El cardenal español Alonso de Borja (1378/1458), es elegido
sumo pontífice con el nombre Calixto III. Sucede a Nicolás V.,
ocupa el papado desde 1455 a 1458, y le sucede Pío II.
Durante su pontificado tuvo lugar la canonización de Vicente
Ferrer, y en 1456, el proceso de rehabilitación de Juana de
Arco, tras autorizar la exhumación del cadáver.
Luchó enconadamente por conseguir que los príncipes
europeos se unieran para luchar contra los turcos. Protegió a
su sobrino Rodrigo Lenzuoli, luego Papa con el nombre de
Alejandro VI. 

9 de abril de 1455

AGENCIA

Muere el eximio poeta Manuel José de la Quintana(1772-
1857), poeta y dramaturgo español, nacido en Madrid. Estudia
en Salamanca, fue discípulo de Meléndez Valdés y muy amigo
de Jovellanos. 
La Reina Isabel ll le coronó como premio a sus poemas
patrióticos: "A la invención de la imprenta". Su producción de
temática prerromántica posee una estética próxima al
neoclasicismo.
De su producción, destacan las obras poéticas "A Juan de
Padilla", "El panteón del Escorial", "El duque de Viseo",
"Pelayo", "Vidas de españoles célebres"...

10 de abril de 1772 

—POR JOAQUÍN VALVERDE SEPÚLVEDA—

Las efemérides de esta semana hacen un recorrido por el estreno en el Cine Rialto, de
Madrid, de la película "Morena Clara", la muerte del poeta poeta Manuel José de la
Quintana o el nombramiento como papa del cardenal español Alonso de Borja. 

Ayer como quien dice...

Efemérides 29
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3 letras

4 letras

5 letras

6 letras

8 letras

SUDOKUS ENCADENADOS:

AUTODEFINIDO:

DEDUCCION PALABRA:

Quiste

Autodefinido

Crucigrama

Deducción de palabra

Jeroglífico

Siete Diferencias

SolucionesKakuro

Sopa de letras Sudokus Encadenados

Horóscopo

CRUCIGRAMA:

CRUZADAS:

PIRAMIDE NUMERICA:

HORIZONTALES.- 1:
Calés.- 2: Catalán.- 3:
Ferocidad.- 4:
Decorativos.- 5: elatÁ.
ecebA.- 6: Dí. aresO.
LR.- 7: Anas. soeN.- 8:
Los. Leo. Agá.- 9:
Socorrerá.- 10:
sarelaG.- 11: nópaC.

VERTICALES.- 1:
Dedal.- 2: Felinos.- 3:
Ceca. asoS.- 4:
Carotas. Can.- 5: Atorar.
Loro.- 6: Laca. ecereP.-
7: Élites. Orla.- 8:
Sádicos. eaC.- 9: Nave.
oarG.- 10: Doblega.- 11:
Sarna.

papel, barba, pantalón,
matrícula,motor,camisa,
lámpara.

SIETE
DIFERENCIAS:

SOPA LETRAS:KAKURO:

Cruzadas

Pirámide Numérica

Buscar 10 municipios madrileños

Colocar dentro de los cuadros las palabras que se ofrecen a continuación,
de forma tal , que permitan la lectura tanto vertical como horizontalmente

Partiendo de la base, llegue hasta el cuadro
superior.  Cada número  resulta de sumar los
dos números de las dos casillas inferiores que
están justo debajo de él. Merino

1000 = M; eR; As =I; NO)

Ese carnero es ...........

OSTRA
CALAS
DECIA
ADORA

DOTAS
OLIAS
TALAR
NARRA

ASILOS
ARRASA
ODIOSA

PARTES
ESCAPA
UNIDAD

2 letras

POSA
RAES
USAR

ALIE
PUDO
ESAS

COL
SON
BAR

RIE
URO
SAL

TIO
PAR
USA

CE
SO
OS

AS
RA
SO

CA
RA
AS

De cada uno de estos Sudokus que van encadenados, rellene las casillas en blanco de modo tal que cada fila,
cada columna y cada cuadrado de 3x3 contengan todos los números del 1 al 9, pero sin repetir ninguno, tanto en
las filas como en las columnas.

Rellene las casillas en blanco de con números
del 1 al 9 sin que se repitan. Su suma deberá
dar los valores que se indican.

Hay una palabra de SEIS letras que tiene
en común con cada una de las  palabras
que vienen dadas, tantas letras como
indica el número que se pone a su lado. 

HORIZONTALES.- 1: Gitanos.- 2:
Perteneciente a un antiguo principado
español.- 3: Crueldad.- 4: Ornamental
(Pl).- 5: Al revés, anúdale. Al revés, serie
de las letras.- 6: Habla. Al revés, guarida.
Consonantes diferentes.- 7: Nombre de
mujer (Pl). Al revés, nuevos.- 8: Artículo.
Signo del Zodíaco. Oficial del ejército
turco.- 9: Auxiliará.- 10: Al revés,
embarcación de vela y remo (Pl).- 11: Al
revés, golpe dado en la cabeza con el
nudillo del dedo corazón.

VERTICALES.- 1: Utensilio para coser.-
2: Gatunos.- 3: Casa donde se labra
moneda. Al revés, insípida.- 4: Caradura
(Pl). Cierto animal.- 5: Atascar, obstruir.
Papagayo.- 6: Barniz. Al revés,
sucumbe.- 7: La flor y nata (Pl). Adorno
en torno a un escrito o impreso.- 8:
Feroces, despiadados. Al revés, se
desploma.- 9: Almacén. Al revés, playa
que sirve de desembarcadero.- 10: Hace
a alguien que desista de un propósito y
se preste a otro.- 11: Afección cutánea
contagiosa.

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

ARIES 21 marzo a 19 abril 

TAURO 20 abril a 20  mayo

GÉMINIS 21 mayo a 20 junio

CÁNCER 21 junio a 22 julio

LEO 23 julio a 22 agosto

VIRGO 23 agosto a 22 septiembre 

ESCORPIO 23 octubre a 21 noviembre

LIBRA 23 septiembre a 22 octubre

SAGITARIO 22 noviembre a 21 diciembre

CAPRICORNIO 22 diciembre a 19 enero

ACUARIO 20 enero a 18 febrero

PISCIS 19 febrero a 20 marzo

Salud excelente.  Ponga
todas las cartas boca

arriba en el trabajo Ningún
cambio en sus relaciones
amorosas: sigue en buena
racha.

Se sentirá fuerte como
un toro. En el terreno

laboral está adquiriendo gran
experiencia a fuerza de
reveses. En el amor la jornada
será regular.

Su salud sigue muy
bien. Un problema in-

significante le mantendrá
inquieto todo el día. Trate de
comprender un poco más a
su pareja.

Salud mala. No acabará
de llegar el ascenso

tanto tiempo deseado. Si no
está seguro de sus sen-
timientos, no prolongue esas
relaciones.

Salud mala. Un error
que aparecerá le obli-

gará a aplazar sus planes
laborales. Dedique más tiem-
po a la persona amada o
acabará por perderla.

Su salud no podría
marchar mejor  Todavía

habrá de luchar, pero el campo
laboral que se presenta es
excelente. Buen día en lo
concerniente al amor.

Salud estupenda. Cui-
dado en el campo labo-

ral: No deje que un imprevisto
le pille desprevenido. En el
amor tendrá mucha confianza
en sí mismo.

Salud excelente.  En
el terreno lasboral,

sus criterios son acertados:
actúe conforme a ellos sin
temor.  Jornada estupenda
en lo tocante al amor.

Salud bastante buena.
Encuentro interesante

que podría dar un giro total a
su vida profesional. La ad-
miración de cierta persona le
hará sentirse bien.

Salud pésima. Momen-
to crítico en su trabajo

con peligro de tener graves
pérdidas. No espere com-
prensión de sus problemas
por parte de su pareja.

Salud con muchas
molestias. Antes de

proseguir con ese plan la-
boral, habrá de resolver
ciertas dificultades. Disgus-
tos en el amor.

Salud bastante buena.
Jornada muy positiva

en todo lo relacionado con el
trabajo y los negocios.  Día
extraordinariamente feliz en
el campo del amor.
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Pantallas
Ocio y comunicación

LAS PELÍCULAS MÁS TAQUILLERAS

PELÍCULA RECAUDACIÓN        ESPECTADORES       SEMANAS

Oz. Un mundo de fantasía
Jack el cazagigantes
Los amantes pasajeros
Anna Karenina
Hansel y Gretel
Parker
Dando la nota

2
1
2
1
3
2
2

516.817
132.848
440.346
106.842
492.448
170.663
144.714

3.643.264
994.917

3.225.318
790.810

3.495.413
1.171.148
994.579

THE HOST
Director: Andrew Niccol.   
EEUU. 2012. Ciencia ficción
Intérpretes: Saoirse Ronan, Jake Abel,
Max Irons, William Hurt                        
El mundo ha sido invadido por ex-
traterrestres y los seres humanos
se han convertido en huéspedes
de los invasores, que se han apo-
derado de sus mentes 

LOS CROODS
Director:  Kirk DeMicco y Chris Sanders.  
EEUU. 2012. Animación                    
Comedia prehistórica de aventu-
ras que sigue a la que fue la pri-
mera familia del mundo mientras
se embarcan en el viaje de su vida,
cuando la cueva que siempre los
ha protegido del peligro se des-
truye

UNA BALA EN LA CABEZA
Director:  Walter Hill. 
EEUU. 2012. Thriller              
Intérpretes: Sylvester Stallone, Christian
Slater, Adewale Akinnuoye-Agbaje             
Un asesino a sueldo ha de colabo-
rar con un policía de origen asiáti-
co para de este modo atrapar a
los asesinos de sus respectivos
compañeros.

INCOMPATIBLES
Director: David Charhon. 
Francia 2012.Comedia.   
Intérpretes: Omar Sy, Laurent Lafitte, Sa-
brina Ouazani
Ousmane Diakhaté, oficial de la
sección financiera de Bobigny, y
François Monge, capitán de la po-
licía judicial de París, se unen para
esclarecer un asesinato.

POR LA CARA
Director: Seth Gordon.
EEUU. 2012. Comedia. 
Intérpretes: Jason Bateman, Melissa Mc-
Carthy, Amanda Peet             
Diana vive a lo grande a las afue-
ras de Miami, donde esta reina de
las compras ha podido hacerse
con todo lo que le apetecía usan-
do la identidad de otra persona

EFE
MADRID

Había dirigido ópera y danza,
pero el cineasta Carlos Saura
se convierte en debutante a sus
81 años en el género del teatro
de palabra. Lo hace nada me-
nos que con El gran teatro del
mundo, de Calderón de la Bar-
ca, pero con una versión “po-
pular, libre e irrespetuosa” que
estrena el 4 de abril en Madrid.
“Es una obra magnífica pero
muy difícil de entender. Cuan-
do la vi por primera vez me en-
teré de muy poco. Era muy her-
mosa pero muy larga”, ha ex-
plicado el director de Ana y los
lobos o Elisa, vida mía, filme en
el que, precisamente, ya puso
a unas niñas del orfanato de Se-
govia a interpretar un frag-
mento de esta obra.

Sus señas como cineasta
están presentes. Toman forma
las siluetas que en pantalla di-
bujaba con ayuda de Vittorio
Storaro y que son ahora obra
de Paco Belda y Sergio Parra.
Y sobre todo, están ahí la in-
fluencia entre distintas artes y
la obsesión por la puesta en
marcha de la obra de arte en sí,
que pasean por la última parte
de su filmografía, desde Fla-
menco a Io, Don Giovanni pa-
sando por Tango o Goya en
Burdeos.

En consecuencia, su debut
hace metateatro de una obra
que ya reflexionaba sobre el
mundo como escenario y le-
vanta una función sobre “cómo
se pueden trenzar los mimbres
para llegar a hacer una obra" e
imaginándose cómo el propio
Calderón intentaba levantar
ese "gran teatro” que “es una
de las cosas más de ver que hay
en este mundo”. 

Carlos Saura
debuta en el
teatro a los 81
años

DE ESTRENO

�los estrenos

FICCIÓNLA TERCERA TEMPORADA SE ESTRENA EN ESPAÑA EL PRÓXIMO DÍA 9 DE ABRIL

Juego de Tronos vuelve
con más acción y fantasía

M
ás acción y fan-
tasía es la prome-
sa que trae consi-
go la tercera tem-
porada de Juego
de Tronos, la se-

rie de estética medieval que ha se-
ducido a millones de espectadores
en todo el mundo con su oscura tra-
ma de intrigas políticas.

Basada en el inicio de la tercera
novela de la saga de George R.R.
Martin Canción de hielo y fuego y
sin ahorrar escenas de sexo y vio-
lencia de la historia original, la nue-
va entrega de uno de los productos
estrella de la factoría HBO se es-
trenará en Estados Unidos el 31 de
marzo y en España el 9 de abril.

“Es un drama íntimo, psicológi-
co. Una historia basada en la evo-
lución de los personajes pero si-
tuada en un mundo épico”, des-
cribió en un encuentro con perio-
distas en Londres el danés Nikolaj
Coster-Waldau, que interpreta a Jai-
me Lannister en la ficción y reco-
bra protagonismo en la tercera tem-
porada.

Los actores de la serie, que se rue-
da al mismo tiempo en distintas lo-
calizaciones alrededor del mundo
y con diversos directores, coinciden
en definir la trama ideada por Mar-
tin como una lucha por el poder en
la que el espectador difícilmente
puede discernir dónde está el bien
y dónde la traición.

“En ese mundo todos son terri-
blemente ambiciosos y narcisistas.
Nadie es completamente blanco ni
completamente negro, aunque to-
dos tienden un poco al negro”,
señaló el británico Iain Glen, que
interpreta a Jorah Mormont.

Coincide con él la norirlandesa
Michelle Fairley (Catelyn Stark),
para quien el universo de Juego de

Tronos “es un lugar duro, lleno de
sexo y violencia, en el que los per-
sonajes están obligados a sobrevi-
vir”. “Son personajes que crecen,
se desarrollan. Su mundo avanza
muy rápido y, si no se mueven, mue-
ren. Especialmente las mujeres,
ellas tienen que ser mejores estra-
tegas que los hombres si quieren
seguir adelante”, sostuvo Fairley.

El papel de la mujer en un mun-
do de intrigas y luchas de poder es
uno de los ejes de gravedad de la
trama de Martin, como apuntó la
inglesa Gwendoline Christie: “La
serie reta las nociones tradiciona-
les de feminidad, los estereotipos
de género”, opinó la actriz.

“Es importante que en una serie
que ha logrado una audiencia de
masas se muestre a la mujer jugan-
do ese tipo de roles”, afirmó Chris-
tie, que da vida en la pantalla al per-

sonaje de Brienne de Tarth.
Para la británica, esa es una de

las claves del éxito de un producto
“muy inteligente”, que “funciona”,
dijo, “porque, aunque está am-
bientado en un mundo distinto, los
personajes y las relaciones huma-
nas son terriblemente cercanas al
espectador”.

Más allá de la historia de confa-

bulaciones políticas para hacerse
con el poder que vertebra la trama
de la serie, Juego de Tronos ha cau-
tivado a millones de aficionados
gracias a su vertiente fantástica.

“Vivimos tiempos difíciles y una
serie como esta es un escape. No
queremos ver más desastres finan-
cieros y bancos que se hunden. La
gente quiere ver fantasía y drago-
nes, por eso ha tenido éxito”, ana-
lizó el británico Kit Harington, Jon
Nieve en el mundo de los Siete Rei-

nos.
“Cada vez hay más dragones en

la serie. Dragones peligrosos que
pueden arrasar ciudades y ejércitos
con una sola exhalación de fuego”,
explica Ian Glen, que avanza uno
de los pocos detalles que se cono-
cen de la tercera temporada.

A pesar de que la serie se basa en
los libros de Martin, que publicó en

1996 el primer tomo de los cinco
publicados hasta ahora de la saga,
HBO quiere mantener en lo posi-
ble en secreto el desarrollo de los
capítulos por estrenar.

“Nos han dicho que no digamos
nada. Es aterrador, si lo hacemos
nos encierran en una habitación y
nos quitan de los créditos de la se-
rie. No, en serio: es importante no
arruinarle a nadie la emoción”,
afirmó la inglesa Sophie Turner,
Sansa Stark en la ficción. 

Cine 31
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A. PÉREZ
GUADIX

La ONG accitana Solidaridad
Honduras tiene previsto llevar a
cabo en estas próximas semanas
dos actividades para recaudar fon-
dos a beneficio de la escuela in-
fantil “Antonio Casado” que tie-
nen en marcha en Honduras. Este
fin de semana estaba previsto la
IV Feria + Q Solidaria que anual-
mente organiza la ONG, pero las
condiciones meteorológicas han
motivado que se aplace hasta den-
tro de unas semanas. En su mo-
mento ya daremos cuenta de la fe-
cha de celebración.
Espectáculo teatral
Así, el primero de los eventos que
se llevará a cabo será el espectá-
culo teatral “Tocados” que pondrá
en escena el grupo “La Sabika” y
que tendrá lugar en el teatro Mira
de Amescua de Guadix el próxi-
mo día 13 de abril a partir de las
20:00 horas. La entrada costará
cinco euros y la recaudación será
destinada a la escuela infantil “An-
tonio Casado”. 

La obra “Tocados” ha recibido
buenas críticas y garantizado la
risa allí donde se ha estrenado. El
grupo se define así: “El Grupo de
Teatro aficionado “La Sabika” sur-
ge de la inquietud de dos “teatre-
ras” y amigas, Sara y Ana, que, des-
pués de diferentes escarceos por
separado en el mundo teatral, de-
cidimos unir ganas e ilusión y lan-
zarnos a la aventura de montar
nuestro propio grupo. Comenza-
mos a funcionar en octubre de
2009: primeras reuniones, cómo
nos organizamos, con qué gente
contamos, posibles títulos para re-
presentar… Y nos constituimos
como Asociación sin ánimo de lu-
cro en abril de 2010. Sólo preten-
demos hacerlo lo mejor posible,
aportar nuestro granito de arena
a todas las causas que podamos y
disfrutar encima de un escenario.
Esperamos poder dar al Teatro
una mínima parte de lo que él nos
da a nosotros”.
IV Feria + Q Solidaria
En las próximas semanas está pre-
visto la celebración de la IV Feria

Tanto los concejales como el al-
calde accitano, José Antonio
González Alcalá, han destacado el
trabajo de Solidaridad Honduras
y han hecho un llamamiento a la
participación. En palabras de
González Alcalá, “no es un acto de
generosidad, sino de justicia, por-
que es injusto que en el mundo
en el que vivimos existan estas
grandes diferencias que se dan”.
Y ha asegurado que el trabajo de
los representantes de las naciones
se ha de enfocar a equilibrar y a
conseguir que esas diferencias se
vayan reduciendo.
Solidaridad Honduras “Sólo
un mundo” es una organización
no gubernamental fundada en
Guadix en el año 1994 que viene
realizando ininterrumpidamen-
te desde entonces proyectos de
desarrollo en Honduras. Su prin-
cipal aspiración es colaborar con
aquellas instituciones interesadas
en potenciar proyectos encami-
nados hacia los más desprotegi-
dos, “como son los niños y las mu-
jeres”.

+ Q Solidaria de Solidaridad Hon-
duras. La cita, que cuenta con la
colaboración del ayuntamiento
de Guadix, se va convirtiendo en
todo un referente por estas fechas,
cumple cuatro años y el gran ob-
jetivo es recaudar fondos para el
envío del contenedor que permi-
tirá mantener los diferentes pro-
yectos de la ONGD durante un
año. Tendrá lugar próximamen-
te diversas actividades infantiles
con talleres variados y castillos.
Además, se ofrecerán precios po-
pulares en la barra con bebida más
tapa por 1 euro y tickets de 5 eu-
ros que darán derecho a 6 bebi-
das o 5 bebidas más 2 tickets de ac-
tividad infantil. La carne a la bra-
sa estará hecha por Horacio a un
precio el plato de 3 euros. Otra
opción será el ticket de 5 euros
con 2 platos de carne más 1 ticket
de actividad infantil, todo ameni-
zado por el grupo musical “Aires
con arte”. Ya por la tarde, se ofre-
cerá mercado, actividades de los
bomberos y avionetas teledirigi-
das por el grupo Alhorín.

Un variado repertorio de
actividades para estos meses

Una de las actividades solidarias organizadas por Solidaridad Honduras.

RAMÓN UBRIC

Sin líderes, con
Merkel

Pity Alarcón 
PERIODISTA
http://pityalarcon.wordpress.com.
pityalarcon@ono.com

Quédense con este nombre,
BRICS. Un acrónimo que englo-
ba a Brasil, Rusia, India y China y
que ha celebrado  en la ciudad su-
dafricana de Durban una cumbre
en la que trataron  de la creación
de un banco destinado a financiar
proyectos de desarrollo y que sir-
va para reforzar la estabilidad fi-
nanciera de esos países, incluido
Sudáfrica.

Al percibir  la fuerza con la que
aparecían en la foto  los líderes que
sustentan este grupo  no pude por
menos de acordarme de cuando
nuestro país firmo el  Acta de Ad-
hesión de España a las Comuni-
dades Europeas. 

Aquella Europa caminaba de la
mano de hombres como Helmut
Khol en Alemania y  François Mit-
terrand en Francia, a los que se in-
corporó un Felipe González que,
desde el primer momento mostró,
como ellos, su confianza, su entu-
siasmo, por  la construcción de una
Europa unida.

Ahora vemos la representación
de las cumbres de esta UE que se
nos muere y las imágenes que nos
devuelven no resisten la más mí-
nima comparación.  Pobre Euro-
pa, fané y descangayada y con unos
supuestos  líderes incapaces de en-
frentarse a Merkel, a Alemania—
qué fiasco Hollande—en ese afán
suyo de dominar todo, de decidir
todo. Unos deseos de dominación
que siempre les han caracteriza-
do.

Lo llevan en los genes.  Si en
1914 ponen en marcha sus dese-
os de crear un gran imperio con
la invasión de Serbia, primero, y
más tarde de Bélgica y Luxem-
burgo y ya puestos Francia; pro-
vocando con ello la primera Gue-
rra Mundial,  pasados 21 años or-
ganizaron  la segunda con la inva-
sión de Polonia y, otra vez Bélgica
y Holanda y otra vez también Fran-
cia.

Ese ansiado imperio alemán no
fue posible por la unión de algu-
nos países,  especialmente de In-
glaterra y EE.UU, que dijeron no
a ese desatino. Pues bien, hoy tam-
bién hay que decir no, porque tam-
bién es un desatino lo que está ocu-
rriendo, porque también es un in-
tento por parte de Alemania de
dominación de esta Europa des-
concertada y sin saber que hacer,
sin el Churchill de turno que diga
hasta aquí hemos llegado. Sí, hoy
no son los tanques de Hitler, hoy
son los bancos de la señora Mer-
kel los que intentan someter a sus
intereses económicos y electora-
les esta parte del mundo ante la
mirada atónita del resto y la inca-
pacidad para reaccionar de unos
gobernantes que no dan la talla.

—LO VEO ASÍ—Wadi-as información

Edita: Grupo Información. C/ Duque de Gor, 9, 2ºB. 18500 Guadix.Tel: 958 662 933. Fax Redacción: 958 662 933. E- mail: wadias2000@terra.es y wadias2000@gmail.com


